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ТВ-программа  
на Всю неделю!

стр. 24

ноВосТи одной сТрокой

Сегодня в Заволжском районе   ►
проходит первый в этом году  
агитпоезд «За ЗОЖ и здоровую, 
счастливую семью».

  ► 21 января с 10.30 до 15.00 улица 
Октябрьская будет закрыта для  
автомобилей в связи с плановыми 
учениями на «Волга-Спорт-Арене».

  ► 23 января в областной станции 
переливания крови пройдет  
«Суббота донора». 

  ► 2017 год объявят Годом  
предпринимательства, готовиться  
к нему будут уже совсем скоро.

проблемы и решения

Доросли до 
максимума

После новогодних 
праздников многие 
ульяновские родите-
ли были неприятно 
удивлены, получив 
на руки квитанции 
на плату за детский 
сад.

стр. 7
праздник

Ужель те самые Татьяны
Татьянин день - любимый праздник всего россий-

ского студенчества. Стал таковым он благодаря тому,  
что Московский университет, первый в России, был основан 
25 января. Если студенты отмечают эту дату по роду заня-
тий, то есть и те, кто празднует ее по праву рождения. Какие 
же они, обладательницы прекрасного имени Татьяна?

стр. 27

Традиции

Купание  
в святых водах

На Крещение тысячи ульянов-
цев спешат окунуться в студе-
ные святые воды. Неоднократно 
купался и я. И вот мои впечатле-
ния о разных источниках, где я 
побывал на великий праздник.

Формула здоровья

№ 3 (108), 20 января  2016

центр

 www.ng73.ru
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С праздНиком!

СобытияСреда / 20 января 2016 / № 3 

Ночью в праздник Крещения к водным источникам вышли около 25 тысяч жителей области,   ►
однако искупаться в купелях отважились только около 16 тысяч человек.

Ульяновская область 
впереди всей страны по 
реализации программы 
«Устойчивое развитие 
сельских территорий».

Первые  
на селе
Егор ТИТОВ

Предварительные итоги, 
согласно которым с большим 
отрывом лидирует наш реги-
он, подведены федеральным 
Минсельхозом. Победители 
определялись по количеству 
проектов, реализуемых по 
инициативе граждан субъ-
екта страны. В Ульяновской 
области их 71, в занявших 
второе место Волгоградской 
и Иркутской области - 47, 
а у пензенцев, получивших 
«бронзу», - 33.

- При наличии необхо-
димого финансирования 
до 2020 года более чем в 
300 сельских населенных 
пунктах Ульяновской об-
ласти будут поддержаны 
сельские инициативы, свя-
занные с благоустройством 
этих территорий, - отметил 
первый зампред областного 
правительства Александр 
Чепухин.

Одним из таких проектов 
является «Народный парк», 
инициированный губерна-
тором Сергеем Морозовым. 
Осуществляется «народное 
озеленение» уже в 71 насе-
ленном пункте области. По-
пулярность проекта неуди-
вительна, учитывая то, что он 
позволяет сельчанам поуча-
ствовать в благоустройстве 
своей малой родины.

История в Карсуне с избиением 
девушки сокурсницами наделала 
много шума. Оставим подроб-
ности - выводы предстоит сделать 
правоохранительным органам. Мы 
предложили ульяновцам порас-
суждать на более глобальную тему, 
которая касается всего общества.
Сергей Бураков, преподаватель 
кафедры географии УлГПУ:

- Мне кажется, что она заложена 
самой природой. Еще нет опыта, от-
ветственности, не сформированы 
причинно-следственные связи. Важно 
не дать ей выплескиваться, а сейчас 
телевидение, отчасти Интернет, к со-
жалению, поощряют это.
Сергей Горбунов, автоюрист:

- Детей надо лупить розгами, как это 
делали в царской России, на крайний 
случай - ремня давать. Девочек за-
частую надо воспитывать еще строже, 
чем мальчиков, они - мерило обще-
ственной духовности. Рост женской 
преступности, как известно в крими-
нологии, всегда ведет к росту крими-
ногенной обстановки в целом. Девочка, 
выходя во взрослую жизнь, должна от-
давать себе отчет в том, что она - лицо 
своих родителей и будущих детей.

Елена Малышева, председатель 
общественной организации  
«Совет родителей»:

- Очень много жестокости идет 
отовсюду, особенно из телевизо-
ра. Родители днем на работе, дети 
предоставлены сами себе, поэтому 
информационный поток ничем не 
ограничивается. Если на компьютере 
еще можно поставить какой-то фильтр, 
контролирующий ребенка, то с теле-
видением это сделать невозможно. 
Очень хочется, чтобы родители пони-
мали эту опасность. Нельзя забывать 
и о семейном воспитании: ребенок 
учится тому, что видит у себя в доме.
Татьяна Галушкина, заместитель 
директора департамента дополни-
тельного образования, воспитания 
и молодежной политики министер-
ства образования и науки Ульянов-
ской области:

- Изначально у детей проявления ги-
перактивности и искреннего исследо-
вательского интереса можно принять 
за признаки агрессии или жестокости. 
Важно вовремя привить детям добро-
ту и сочувствие. Озлобленность по-
является из-за постоянной занятости 
родителей, а иногда авторитарного 
воспитания по принципу «проще за-
претить, чем объяснить».

Григорий Денисов, учитель  
Юрловской средней школы  
Базарносызганского района:

- Жестокость у детей развивается из-
за того, что в России отсутствует орган, 
контролирующий Интернет. Я не имею в 
виду цензуру, которая следила бы за тем, 
кто и что написал. Нет органа, который 
реально контролировал бы демонстра-
цию в Сети сцен насилия и секса. За ру-
бежом они есть - в США это виртуальная 
полиция, в ЕС - виртуальная няня.
Денис Верягин, актер театра  
драмы имени И.А. Гончарова:

- Уверен, все идет с телевидения, 
даже в мультфильмах жестокость и 
агрессия сейчас - норма. А если по-
смотреть на персонажей, которым 
подражают дети, то сам испугаешься! 
Но самое главное - это отсутствие па-
триотического воспитания!
Ксения Бухвостова, юнкор «НГ», 
16 лет:

- Источником детской агрессии могут 
являться неправильно подобранные 
фильмы или разного рода книги. Долгие 
часы за компьютерными играми тоже 
не проходят бесследно для детского 
сознания. Очень важно читать добрую 
литературу, выбирать только полезную 
и важную информацию в Интернете, 
чтобы они не стали для нас врагами.

Марк КРОЛЬСКИЙ

Мощный рыбоводческий 
комплекс появится в 
Ульяновской области.

Производство осетровых и лососевых 
планируется начать на базе недостроен-
ной рыбной фермы в промышленной зоне 
«Заволжье». Инвестиционное соглашение 
о разведении благородных сортов рыб в 
нашем регионе подписано в Москве на 
Гайдаровском экономическом форуме 
«Россия и мир: взгляд в будущее». Подпи-
си под документом поставили губернатор 
Сергей Морозов, генеральный директор 
корпорации развития региона Сергей 
Васин и генеральный директор ООО 
«Инвестиционно-финансовая корпорация 
«Прогресс-2»» Мария Разумова.

- Для региона очень важно, что приток 
инвесторов не сокращается. Сейчас, в 
сложных экономических условиях, свя-
занных с санкциями и неблагоприятной 
конъюнктурой на сырьевом рынке, важно 

иметь стабильные источники пополнения 
доходной части бюджета. Реализация 
инвестиционных проектов становится тем 
самым запасом прочности региональной 
экономики, который позволяет и в нынеш-
них сложных условиях развиваться, - объ-
яснил необходимость создания проекта 
глава региона.

Кроме экономического эффекта, созда-
ние рыбоводно-перерабатывающего ком-
плекса принесет пользу и экологической 
ситуации в области. Новое предприятие 
будет способствовать восстановлению 
естественного воспроизводства осетро-
вых, лососевых и других видов рыб в бас-
сейне реки Волги и Куйбышевском водо-
хранилище. Производство часто наносит 
урон природе, но явно не в этом случае.

Строительство комплекса начнется уже 
в нынешнем году, завершение работ и 
выход на проектную мощность намечены 
на 2020 год. Планируется, что общая 
стоимость рыбного проекта составит 1,5 
миллиарда рублей. Новые рабочие места 
на производстве получат более 120 жите-
лей Ульяновской земли.

Заволжские осетры

Откуда берется детская жестокость?

погода
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 -2 -11 
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 день ночь
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21 января
четверг

22 января
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25 января - День  
российского студенчества
Дорогие студенты вузов, колледжей и техникумов! 
Этот день можно назвать вашим «профессиональным» 
праздником, одним из первых в вашей жизни. Навер-
ное, трудно отыскать в России студента, не знающего  
о его существовании.

Сейчас вы стоите на пороге взрослой жизни. Некоторые 
уже определились с выбором профессии, а кому-то еще 
предстоит это сделать. Но от этого выбора зависит во 
многом дальнейшая судьба нашего региона. Не случайно 
мы реализуем акцию «Жить и работать в Ульяновской об-
ласти». Мы крайне заинтересованы в том, чтобы каждый 
студент проявил свои способности, раскрылся на своей 
малой родине. А мы со своей стороны готовы поддержать 
лучших. Для молодежи региона организовано множество 
грантовых конкурсов, обучающих семинаров, тренингов и 
встреч с успешными представителями различных сфер и 
отраслей. Максимум сил и возможностей уделено имен-
но развитию вашего потенциала, чтобы каждый мог себя 
реализовать, найдя свое место как в профессиональном 
плане, так и обретя личное счастье. Уверен, что динамично 
развивающаяся Ульяновская область сможет стать для вас 
не только отличной стартовой площадкой, но и родным до-
мом, где «даже стены помогают».

Искренне поздравляю с этим замечательным празд-
ником преподавателей и всех студентов: сегодняшних, 
бывших и будущих. Дорогие друзья, желаю вам здоровья, 
счастья и благополучия, а также достижения намеченных 
целей!

Губернатор - председатель правительства
Ульяновской области С.И. МОРОЗОВ

Старина  
и современность
Егор ТИТОВ

Вчера прошли две важные краеведческие презентации.
Одна из них была посвящена изданию «Улица Гончарова». 

Работа над книгой, рассказывающей об истории главной 
ульяновской магистрали, велась с 2012 года. Краеведы 
ставили задачу, в первую очередь, показать прошлое и 
настоящее улицы и ее обитателей через разнообразный 
иллюстративный материал разных лет: фотографии, 
документы, планы, чертежи проектов зданий, работы ху-
дожников. Это многообразие аутентичной информации 
сопровождают справочные заметки, сочетающие обшир-
ный фактический материал с литературной изящностью 
изложения.

Второе событие сочетало старину с веком современных 
технологий. Краеведческий сайт презентовали в библиоте-
ке № 25. Мероприятие было приурочено ко дню рождения 
Бориса Аржанцева, известного историка-краеведа и ис-
следователя прошлого Симбирской земли.

Сайт должен повысить интерес ульяновцев к прошлому 
родного края. Кликнув мышью, можно будет получить по-
следнюю информацию о краеведческих конкурсах, прове-
рить свои знания истории родного края, узнать о новинках 
краеведческой литературы и поучаствовать в исторических 
онлайн-играх. Адрес сайта: www.25.mukcbs.org.
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Иван СОНИН

В Ульяновской 
области дан 
официальный старт 
региональному Году 
здравоохранения.

19 января в этом году 
стал в Ульяновской обла-
сти тройным праздником. 
Во-первых,  Крещение, 
во-вторых, день рождения 
региона, в-третьих - было 
объявлено об официальном 
старте Года здравоохране-
ния. Начало ему положили 
два крупных события.

Поликлиника-
эталон

Главе региона Сергею 
Морозову представили но-
вую детскую поликлинику, 
которая открылась на улице 
Генерала Мельникова. Это 
медицинское учреждение 
на сегодняшний день уже 
полностью готово и ждет 
только прохождения ли-
цензирования. По словам 
главврача детской город-
ской клинической больницы 
Рашида Абдуллова, на это 
уйдет максимум месяц. Но 

уже сейчас детскую поли-
клинику № 9 - так официаль-
но называется новое медуч-
реждение - можно считать 
эталоном стандарта.

Но что же в ней особенно-
го? Отличие новой поликли-
ники от старых бросается в 
глаза сразу, как только пере-
ступаешь порог учреждения. 
Хотя стоп! Порогов-то как 
раз здесь и нет. По словам 
Рашида Абдуллова, больни-
ца полностью соответствует 
требованиям безбарьерной 
среды. Нет в поликлинике 
и привычной регистратуры. 
Вместо нее - отдельный 
ресепшен, картохранилище 
и call-центр. Внутренние 
помещения медицинского 
учреждения оформлены в 
яркие цвета, такие же яркие 
и халаты медработников. В 
коридорах звучат детские 
песни, в кабинетах трансли-
руют детские мультфильмы, 
а для активных детей есть 
игровая комната.

Что касается медицин-
ской помощи, то те 8 000 

детей микрорайона «Юго-
Западный», на которых рас-
считана поликлиника, смогут 
получить здесь прием у те-
рапевта, хирурга, лор-врача 
и других наиболее востре-
бованных специалистов.

Осматривая больницу, 
губернатор сказал, чтобы в 
течение 2016 года все дет-
ские поликлиники региона 
приобрели аналогичный 

внешний вид. Такая стан-
дартизация стала одной из 
первых задач, поставленных 
на Год здравоохранения.

качество, 
достуПность, 

эффективность
О других важных задачах 

предстоящего года глава 
региона говорил на состояв-
шемся в тот же день форуме 
«За доступную и качествен-
ную медицину». Выступая 
перед собравшимися, гу-
бернатор обозначил три 
основные задачи, над кото-
рыми предстоит работать 
отрасли здравоохранения в 
этом году.

Первая задача - повыше-
ние качества регионального 
здравоохранения. Для этого 
уже сейчас много сделано, 
например, в больницах об-
ласти начали проводить 
многие высокотехнологич-
ные операции. Но еще есть 
к чему стремиться. Так, ка-
чество помощи беременным 
женщинам позволит повы-

сить перинатальный центр, 
который планируют открыть 
осенью этого года. В те-
чение года должны будут 
открыться хирургический и 
диагностический центры в 
Димитровграде и ряд других 
учреждений в Ульяновске и 
районах.

Вторая задача - доступ-
ность медицины. В этом 
н а п р а в л е н и и  р а б о т а т ь  

предстоит индивидуально 
по каждому району. Уже есть 
конкретные точки. Например, 
офис врача общей практики 
в микрорайне «Репино» в 
Ульяновске или центр здра-
воохранения в сенгилеев-
ском поселке Цемзавод. 
Также, по словам руководи-
теля областного медицин-
ского ведомства Павла Дег-
тяря, одна из целей - сделать 
сельскую медицину столь же 
доступной и качественной, 
как и городская.

Третья задача - повыше-
ние эффективности здра-
воохранения. Здесь одно из 
наиболее важных направле-
ний - наладить диалог между 
пациентами и медиками, 
между которыми сейчас, к 
сожалению, довольно часто 
встречается недопонима-
ние. Эту задачу планиру-
ется решать с помощью 
государственно-частного 
партнерства, там где это 
возможно. Но, как отметил 
губернатор, не за счет заме-
ны бесплатных медицинских 
услуг платными.

О главном

Количество доноров в регионе по итогам 2015 года увеличилось на 12%.   ►
Новый Центр крови в Ульяновске принял более 15,5 тысячи человек.
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14 - 15 января   ►
Очень плодотворно прошел для делегации Ульяновской об-
ласти во главе с губернатором Гайдаровский экономический 
форум. Напомним, это уникальная интеллектуальная площад-
ка, объединяющая теоретиков и практиков, ведущих мировых 
ученых и политиков, представителей высших финансовых 
кругов и глобальной бизнес-элиты.
В рамках крупнейшего международного события года 
Сергей Морозов подписал инвестиционные соглашения 
о строительстве на территории региона рыбоводно-
перерабатывающего комплекса и создании производства 
упаковочных материалов из картона и микрогофрокартона 
для автокомпонентов. Кроме того, Сергей Морозов подпи-
сал важный документ, направленный на развитие экономики 
города Димитровграда.
Помимо участия в Гайдаровском форуме, в ходе визита в 
Москву глава региона участвовал в заседании наблюдатель-
ного совета Агентства стратегических инициатив и высказал 
ряд предложений. В их числе инициатива, одобренная пре-
зидентом РФ о разработке новой системы регионального 
управления.

16 января   ►
На гала-концерте IV Межрегионального фольклорного фести-
валя «Васильев день» Сергей Морозов поздравил с победой в 
общероссийском конкурсе «Лучший преподаватель детской 
школы искусств-2015», проводимом ежегодно Министерством 
культуры РФ, педагога детской школы искусств № 7 областного 
центра Наталью Москаленко.
- От всего сердца выражаю благодарность за идею проведения 
и прекрасное воплощение фольклорного фестиваля Наталье 
и Олегу Москаленко - талантливым и энергичным людям, 
которые по-настоящему увлечены своим делом. Наталья Ми-
хайловна является не только прекрасным преподавателем, но 
и гордостью нашей страны, - подчеркнул глава региона.

17 января   ►
Во всемирный день снега (регион впервые присоединился к 
сорока странам мира, которые празднуют его) глава области 
посетил резиденцию Колобка - талисмана XXXVI чемпионата 
мира по хоккею с мячом. С легендарным хоккеистом ульянов-
ской «Волги» Николаем Афанасенко и с участницами конкурса 
«Мисс бенди-2016» он сыграл в матче по хоккею на валенках.
Также глава региона принял участие в юбилейном - X фестива-
ле лучших творческих коллективов «Рождественские встречи» 
во Дворце культуры имени 1 Мая.

18 января   ►
Как всегда, новая рабочая неделя началась с аппаратного сове-
щания в правительстве, где обсуждались важные социально-
экономические вопросы. В преддверии чемпионата мира по 
хоккею с мячом губернатор осмотрел центральный стадион 
«Труд».

19 января   ►
Глава региона принял участие в торжественном мероприятии, 
посвященном Дню Ульяновской области. В производственном 
сельскохозяйственном кооперативе «Красная звезда» (село 
Большие Ключищи Ульяновского района) он осмотрел живот-
новодческий комплекс. Здесь же прошло заседание по вопросу 
подготовки к весенне-полевым работам в 2016 году.

дневник губернатора

Будем здоровы!

Первых пациентов новая поликлиника  
примет через месяц.

Доллар, не торопись, постой...

Перинатальный центр в Ульяновске  
планируют открыть осенью этого года.
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Россияне все меньше интересуются курсом доллара, продолжая доверять национальной валюте,  
и все больше адаптируются к росту цен.
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19 ноября ►

Пусть говорят

Снегопад стал причиной повышения травматизма у ульяновцев. За минувшие выходные   ►
зафиксированы 463 травмы, 182 из них получены людьми именно на улице.

Брюзга Недели

Ульяновцы обсуждают в соцсетях

Екатерина Нейфельд
@katya.mira

Кое-кто настолько шикарно при-
парковался, что я минуту думала, 
где лучше пройти: через забор или 
по дороге.
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Иждивение подрастет
С 1 февраля все федеральные социаль-

ные выплаты, кроме материнского капита-
ла, будут проиндексированы на 7%.

Об этом сообщил на недавно про-
шедшем Гайдаровском форуме министр 
труда и социального развития РФ Максим  
Топилин. Несмотря, на то что маткапи-
тал не увеличится, действие программы 
продлится до 2018 года. На эти цели вы-
делят значительную сумму - около 800 
миллионов рублей. Связано это с тем, что, 
по словам министра, программа позволила 
сохранить высокий уровень рождаемости, 
несмотря на все кризисные явления в 
экономике. За 11 месяцев прошедшего 
года зафиксирован естественный прирост 
более 24 тысяч человек.

Упомянул министр и о дифференциро-
ванном подходе при выплате социальных 
пособий. Напомним, в прошлом году был 
принят федеральный закон, позволяющий 
регионам перераспределять имеющиеся 
средства для поддержки самых незащи-
щенных социальных категорий.

- Мы должны постепенно переходить на 
критерии нуждаемости, - отметил руково-
дитель министерства труда и соцразвития. 
- Это нужно для того, чтобы сконцентриро-
вать усилия на поддержке низкодоходных 
категорий граждан и тех граждан, кото-
рые не могут трудиться в силу семейной 
нагрузки. Средства, сэкономленные в 
результате перераспределения, должны 
идти именно на социальные программы. 
Это норма закона.

А вот второе повышение пенсий будет 
зависеть от итогов первой, февральской 
индексации и от уровня инфляции в стра-
не.

Адресная помощь населению должна 
сочетаться с адресной помощью бизнесу. 
По словам Максима Топилина, ежегодные 
потери бюджета страны от применения 
льготных ставок на страховые взносы 
предприятиям составляют 400 миллиардов 
рублей. Министр выступил за предоставле-
ние адресных субсидий «по правилам, ко-
торые прописаны, понятны и прозрачны».

Снегопад не помеха
Январские дни щедры на подарки неба. 

Чтобы снежные дары не стали катастро-
фой областного масштаба, не покладая 
орудий труда работают коммунальные 
службы.

- Температура в регионе держится на 
отметке 3 - 6 градусов ниже нуля, на-
блюдаются выпадение обильных осадков 
в виде мокрого снега, низовая метель 
и усиление ветра. Сейчас на расчистке 
областных автотрасс задействовано 175 
единиц специальной дорожной техники. 
В первую очередь очищаются дороги 
с высокой интенсивностью движения 
автотранспорта и школьные маршруты. 
Ведется дополнительная обработка всех 
мостов, путепроводов, сложных подъемов 
специальными материалами, - отметил 
заместитель министра строительства, 
ЖКК и транспорта Андрей Тюрин.

Обильные снегопады не стали причиной 
возникновения нештатных ситуаций на пу-
тях сообщений, пролегающих по террито-
рии области. Поезда по всем направлениям 
отправляются и прибывают без ограниче-
ний. В штатном режиме работает аэропорт 
имени Н.М. Карамзина. По расписанию 
отправляются автобусы с Ульяновского 
автовокзала. Позаботятся и о комфорте 
пешеходов: губернатор Сергей Морозов 
на аппаратном совещании в понедельник 
поручил уделить особое внимание уборке 
тротуаров, придомовых территорий и подъ-
ездов к социальным учреждениям.

Однако принятые меры не повод рас-
слабляться. Во избежание чрезвычайных 
происшествий на всех объектах топливно-
энергетического комплекса введено 
круглосуточное дежурство ремонтных 
бригад, проверена работа передвижных 
источников энергоснабжения.

Действует и горячая линия для опера-
тивного реагирования на последствия 
снегопадов. О случаях возникновения 
снежных заносов и иных ЧП на автодоро-
гах жителей области призывают сообщать 
по телефонам: 64-07-81 (круглосуточно) 
и 61-15-30.

Ведомство  
гостеприимства

Приглашением гостей в Ульяновскую об-
ласть займется Юлия Скоромолова. Бывший 
заместитель директора Ленинского мемо-
риала стала руководителем агентства по раз-
витию туризма.

В сфере туризма новый руководитель про-
фильного ведомства работает уже несколько 
лет: начинала как туроператор, работающий 
на внутренних маршрутах, затем отвечала за 
привлекательный имидж Мемцентра в глазах 
посетителей родины Ильича - как иностран-
цев, так и соотечественников.

- Задачи работы мне понятны, - рассказала 
в день своего назначения Юлия Скоромолова. 
- Основная цель заключается в превращении 
Ульяновска в центр культуры, шопинга и ту-
ризма. В первую очередь мы займемся раз-
витием культурных, природных и рекреацион-
ных ресурсов региона. В числе приоритетов 
моей деятельности будут создание «Музея 
СССР» и гранд-тура «Красный маршрут», а 
также развитие проекта «Время отдыхать 
в Ульяновской области», инициированного 
губернатором Сергеем Морозовым.

За создание культурно-туристического кла-
стера «Музей СССР», сердцем которого дол-
жен стать Ленинский мемориал, в последнее 
время взялись всерьез. По словам министра 
искусства и культурной политики Татьяны Ив-
шиной, ОАО «Ульяновсктуризм» вскоре ждет 
преобразование в управляющую компанию 
музея Советского Союза. А по предложению 
главы региона в Ульяновске будет создано ак-
ционерное общество «Музей СССР». К храни-
лищу истории советского прошлого напрямую 
примыкает и проект «Красный маршрут», на 
протяжении которого расположены Ульяновск, 
Казань, Москва и Санкт-Петербург. Все эти 
города связаны с жизнью и деятельностью на-
шего земляка - Владимира Ильича Ленина.

Юлия Скоромолова заняла вакантное ме-
сто руководителя агентства после ухода по 
собственному желанию в начале декабря ди-
ректора ресурсного центра развития туризма 
и сервиса Сергея Лаковского. 

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ
 

* Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.

Амир Галяутдинов
@amir_hg

Заметно,что дорожники ра-
ботали всю ночь. Вчера еще на 
ул Р. Люксембург, Федерации, 
Красноармейской были огром-
ные сугробы, а сегодня даже 
подметено. 4+)

Кристина Агафонова
Говорят, чтобы вернуть-

ся в рабочий ритм после 
праздничного марафона, 
нужно 2 - 3 дня. У меня отяг-
чающие обстоятельства - 
закончился кофе.

Александр Букин
@alexandrbukin

На очередном областном штабе по про-
хождению отопительного сезона принято 
решение провести мониторинг состояния 
всех крышных котельных в регионе.

Сергей Шаповалов
@_Shapovalov

У нас Годяйкино есть! 
А Негодяйкино есть 
где-нибудь, а?

Екатерина Сморода
@smoroda24

В 2016 году в Ульяновской области запла-
нировано создание 28 572 рабочих мест.

Александр Шиков
@AV_Shikov

Три канала одновременно 
показывают фильмы с Ди 
Каприо - ДикаПристы?

Павел Дегтярь
@DegtyaryRu

Возможности го-
сударства не без-
граничны, оно ни-
когда не сделает то, 
что может частная 
инициатива (с) Дми-
трий Медведев

Владимир Шкунов
@orientru

В 1898 г. свои средства 
на строительствово храма 
в с. Городищи (ныне Ин-
зенский район) жертвовал 
преподобный Иоанн Крон-
штадтский.

Души вандальские 
порывы
Данила НОЗДРЯКОВ

Неужели желание уродовать прекрасное 
и превращать среду обитания в глобаль-
ный хлев заложено в натуре некоторых 
наших сограждан?

Есть у Максима Горького в воспоминаниях о 
Ленине такой характерный эпизод. Проходит в 
годы Гражданской войны в Петрограде съезд 
деревенской бедноты, участников которого 
селят в Зимнем дворце. После того как гости 
императорской резиденции отбывают на 
родину, оказывается, что они оставили о себе 
поистине дурно пахнущее воспоминание. Вме-
сто отхожих мест и ночных горшков крестьяне 
использовали ванны и драгоценные вазы. 
Водопровод работал нормально, уборные 
функционировали, и никакой нужды ходить 
по нужде, простите за каламбур, в фарфор не 
было. Кроме как, говоря языком полицейских 
протоколов, хулиганских побуждений.

Закончим на этом исторический экскурс 
и вернемся в день сегодняшний. Таблички-
галочки с сердечком и признаниями в любви 
хоккею с мячом, районам и даже торговым 
центрам совсем недавно появились в 
Ульяновске. Сделал селфи с достопримеча-
тельностью, зачекинился и поставил хештег 
#ялюблюжелезнодорожныйрайон. Хотите 
так? Только, увы, не получится. Потому что 
от памятного знака на перекрестке улиц 12 
Сентября и Пушкинской осталось лишь «Я 
Железнодорожный район». Традиционный 
символ любви в виде сердца безжалостно 
выломан неизвестным вандалом.

Только недавно Ульяновск был потрясен 
действиями молодчиков, изувечивших 
скульптуру оленя у центрального Дома быта, 
о чем мы тоже высказывались. И вот нате но-
вое, теперь уже посленовогоднее уродство. 
Кажется, что ничего не меняется и не в меру 
ретивые горожане под воздействием спирт-
ных напитков (на трезвую голову такая мысль 
вряд ли кому придет) продолжают крушить и 
ломать прекрасное.

Крестьянам из Зимнего дворца еще можно 
найти оправдание, мол, выросли в скудности и 
нужде и времени для развития эстетического 
вкуса не имели. Что же может оправдать наше-
го современника? По моему мнению, ничего. 

Помните, как учителя частенько говорили 
расшалившимся ученикам, пренебрежитель-
но относящимся к школьной собственности: 
«Ты и дома так будешь делать?». Не думаю, 
что многие из уличных мстителей памятни-
кам станут с той же удалью отрывать дверцу 
от только что купленного холодильника или 
выключать ударом ноги новенький телевизор 
в своих апартаментах.

Спору нет, развивать чувство прекрасного 
в душе земляков надо. Но и про растиражи-
рованное высказывание, гласящее, что кра-
сота - это страшная сила, забывать не стоит. 
Покалечил скульптуру, выбил окно, раскидал 
мусор - бойся, ульяновец, ждет тебя непре-
менная расплата за твои проступки. И от 
наказания ни сбежать, ни скрыться.

Привычка, как известно, вторая натура, 
но важную роль в ее формировании играет 
общество. И если приучать детей к непрелож-
ной истине, что за порчу имущества после-
дуют наказания, может, и великовозрастных 
вандалов на наших улицах станет меньше…
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На Ульяновском авиационном заводе изготовлены панели фюзеляжа для второго опытного  ►
самолета МС-21. Готовые изделия уже переданы на Иркутский авиационный завод.
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Из авиационной столицы - 
на Дальний Восток?
Надя АКУЛОВА

Последний день Гайдаровского 
форума в Российской академии 
народного хозяйства и 
государственной службы 
при Президенте Российской 
Федерации выдался 
образовательным. Говорили, 
естественно, о кризисе. 

Но если в том, что финансирование отрас-
ли сокращать неприемлемо, эксперты были 
единодушны, то в прогнозах относительно об-
разовательной модели будущего разошлись. 
Одни, как оказалось, надеются на перспекти-
вы профессионального образования и раз-
вития молодежи. Другие, напротив, не верят 
в эффективность онлайн-образования.

«Нужно менять модель образования от 
детских садов до вузов. Вся модель образо-
вания должна быть радикально изменена», 
- заявил глава Сбербанка и бывший глава 
Минфина Герман Греф, отметив, что делать 
это нужно было еще вчера. «Мы пытаемся 
воспроизводить старую советскую абсо-
лютно негодную систему образования, мы 
напихиваем в детей огромное количество 
знаний», - сказал Греф. 

В свою очередь, замминистра образова-
ния и науки РФ Александр Климов сообщил, 
что в России будет выстраиваться система, 
в большей степени ориентированная на 
практику. Подробнее тему формирова-
ния кадрового резерва и популяризации 
рабочих профессий обсудили участники 
Гайдаровского форума на панельной дис-
куссии «Кадры для новой экономики: юго-
восточный вектор».

«В ближайшие 5 лет рынок труда карди-
нально изменится. Сегодня на огромной 
территории Дальнего Востока проживают 
всего 6,2 млн людей. Несмотря на есте-
ственный прирост населения, за счет ми-
грации число жителей сокращается, что 
накладывает свой отпечаток на рынок труда. 
Вместе с тем стартовавшие и планируемые 
в ближайшее время к реализации инвести-
ционные проекты создают высокий спрос 
на рабочую силу. До 2020 года потребуется 
более 50 тысяч работников по уже реали-
зуемым проектам. Нам необходимо к этому 
готовиться», - подчеркнул Сергей Качаев. 
По его мнению, нужно активнее привлекать 
специалистов из регионов, где рабочая сила 
является избыточной.

Как уточнил директор департамента про-
фессионального образования и науки Улья-
новской области Алексей Шкляр, вопрос 
подготовки кадров и приведение ее в соот-
ветствие с потребностями региона - самая 
актуальная задача, которая стоит перед 

всеми регионами, в том числе перед Улья-
новской областью, как в системе высшего 
образования, так и в системе среднего. 

- Ни для кого не секрет, что у нас есть 
проблема дисбаланса между структурой 
вакансий и квалификацией тех безработ-
ных, которые ищут работу. То есть у нас 
есть безработные, но есть и очень много 
вакансий. И основная проблема - решение 
этого вопроса, - уточнил Шкляр. 

В рамках Гайдаровского форума был пре-
зентован электронный справочник, который 
разработало агентство развития человече-
ского потенциала Дальнего Востока, кото-
рый как раз и призван нивелировать этот 
дисбаланс. Он предназначен для региональ-
ных министерств, для вузов, абитуриентов 
и их родителей. В этом справочнике будут 
отражены реальная структура потребности и 
перспективы потребности Дальнего Востока 
в кадрах. «Это очень интересный опыт, ко-
торый, думаю, будет реализован и в нашем 
регионе», - считает Шкляр.

Есть у нас безработные,  
но есть и очень  
много вакансий.

Проведение чемпионата рабочих профессий WorldSkills в Казани в 2019 
году станет драйвером для развития профессионального образования в 
России, заявил замминистра образования и науки РФ Александр Климов.

Квота на гостей 
Лилиана РАХМАТУЛЛИНА

В 2016 году Ульяновская область  
имеет право принять до 300 специалистов 
визовых стран.

Квоты на привлечение иностранцев для 
работы на территории субъектов РФ утверж-
даются каждый год. Постановление пра-
вительства четко определяет, сколько 
мигрантов имеют право трудиться и в каких 
отраслях.

В этом году документ, как и прежний, 
предусматривает полный запрет на работу 
мигрантов в розничной торговле, в палатках 
и на рынках. Все так же нельзя иностранцам 
продавать лекарства. 

 - Неизменными остаются допустимые 
квоты для приема на работу иностранных 
граждан, занятых выращиванием овощей 
и фруктов (не более 50 процентов от обще-
го числа работников), в сфере спорта (не 
более 25 процентов), в торговле в спе-
циализированных магазинах алкоголем и 
табачными изделиями (не более 15 про-
центов). Изменения в этом году коснулись 
лишь пассажирских и грузовых перевозок. 
Доля мигрантов, которые могут быть заняты 
в автомобильных грузовых перевозках, на 
2016 год снижена с 50 до 35 процентов. В 
сфере прочего сухопутного пассажирского 
транспорта - с 50 до 40 процентов, - разъяс-
нила новеллы закона главный специалист-
эксперт отдела по вопросам трудовой 
миграции УФМС России по Ульяновской 
области Ирина Аносова. 

 Всего в этом году в Ульяновск из визо-
вых стран приедут 294 специалиста. Они 
будут трудоустроены на предприятиях ре-
гиона. Для сравнения: в 2015 году заявка 
составила 621 человек, а приехали всего 
116. Стоит обратить внимание на то, что 
приветствуется привлечение квалифици-
рованных и высококвалифицированных 
специалистов. В 2015 году на территории 
региона трудились 47 высококвалифициро-
ванных работников, в основном из Японии, 
Германии, Польши. Привлекать мигрантов 
к работе имеет право любая организация, 
которая нуждается в иностранных спе-
циалистах. Для этого лишь необходимо 
соблюсти ряд условий. 

 - Для того чтобы получить квоту, пред-
приятие должно работать с региональным 
Центром занятости и быть зарегистриро-
вано на сайте Роструда www.migrakvota.
gov.ru. Там и подается электронная за-
явка на трудоустройство мигрантов. Ко-
пия этой заявки на бумажном носителе 
передается в департамент занятости 
населения Главного управления труда, 
занятости и социального благополучия 
области. На основании заявок работода-
телей правительство региона готовит ин-
формацию о потребности в иностранных 
работниках. Далее эти данные поступают 
в федеральное Минтруда, где происходит 
их утверждение, - рассказал механизм 
подачи документов на квоту референт де-
партамента занятости населения Главного 
управления труда, занятости и социаль-
ного благополучия Ульяновской области 
Виктор Ковальчук. 

 Стоит отметить, что сроки согласования 
заявок не быстрые. Именно поэтому их не-
обходимо подавать заблаговременно. С  
11 января Главное управление труда, занято-
сти и социального благополучия области уже 
осуществляет прием заявок работодателей 
о потребности в привлечении иностранных 
работников из стран с визовым порядком 
въезда на территорию России на 2017 год, а 
также заявки на увеличение либо уменьше-
ние потребности на 2016 год.

Все так же нельзя иностран-
цам продавать лекарства. 

Реформы начнутся с города
Марк КРОЛЬСКИЙ

В понедельник прошла расширенная 
встреча представителей исполнительных 
властей областного центра и региона.

В таком формате совещание прошло в 
первый раз, но явно не в последний. Как 
отметил губернатор Сергей Морозов, 
встречи будут проходить раз в квартал или 
даже чаще. Ведь задачи на повестке дня 
стоят глобальные - реформирование ис-
полнительной власти и улучшение ее взаи-
модействия с законодательной. Преобра-
зования начнутся с Ульяновска - количество 
муниципальных служащих уменьшится, как 
минимум, на 200 должностей.

Первыми ринулись в бой законодатели, и 
уже сейчас можно подвести промежуточные 
итоги изменений. По словам мэра Ульянов-
ска Сергея Панчина, гордума стала чаще 
собираться и быстрее принимать решения. 
Пертурбации во имя улучшения коснулись и 

комитетов. В конце прошлого года прошла 
оптимизация аппарата городского парла-
мента: урезаны расходы на помощников 
депутата, связь и оргтехнику. Общая сумма 
экономии составила 3,2 миллиона рублей.

Но самое главное, что полностью по-
менялась концепция взаимодействия слуг 
народа со своими избирателями. Прием 
граждан начали проводить в шаговой от их 
места проживания доступности, а также де-
путаты стали контактировать с конкретными 
группами населения. В феврале начнут 
свою работу окружные народные думы, в 
задачу которых поставлено планирование 
и контроль деятельности как парламента 
областного центра, так и городской власти 
в целом. В марте на свои первые заседания 
соберутся районные думы и молодежный 
парламент Ульяновска. 

В исполнительной же власти первона-
чальные изменения будут касаться четкого 
разделения функций, компетенций, прав и 
обязанностей районных администраций и 

администрации города. Первые потеряют 
свой статус простых исполнителей воли 
вторых, отношения станут почти равно-
правными. По словам сити-менеджера 
Ульяновска Алексея Гаева, районы будут 
вести мониторинг состояния территорий 
(благоустройство, ЖКХ, транспорт и т. д.), 
изучать социально-экономическое раз-
витие (работа с крупными предприятиями 
и бизнесом) и заниматься взаимоотноше-
ниями с гражданским обществом.

Часть вопросов, которые прежде куриро-
вали районные администрации, передадут 
на уровень города. Это касается вопросов 
проектирования, дорожных и земляных ра-
бот, выделения участков под строительство 
и т. д. Городская администрация станет ис-
полнительным органом для проведения и 
обеспечения всех работ - от приема до ис-
полнения заявок, такая схема уже проходит 
обкатку в настоящее время в пункте чистки 
улиц города от снега.
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Если у вас есть вопросы к исполнительной, законодательной и судебной власти,  
вы можете задавать их на страницах нашей газеты

реплика

Почти 75 миллионов рублей выделено из бюджета Ульяновской области на социальную  ►
поддержку населения на прошлой неделе. Льготы получили свыше 49,5 тысячи человек.

Санта-Клаусом по памяти 

Куда делась  
выплата?

С февраля прошлого года моему мужу 
Михаилу Нусину отменили ветеран-
ские льготы. А коммунальные льготы 
платят непостоянно. Хотелось бы 
знать, по какому закону назначаются 
те или иные выплаты к пенсии?

Валентина Калачева,  
село Кротково Сенгилеевского района

Комментирует директор департамента 
Главного управления труда, занятости и 
социального благополучия Ульяновской 
области по Сенгилеевскому району Елена 
Блохина:

- В соответствии с Законом Ульянов-
ской области «О внесении изменений в  
статью 5 Закона Ульяновской области «О 
звании «Ветеран труда Ульяновской обла-
сти» от 29.12.2014 № 231-ЗО с 1 февраля 
2015 года ежемесячная денежная выплата 
предоставляется тем ветеранам труда 
Ульяновской области, величина среднеме-
сячного дохода которых за три предыдущих 
месяца составляет менее 200% величины 
прожиточного минимума пенсионера в 
Ульяновской области (в 2015 году данная 
величина составляла 12 420 рублей).

 Предоставление ежемесячной денежной 
выплаты ветерану труда Ульяновской об-
ласти М.И. Нусину прекращено с 1 февраля 
2015-го, так как величина его среднемесяч-
ного дохода превышает 200% прожиточного 
минимума, ежемесячная денежная компен-
сация расходов за коммунальные услуги по 
льготной категории «Ветеран труда Ульянов-
ской области» М.И. Нусину предоставляется 
с 01.08.2009 г. по настоящее время.

Игорь УЛИТИН

Как переделать рекламу тира,  
оформленную изначально ко Дню  
Победы, в новогоднюю? Оказывается, нужно 
просто заклеить орден Красной Звезды изобра-
жением Санты. 

Весной прошлого года Ульяновск, как и всю страну, 
украсили к 70-летию Победы. Праздничный баннер 
повесили и на тир, расположенный на площади Лени-
на, - аккурат напротив областного правительства. На 
баннере написали поздравление с 9 Мая, изобразили 
пистолет-пулемет ППШ и орден Красной Звезды. Так 
и висел этот баннер, довольно-таки боевого вида, до 
самых новогодних праздников. И ничего удивитель-
ного в этом не было - 70-летие Победы отмечалось 
весь 2015 год. 

Не зря мы упомянули новогодние праздники. К 
ним тоже преображался весь город, в том числе 
и этот самый тир. Только вот преобразили его к 
Новому году, прямо скажем, странно. Кто-то умный 
решил заклеить орден Красной Звезды портретом 
Санта-Клауса, а цифру 9 в поздравлении с 9 Мая - 
изображением мешка с подарками. И если кому-то 
покажется данная затея забавной, нам искренне 
жалко таких людей. За этот орден и эту дату люди 
столько крови пролили, что заклеивать их почти 

карикатурными рисунками - просто надругатель-
ство. Это издевательство не только над ветеранами 
Великой Отечественной войны. Орден Красной 
Звезды вручался и позже, в том числе всем тяжело 
раненным в Афганистане и семьям погибших на 
войне. 

Кощунственный баннер провисел на площади 
все зимние каникулы. Судя по всему, на него про-
сто никто не обращал внимания или проходившие 
мимо думали, что так и нужно. Получается, не толь-
ко у тех, кто придумал заклеить орден заморским 
Дедом Морозом, память короткая, но и у тех, кто 
просто проходил мимо. А таких были тысячи.  

От всего сердца
Многоуважаемый коллектив моей 

любимой газеты! Искренне поздрав-
ляю вас с Новым годом, Рождеством 
и вашим 25-летним юбилеем! На 
протяжении многих лет вы были ин-
тересны, актуальны, значимы, лично 
мне помогли в 1990-е годы. И совсем 
недавно благодаря вашим анонсам я 
смогла госпитализировать больного 
мужа в областной кардиологический 
диспансер.  Спасибо вам! 

Желаю всему коллективу «На-
родной» здоровья, счастья и благо-
получия. 

Людмила Копылова,  
Димитровград 

Спасибо  
коллегам

Уважаемая редакция, я люблю 
вашу газету,  и соцработник всегда 
мне ее покупает. Хочу через нее 
передать глубокую благодарность 
коллективу, где я много лет про-
работала. Это замечательный при-
боростроительный завод. Я много 
лет прикована к постели, и всегда 
меня навещают хорошие, добрые, 
душевные люди. У них умное серд-

це. Приносят продукты, лекарства, 
варят обед. Вот их имена: Наталия 
Анатольевна Афанасьева, Светлана 
Слусабировна Камалова, Валентина 
Алексеевна Иванова, Наталия Пе-
тровна Проковьева. 

Дорогие мои, поздравляю вас с 
Новым годом и Рождеством! Креп-
кого здоровья, счастья вам и вашим 
семьям, радостей, добра и удач.

Н.А. Абрамова, инвалид  
2-й группы, Ульяновск

73 - наше число
Я поздравляю всех жителей нашей 

области с 73-м  днем рождения Улья-
новской области!

 Желаю нашей области и ее жи-
телям дальнейших успехов во всех 
жизненных сферах и процветания! 

Сам я с недавних пор являюсь 
поклонником творчества ульянов-
ской музыкальной группы «73 штат» 
и хотел бы поблагодарить Илью 
Бронзова и весь коллектив группы 
за их чудесные необыкновенно 
душевные концерты!  Дальнейших 
творческих успехов желаю этому 
замечательному и талантливому 
коллективу!

С уважением,  
Наиль Валиуллов.
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Игорь УЛИТИН

Увы, не каждый обратившийся  
к чиновникам человек  
может получить 
вразумительный ответ.

Еще в конце прошлого года к нам в ре-
дакцию обратился житель рабочего поселка 
Новоспасское Николай Атиков. Жаловался 
он на обеспечение его жены средствами 
реабилитации. Супруга Николая - лежачий 
инвалид и по закону получает бесплатно 
впитывающие пеленки. Однако с пеленка-
ми этими, по словам нашего читателя, есть 
проблема. 

- Если верить написанному на упаковке, 
то впитать пеленки могут до 1 200 милли-
граммов жидкости. Но в реальности они 
впитывают не более 300, - рассказал нам 
Николай Атиков. - Мы уже много куда об-
ращались с этой претензией. На это нам 
пришел сертификат, в котором написано, 
что пеленки отвечают всем техническим 
требованиям. Но ведь это не так!

Мы обратились в Главное управление 
труда, занятости и социального благо-
получия Ульяновской области с просьбой 

помочь разобраться в ситуа-
ции. Ответ нам оттуда пришел 
довольно быстро. Правда, 
он вряд ли удовлетворит и 
Николая, и других людей, 
столкнувшихся с такой про-
блемой. 

О т в е ч а л  н а м  ( п о п ы -
тайтесь прочитать это на 
одном дыхании) директор Центра обеспе-
чения граждан техническими средствами 
реабилитации и санаторно-курортным 
лечением и социальной адаптации для 
лиц без определенного места житель-
ства и занятий в городе Ульяновске 
Михаил Логинов. Ответ был весьма объ-
емным, и мы приведем здесь отрывок 
из него. Печатаем без изменений: «Дан-
ные средства реабилитации приняты 
на заседаниях «Комиссии по контролю 
качества предоставляемых инвалидам 
технических средств реабилитации и 
отдельных категорий граждан из числа 
ветеранов протезов (кроме зубных про-
тезов) протезно-ортопедических изде-
лий». Членам комиссии, членами которой 
являются также и представители обще-
ственных организаций инвалидов города 
и области, поставщик предоставил не-

обходимые документы 
с указанием впитываемости 
данных пеленок».

Вместо того чтобы проверить, действи-
тельно ли пеленки не впитывают положен-
ное количество жидкости, и если это так, 
высказать претензии поставщикам, нам 
отвечают по сути так - но ведь написано-то, 
что все нормально. А то, что у человека жа-
лоба именно к соответствию написанного и 
реального, - это как-то все равно. 

Представьте, гражданин Логинов, что 
вы покупаете, допустим… семечки. От-
крываете упаковку, а там гвозди. Идете с 
претензией к продавцу магазина, а он вам 
говорит: на пачке написано семечки, зна-
чит, это семечки. Кушайте что есть! Вам бы 
понравилось? Наверное, нет. Но в случае с 
супругой Николая Атикова вы, гражданин 
Логинов, пытаетесь накормить ее гвоздями 
вместо семечек. 

На этом вопрос мы не закрываем. «НГ» и 
наш читатель ждет вразумительного ответа 
и реальной помощи. 

Нам пишут

Объемная 
проблема

Коллаж Юлии МАСЛИХОВОЙ
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Детсад «У-Знайки» при УлГПУ стал победителем областного конкурса по созданию альтернативных форм  ►
дошкольного образования. Учреждению выделены субсидии в размере 5 млн рублей.
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Летний отдых планируют зимой
Лилиана РАХМАТУЛЛИНА

В регионе стартовала заявочная кампа-
ния на приобретение путевок в детские 
оздоровительные лагеря на 2016 год. 

Прием документов начался 14 января 
во всех муниципальных образованиях. На 
организацию всей летней кампании из 
областного бюджета заложено 272 млн 
рублей. 

- В этом году у нас будут работать 23 за-
городных оздоровительных учреждения. 
Плюс идет набор в два лагеря на берегу 
Черного моря Краснодарского края. Мы 
надеемся, что чуть более 10,5 тысячи детей 
(плюс бесплатно 3,5 тысячи ребят) поправят 

этим летом свое здоровье. Впервые в этом 
году бесплатные путевки получат дети из 
многодетных семей, - рассказал директор 
Ульяновского центра организации отдыха 
и оздоровления Юрий Носырев.

Зарегистрировав заявление, родители 
могут приобрести путевку за частичную 
стоимость. В 2016 году сумма возмещения 
расходов на одну путевку, выделяемая бюд-
жетом Ульяновской области, составит чуть 
более 11 тысяч рублей. Прием документов 
во всех муниципалитетах осуществляют 
управления образования. В Ульяновске за-
явления принимают в Центре организации 
отдыха и оздоровления (пр-т Нариманова, 
13, кабинет № 7, время работы: с 9.00 до 
18.00, перерыв с 13.00 до 14.00).

 - Все заявки рекомендуем подать до 
1 марта с указанием выбранной смены и 
лагеря и с приложением копии паспорта 
одного из родителей (законного предста-
вителя), свидетельства о рождении ребенка 
и справки из школы. В мае путевок, как 
правило, уже нет, особенно на июльские 
смены, - добавил Юрий Носырев.

Выбрать лагерь и ознакомиться с про-
граммами можно на портале www.leto73.
ru в разделе «Детский отдых в Ульяновской 
области». В этом году, как и в прошлом, 
планируется проведение специализирован-
ных (профильных) смен. Отметим, что орга-
низация летней детской оздоровительной 
кампании находится на личном контроле 
губернатора. 

Что вы не знали 
о маткапитале? 
Ванда АИСОВА

В конце прошлого года был подписан 
федеральный закон, который продлил 
срок действия программы материнского 
(семейного) капитала до 31 декабря  
2018 года.

Распоряжаться средствами маткапитала, 
как и прежде, можно по трем направлениям: 
улучшение жилищных условий, получение 
образования детьми и формирование на-
копительной пенсии матери. 

С 1 января 2016 года появилось нововве-
дение - семьям, имеющим детей-инвалидов, 
разрешили тратить материнские средства 
на приобретение товаров и услуг, предна-
значенных для социальной адаптации таких 
детей и их интеграции в общество. Распоря-
жаться капиталом по этому направлению 
семья имеет право как в отношении родных 
детей, так и усыновленных, независимо от 
очередности их рождения либо усыновле-
ния. Само заявление родители могут подать, 
не дожидаясь, пока малышу исполнится 
три года. Однако на сегодняшний день не 
определены правила направления денег, а 
также сам перечень товаров и услуг. Из-за 
этого прием заявлений на данный вид госу-
дарственной поддержки пока не ведется.

Пенсионный фонд России продолжает 
принимать заявления на предоставление 
единовременной выплаты из средств ма-
теринского капитала. Размер выплаты со-
ставляет 20 000 рублей или равен остатку 
на счете владельца сертификата, если он 
менее этой суммы. Для получения денег, 
которые можно использовать на повседнев-
ные нужды, необходимо до 31 марта 2016 
года подать соответствующее заявление. 
Рассчитывать на данную выплату могут те 
семьи, которые получили право на материн-
ский сертификат до 31 декабря 2015 года 
и при этом не израсходовали средства на 
основные направления.

Что касается основных направлений рас-
ходования средств материнского капитала, 
наиболее популярным остается улучшение 
жилищных условий. И именно при покупке 
жилья у семей возникает множество воп-
росов. Самыми частыми из них являются 
ситуации, связанные с проведением сделок 
с использованием средств материнского 
капитала между близкими родственниками. 
По закону ограничений в данном случае 
быть не должно. Однако представители 
Пенсионного фонда России напоминают, что 
в результате подобной сделки должно быть 
фактическое улучшение жилищных условий 
семьи владельца сертификата. Любые же 
схемы, направленные на обналичивание 
средств материнского капитала, являются 
незаконными, а лица, желающие обхитрить 
государство, совершают противоправные 
действия. 

СПРАВКА «НГ»
Федеральный закон, предусматриваю-
щий дополнительную финансовую под-
держку семей, имеющих детей, действует 
на территории Российской Федерации с  
1 января 2007 года. За это время размер 
материнского капитала вырос с 250 тысяч до  
453 026 рублей. В Ульяновской области за 
этот период государственные сертификаты 
на материнский (семейный) капитал получи-
ли более 52 тысяч семей.

Доросли до максимума
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Марк КРОЛЬСКИЙ

После новогодних 
праздников многие 
ульяновские 
родители были 
неприятно 
удивлены, 
получив на 
руки квитанции 
на оплату за 
детский сад.

За Завтрак, 
обед  

и полдник
Дело в том, что ука-

занная в ней сумма зна-
чилась на несколько со-
тен рублей больше, чем 
привычная. Хотя удивляться 
было нечему - обсуждения 
в чиновничьих кабинетах на 
тему повышения стоимости 
пребывания в садике шли прак-
тически весь прошлый год. 
В декабре появилось на свет 
постановление правительства 
Ульяновской области, уста-
навливающее максимальную 
плату за питание и уход в дет-
садах. Полный 12-часовой день 
в дошкольном учреждении 
Ульяновска по нему не может 
обходиться больше 111 рублей 
20 копеек. Прежде содержание 
маленьких жителей област-
ного центра в детских садах 
обходилось их родителям в 75 
рублей в день. Цена самого 
короткого - трехчасового - дня, 
естественно, является и самой 
маленькой - всего 9 рублей  
30 копеек. 

Плата за садик - это не какая-
то абстрактная величина, она 
складывается из вполне реаль-
ных вещей. Родительские день-
ги идут на покупку провизии 
и предметов личной гигиены 
для детсадовцев, обучение и 
образование будущих граждан 
берет на себя государство. 
В зависимости от количе-
ства приемов пищи в течение 

дня и варьируется размер сум-
мы, прописанной в платежном 
бланке. Кстати, чтобы впредь 
не возникало путаницы и не 
было почвы для непонимания, в 
постановлении четко обозначе-
но, на что пойдут родительские 
финансы. 

Можно ли обеспечить пол-
ноценное трехразовое пита-
ние, состоящее из завтрака, 
обеда и полдника, на 75 руб-

лей с учетом нынешнего уров-
ня инфляции - вопрос, не тре-
бующий обсуждения. Конечно 

же, нет. Прекрасно понимают 
это и в правительстве, пре-

красно понимают это и 
родители.

- Для нас крайне важ-
но, чтобы эта инициа-
тива была понятна для 
всех потребителей дан-
ных услуг: выше мак-
симального размера 
оплата быть не может, 
ниже - да, а выше - ни 
при каких обстоятель-
ствах. В зависимости 
от ситуации в каж-
дом муниципалитете 
итоговая сумма, не 

превышающая, есте-
ственно, максимально 

установленный размер, 
будет определена адми-

нистрацией муниципаль-
ного образования, - отме-

чала министр образования и 
науки Екатерина Уба. 

а в вешкайме-то 
дешевле

В настоящее время профиль-
ное региональное министерство 
проводит мониторинг послено-
вогоднего повышения платы в 
муниципалитетах области. Итак, 
месяц с 12 часовым дневным 
пребыванием в детских садах 
Ульяновска теперь будет стоить 
около 2 300 рублей, а во втором 
по численности городе губернии 
- Димитровграде - 2 047 рублей. 
Эти показатели одни из самых  

высоких в области. В других му-
ниципалитетах они ниже. Так, за 
наиболее распространенные 10 
с половиной часов пребывания 
в дошкольном учреждении в 
Вешкаймском районе требуют 
1 400 рублей, в Ульяновском -  
1 470, в Новоспасском же райо-
не - 1 638 рублей. 

Радует то, что в киндергар-
денах сохранятся и льготы для 
родителей и опекунов ребят. 
Бесплатно продолжат посе-
щать садики дети-инвалиды, 
дети, оставшиеся без попече-
ния опекунов, и тубинфициро-
ванные.

На людях,  как известно, 
экономить нельзя. Особенно 
это положение относится к 
тем, кто станет нашей опо-
рой в будущем, - детям. Де-
мографическая ситуация в 
области улучшается - рожают 
с каждым годом все больше 
и больше. И проблема дет-
ских садов становится как 
никогда актуальной. Хочется 
надеяться, что установление 
максимальной платы станет 
небольшой лептой в улучше-
ние условий начального пути 
социализации самых малень-
ких ульяновцев.

Выше  
максимального  
размера оплата 
быть не может.
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В рамках празднования Дня Ульяновской области с 16 по 20 января в учреждениях культуры  ►
прошло более 240 мероприятий историко-патриотической и краеведческой направленности.
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Ирина АНТОНОВА

А он просто относился к 
людям по-человечески. 
Прошло шесть лет, как не 
стало Юрия Фроловича 
Горячева - человека, 
который долгие годы 
- с 1987-го по 2001-й - 
руководил Ульяновской 
областью. 

Сегодня в Доме-музее В.И. Ле-
нина открылась выставка «На ру-
беже эпох», посвященная Горячеву 
и 73-й годовщине образования 
Ульяновской области.

Жена Юрия Фроловича, Галина 
Ивановна, пережила его всего на 
полгода. После смерти родителей 
сыновья Горячева Олег и Сергей 
передали часть семейной библио-
теки, личные вещи отца и матери, 
сувениры, подарки, игрушки в 
фонд Дома-музея В.И. Ленина.

«Кто за Горячева?»
Особое место в экспозиции 

занимает воссозданный по фото-
графии кабинет Юрия Фроловича 
в администрации области. Среди 
канцелярских принадлежностей, 
записных книжек и фотографий 
Горячева лежат два номера «На-
родной газеты» за 1992 год. Они 
здесь не случайно. 

В номере за 10 января на первой 
полосе рассказывается о визите 
президента Бориса Ельцина в 
Ульяновск. Этот визит был решаю-

щим в судьбе не только Юрия Фро-
ловича, но и всей области. То было 
непростое время: шла оголтелая 
приватизация, разрешили пред-
принимательство и свободную 
торговлю, на смену однопартий-
ности пришли многопартийность 
и свободные выборы. Полностью 
менялась структура власти, в том 
числе и в регионах. Как пишет в 
своей книге «Присяга делу» Жан 
Миндубаев, «Инициативная группа 
повезла в Москву петицию. Суть 
ее заключалась в том, что прези-
дента России просили назначить 
руководителем области директора 
завода «Контактор» В. Малафеева. 
И Ельцин подписал указ. Однако в 
действие указ о назначении Ма-
лафеева главой администрации 
области приведен не был. Потому 
что другая группа возмущенных де-
путатов областного совета повезла 
в Москву свою просьбу: оставить 
Горячева руководить областью». 
(Юрий Фролович до 1992 года 
возглавлял Ульяновский областной 
совет народных депутатов.) 

Окончательное решение Ельци-
ным было принято в Ульяновске 
во время того январского визита в 
1992 году, о котором писала «На-
родная газета». Во время посеще-
ния «Авиастара» Борис Николаевич 
задал вопрос авиастроителям: «А 
кого бы вы хотели видеть в каче-
стве руководителя области? Под-
нимите руки, кто за Горячева». В 
ответ - лес рук. «Хорошо, я сегодня 
же подпишу указ».

Некоторые, наверное, подума-
ли, что авиастаровцев застави-
ли поднять руки. Нет, это не так. 
Народ Горячева любил и уважал 

по-настоящему. Об этом говорит 
поздравительная открытка с Но-
вым годом, присланная пенсио-
неркой Е.Н. Родионовой накануне  
1991-го, которую тоже можно уви-
деть на выставке:

«Уважаемый Юрий Фролович! 
Задаю вопрос, что такое счастье. Я 
понимаю так. Быть человеком при 
любой обстановке и здоровым. Это 
счастье. В такое трудное время я 
желаю Вам счастья! Спасибо Вам 
за заботу о жителях г. Ульяновска и 
Ульяновской области!».

«я ниКоГда не Гнался 
за популярностью»
В другом номере «Народной га-

зеты» было опубликовано первое 
интервью Юрия Фроловича уже 
в качестве главы администрации 
области.

В интервью Горячев признается: 
«Ситуация не стала проще. Тот, кто 
в политике вовремя уходит в сто-
рону, повышает свой рейтинг. Тот, 
кто остается, должен быть готов к 
критике и, как правило, к снижению 
популярности. По-человечески 
сегодня легче было бы уйти. Скажу 
одно: я никогда не гнался за попу-
лярностью, не заигрывал с моими 
избирателями. Я просто работал 
в полную меру своих сил. И со-
бираюсь делать это дальше. По-
следовательно и без шараханий из 
стороны в сторону, чтобы совесть 
была чиста».

Именно в этом интервью он озву-
чил первые шаги новой политики в 

регионе: «Основное внимание 
уделял и буду уделять социальной 
защите населения. Естественно, 
того, которое в ней нуждается. Не-
смотря на либерализацию … у ад-
министрации будет своя политика 
цен. В рамках закона и в интересах 
населения».

Тогда же в области создавалась 
новая структура управления. По 
этому поводу Юрий Фролович 
сказал: «В кадровой политике моя 
позиция такова: судить не по при-
надлежности к партиям и движе-
ниям, подбирать не по принципу 
личной преданности или знаком-
ству, а по компетентности, умению 
предвидеть и воспринимать все 
прогрессивное».

«семья для меня все»
В свой 70-й день рождения Юрий 

Фролович после восьмилетнего 
перерыва вошел в здание админи-
страции в сопровождении губерна-
тора Сергея Морозова. Открывая 
аппаратное совещание, глава 
региона сообщил, что два дня в 
администрации бок о бок с ним 
будет работать Горячев и проведет 
своеобразную «ревизию» всего 
того, что сделано в области.

«Этот человек с огромным опы-
том. Он многое сделал для раз-
вития Ульяновской области и осо-
бенно для развития регионального 
агропромышленного комплекса. 
Это политик, человек, которого 
знают в стране», - сказал Сергей 
Морозов.

Самый трогательный стенд в 
экспозиции посвящен Галине Ива-
новне Горячевой. Они познакоми-
лись во время учебы в Ульяновском 
сельхозинституте. Комсомольскую 
свадьбу сыграли в Новоспасском, 
куда Юрия Фроловича направили 
после окончания института. Позже 
Галина Ивановна получила второе 
высшее образование, педагоги-
ческое, и долгое время прорабо-
тала учителем химии в школе. В 
экспозиции есть часы из дерева, 
сделанные руками учеников, книги, 
подаренные коллегами. По словам 
сыновей, мама любила вышивать 
картины крестиком - часть из них 
переданы в музей. 

Юрий Фролович не уставал го-
ворить: «Семья для меня все». На 
выставке есть игрушки, которые он 
привозил своему любимому внуку 
Сереже. Горячев признавался, что он 
стал его третьим сыном. Затем роди-
лась любимая внучка Даша. Опять ра-
дость в доме, ведь когда-то Горячевы 
мечтали о дочке. А потом появился на 
свет Юрка - тезка деда... 

Оставив пост губернатора, Юрий 
Фролович не смог сидеть сложа 
руки. Он основал общественную 
организацию «Горячев-фонд». 
Люди по-прежнему к нему обра-
щались за помощью. И в этом ему 
помогала семья. 

Дом-музей В.И. Ленина благо-
дарит фотокорреспондентов «НГ» 
Павла Шалагина и Владимира 
Ламзина за предоставленные для 
выставки фотографии.

Его называли  
«красным 
губернатором» 

Новые имена в Золотой книге почета
Дарья АБРАШИНА 

По доброй традиции День Симбирского-
Ульяновского края ознаменовался тор-
жественными мероприятиями, которые 
прошли 19 января в Ульяновском театре 
драмы имени И.А. Гончарова. 

В рамках празднования состоялась еже-
годная церемония присвоения звания «По-
четный гражданин Ульяновской области». В 
этом году в Золотую книгу почета области 
были вписаны имена двух известных деяте-
лей региона. 

Звание (посмертно) присвоено Льву Бо-
рисовичу Фабриканту - лауреату Ленинской 
премии, строителю Мемориального центра, 
цементного завода в Ульяновске, также 
возглавлял строительство других важных 
объектов. Награду за выдающиеся успехи в 

области архитектуры и градостроительства 
получил внук Льва Борисовича - Андрей 
Фабрикант. 

Почетным гражданином стал заслуженный 
работник культуры Российской Федерации, 
директор городской детской школы искусств 
№ 10 Александр Николаевич Додосов. Он 
является руководителем и дирижером об-
разцового хора мальчиков «Вольный ветер», 
образцового хора девочек «Солнечный ве-
тер», смешанного молодежного хора Cantus 
Firmus, вокального ансамбля «Витаминки». 
Александр Додосов принимал участие в 
становлении вокально-хорового отделения 
Ульяновского государственного универси-
тета, преподавал хоровое дирижирование и 
хор, возглавляя кафедру хорового дирижи-
рования и вокала. 

Сам Александр Николаевич отметил: 
«Получить столь высокую награду в день 

рождения Ульяновской области вдвойне 
ценно для меня, потому что моя жизнь уже 
долгие годы связана с нашим регионом. 
Желаю всем процветания и благополучия. 
Слова благодарности хочется выразить 
моим коллегам, моим воспитанникам. 
Они до сих пор пишут мне письма, рас-
сказывают о своих успехах, делятся дости-
жениями. Их признание - высшая награда 
для меня».

Звание «Почетный гражданин» в системе 
наград нашего региона является высшим 
по значимости и присваивается обще-
ственным деятелям, представителям раз-
личных сфер экономики, науки, культуры, 
искусства и образования за выдающиеся 
заслуги, способствующие обеспечению 
благосостояния Ульяновской области, 
повышению ее авторитета в России и за 
рубежом. 

Весь зал рукоплескал Александру  
Додосову.
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Данила НОЗДРЯКОВ

Так совпало, что четверть века 
существует «НГ» и ровно столько 
же не существует державы под 
названием Советский Союз. О том, 
как изменилась наша страна и 
область, мы попросили рассказать 
соавтора единого учебника 
истории, декана факультета права, 
экономики и управления УлГПУ  
имени И.Н. Ульянова,  
доктора исторических наук, 
профессора Ивана Чуканова.

От либералОв дО патриОтОв
- Владимир Путин однажды назвал кру-
шение Советского Союза крупнейшей 
геополитической катастрофой века. 
Иван Альбертович, справедливы ли 
слова президента?
- Безусловно. Я, как человек, родившийся 

и проживший большую часть жизни в СССР, 
могу сказать, что мы все прошли огромный 
путь внутреннего развития. Начнем с того, 
что, когда учился в Военно-политической 
академии имени В.И. Ленина, многие из нас, 
в том числе и я, в душе желали крушения 
коммунистической империи. Вроде бы вуз 
партийный, номенклатурный, элитный, а мы 
были либералами и буквально молились на 
США и Западную Европу. И когда в марте 
1991 года проходил референдум (Все-
союзный референдум о сохранении 
СССР. - Прим. автора), большинство 
моих сокурсников проголосовали за 
ликвидацию Советского Союза. 

Другое мировосприятие появи-
лось во время рыночных реформ 
Гайдара и Чубайса. Была какая-
то эйфория от того, что 
страна стала открытой 
и на полках магазинов 
появилось невидан-
ное изобилие товаров. 
Продолжалась она лет 
семь-восемь.

Но потом мы увиде-
ли, что враждебные 
России силы никуда 
не делись, и само су-
ществование нашего 
государства лежит им 
поперек горла. Все это 
случилось во время 
бомбардировок Югославии в 1999 году. И 
в это время к власти пришли патриоты во 
главе с Евгением Примаковым, его спод-
вижниками, например, Юрием Маслюковым 
(премьер-министр и первый вице-премьер в 
1998 - 1999 годах. - Прим. автора), которые 
понимали, что страна шла по неправильному 
пути и настало время в полный голос заявить 
о своих национальных интересах. 

За мОлОдежь не вОлнуйтесь
- Страна менялась, а менялись ли люди 
вместе с ней? Исчез ли тот человек 
советский, о котором говорили со-
циологи?
- Я помню, как в начале семидесятых, в 

пионерском детстве, я и все мои сверстники 
верили в светлое будущее, всячески к нему 
стремились, донимали родителей вопроса-

Интервью

Идея создания единого учебника истории была высказана президентом России Владимиром Путиным  ►
в феврале 2013 года. По данным опроса ВЦИОМ, его введение тогда поддержали 58% россиян.
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Как Ульяновск  
был Северной Кореей

ми, когда наступит коммунизм. Мамы и папы 
отвечали, согласно программе партии, - на-
ступит в 1980 году. Прошел назначенный год, 
а никакого коммунизма и не случилось.

Потом после крушения страны появилось 
«поколение пепси». Была серьезная тревога, 
что они не смогут заменить нас, людей стар-
шего поколения, и не поймут задач, стоящих 
перед страной. 

Но сейчас эти тревоги у меня рассеялись. 
Нынешние студенты, родившиеся в годы 
восстановления патриотизма, воспитаны в 
любви к Родине, к нашей истории и нашему 
краю. Они - патриоты и видят свое место 
не где-то за рубежом, а в России и хотят 
трудиться ради ее блага и процветания. Это 
наш золотой фонд, наше будущее, за кото-
рое не стоит волноваться. 

- Получается, что девяностые годы 
были мрачной страницей нашей исто-
рии. Или все же нельзя быть столь 
однозначным в оценках?
- Не правы те, кто называет девяностые 

бандитским и дремучим временем. В любом 
историческом периоде есть и негативное, 
и позитивное. Надо было жить в Советской 
стране, чтобы понять, как изменилась жизнь 
в первое десятилетие независимости. Пре-
жде за границу можно было выехать только 
в составе организованной группы с непре-
менным тайным осведомителем МВД или 
КГБ. На прилавках ничего не было, люди, 
особенно в годы горбачевской перестрой-
ки, жили в условиях тотального дефицита. 
Будем откровенны, государство платило 
мизерные зарплаты, мы получали копейки 
за свой труд. 

И вдруг, как по мановению волшебной 
палочки, все появилось. Пустые полки 

магазинов заполнились продуктами. 
Хочешь - выезжай за границу, хочешь 

- занимайся бизнесом и зарабатывай 
баснословные суммы. 

Но самое главное - пали око-
вы цензуры. До этого прак-

тически ни о чем нельзя 
было говорить или писать 

правдиво. Множество 
событий трактова-
лось лживо, в угоду 
партии. А тут такой 
глоток свободы. Но 
в истории не долж-
но быть крайностей. 
Вседозволенность 
привела к разгулу 
бандитизма, культу 
потребления, раз-
влечений, употреб-
ления наркотиков и 

алкоголя. До невиданных размеров разрос-
лась коррупция. По улицам стало страшно 
ходить. Милиция ничего не могла с этим 
поделать - у правоохранительных  органов 
были связаны руки. 

Мы понимали, что так дальше не могло 
продолжаться. Но от базовых демократи-
ческих ценностей отказываться неверно. 
Свобода выезда за рубеж, свобода пред-
принимательства, свобода слова и выбора, 
изобилие товаров и услуг - все это необхо-
димо сохранять. А вот западные извращения 
чужды нашему менталитету, и их допускать 
нельзя. Я считаю, что руководство страны 
это прекрасно понимает и делает верные 
шаги в нужном направлении. Свобода не мо-
жет быть безграничной, излишнее внимание 
к правам одних групп людей всегда ведет к 
бесправию других.

«верните нам ГОрячева!»
- Вернемся от возвышенных мате-
рий на нашу грешную землю. Как 
изменилась жизнь нашей области 
за четверть века с точки зрения 
историка и по вашим личным впе-
чатлениям?
- Наш регион прошел долгий путь, и на 

многих участках он повторял путь страны. 
Первый губернатор - Юрий Фролович Горя-
чев - пользовался в начале своего правления 
значительной поддержкой населения. Даже 
Борису Ельцину не удалось сменить его 
на Валентина Малафеева. Все участники 
митинга на «Авиастаре» во время визита 
первого президента на завод в 1992 году 
единогласно скандировали: «Верните нам 
Горячева!». И Борису Николаевичу пришлось 
уступить.

Юрий Фролович смог поддержать область. 
Уровень потребления социально незащи-
щенных людей был гораздо выше, чем в со-
седних регионах. Но в определенный момент 
Горячев не понял, что без развития рыночных 
отношений существовать не удастся. Это 
стало и личной его трагедией. 

На смену пришел генерал Шаманов, о 
котором в области осталось негативное 
впечатление. Может быть, он и не плохой 
человек, но область при нем была отдана 
на разграбление заезжим гостям. Резко 
упал уровень жизни населения, сократи-
лись социальные выплаты, и Ульяновская 
область в прямом смысле слова начала 
вымирать. 

Приход новой команды во главе с Сергеем 
Ивановичем Морозовым стал несомненным 
благом. Не бывает так, чтобы все получа-
лось, есть и у нее свои недоработки и из-
держки. Но главное, что люди стараются и 
находятся на правильном пути.

Если же говорить о личных ощущениях, 
то я - автомобилист с более чем двадцати-
летним стажем - не могу не заметить, что 
за прошедшие годы количество машин на 
дорогах увеличилось раз в десять. В конце 
восьмедисятых - начале девяностых можно 

было долго ехать и не встретить на пути ни 
одного автомобиля. Да и окружение во-
круг дорог сильно поменялось. Как грибы 
после дождя растут коттеджи и особняки, 
строится новое комфортабельное жилье. 
А как изменился в лучшую сторону центр 
Ульяновска!

В начале девяностых же наш город был 
чем-то похож на Северную Корею: одина-
ковые дома, пустые дороги, прохожие в 
одинаковой одежде. Посмотрите, как стали 
разнообразно и роскошно одеваться люди. 
Товары-то в магазинах появились в начале 
девяностых, но были, мягко говоря, некаче-
ственными. Не то, что сейчас, - даже санкции 
не сумели повлиять.

- Историк не только изучает прошлое, 
но и заглядывает в будущее. Куда мы 
будем идти на ближайшее время?
- У меня складывается впечатление, что 

над миром нависла опасность. Ни дня не 
проходит без терактов. Обострилась ситуа-
ция с беженцами на европейском континен-
те, того и гляди произойдет какая-нибудь 
сумятица. 

 И в этом плане Россия чувствует себя го-
раздо стабильнее. Прививку терроризма мы 
получили значительно раньше Европы. Они 
только что столкнулись с этой проблемой и 
не знают, что делать. А во-вторых, впервые 
за много лет в России появилось руковод-
ство, которому можно доверять. 

Я думаю, что все будет хорошо, потому что 
внутреннее положение в стране устойчивое. 
Я полон оптимизма и считаю, нас ждет пре-
красное будущее.

Полностью интервью читайте на сайте ng73.ru

С этого интервью  
«НГ» начинает  

новый проект -  
«Повести недавних 

лет: 1991 - 2016».  
Каждую неделю мы будем  

говорить о явлениях и событиях, оставивших 
след в жизни земляков за минувшее  

двадцатипятилетие. От всех желающих  
пройтись вместе с нами по волнам памяти 

ждем откликов и предложений тем.

Фото Владимира ЛАМЗИНА

После крушения страны появилось поколение, выросшее  
на культе потребления - еды, вещей, гаджетов, развлечений и так далее. 

Я думаю, что все будет  
хорошо, потому что  
внутреннее положение  
в стране устойчивое.
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В Кодекс РФ об административных правонарушениях предлагают ввести статью   ►
«Занятие попрошайничеством», предусматривающую ответственность за навязчивое приставание к гражданам.

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной юри-
дической помощи работает по номеру 
8-800-100-13-84 (с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 17.00).
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вопрос юристу

Холодный дом
Вот уже месяц в нашей квартире стоит 
колотун, а платим мы, как за нормальную 
температуру в помещении.  
Как нам потребовать перерасчет?

Лариса К., Ульяновск

Согласно принятым стандартным нормам, 
температура в жилом помещении днем во 
время отопительного сезона должна удержи-
ваться на уровне +18o С. Для угловых комнат 
требования выше - +20o С, так как послед-
ние в силу своего положения охлаждаются 
сильнее. Несоблюдение установленного 
температурного режима, по меньшей мере, 
является поводом для уменьшения платы 
за отопление. Для ночного времени вели-
чины немного меньше: в обычной комнате -  
+15o С, в угловой - +17o С.

При отклонении температуры воздуха 
в квартире от нормативного значения 
производится перерасчет оплаты за дан-
ную услугу. Основанием для перерасчета 
служат заявка в диспетчерскую службу по 
телефону 05 либо письменное заявление 
гражданина.

Сроки обращения по перерасчетам 
оплаты за услуги теплоснабжения не 
регламентированы. Но для перерасчета 
суммы необходимо документальное под-
тверждение отклонения температурного 
режима от нормы. Для этого желательно 
присутствие сотрудников вашей управляю-
щей компании. Позвоните в диспетчерскую 
УК. Сообщите специалисту ваши данные 
и причину обращения. Диспетчер обязан 
сообщить вам свои данные и данные за-
регистрированной заявки (номер и время), 
согласовать с вами точное время и дату 
проверки тепла в вашей квартире. По ее 
результатам составляется акт, который 
подписывают обе стороны. Если же вы не 
согласны с составленным актом, то опреде-
ляются новые время и дата проверки, на 
которые приглашается уже представитель 
Государственной жилищной инспекции. По 
результатам повторной проверки вновь со-
ставляется акт.

Если температура в квартире держится 
ниже нормы, вы вправе требовать перерас-
чета жилищно-коммунальных платежей. Для 
этого необходимо иметь на руках следующие 
документы:

1. Акт заявки. Составляет его управ-
ляющая компания после вашего звонка 
диспетчеру в течение суток. Работники 
управляющей компании должны проверить 
все на месте и составить протокол в трех 
экземплярах. Один предоставляется вам, 
второй - теплоснабжающей организации, и 
третий останется у коммунальщиков.

2. Акт проверки составляется уже после 
устранения неполадки, и в нем обязательно 
должно быть указано количество полных 
суток и часов, в течение которых не было 
тепла.

Таким образом, перерасчет предусмо-
трен только при снижении температуры в 
конкретном жилом помещении, если это 
зафиксировано по жалобе или заявлению 
потребителя.

С протянутой рукой
слушалось судебНое дело

Лидия БЕРЧ

Эта история, как чаще всего 
и случается, была порождена 
деградацией самого 
потерпевшего. А она просто 
магнитом тянет желающих 
поживиться.

Вояж В УльяноВск
Жил-поживал в соседней Республике 

Украина человек. Работал, имел семью, но 
к своим сорока годам из-за пьянства по-
терял все. И более того - на почве того же 
алкоголя успел лишиться обеих ног, став 
глубоким инвалидом и в конечном итоге - 
бродягой. Взялся попрошайничать на боль-
ших дорогах. Здесь-то его и заприметили 
те, кто очень нуждается в таких источниках 
дохода. 

Разузнали у попрошайки о его житье-
бытье, поняли, что своим неприкаянным 
существованием не то чтобы он недоволен, 
но хотел бы на денежки, что зарабатывает 
с протянутой рукой, устроиться покомфорт-
нее и посытнее. Вот и предложили тому 
бродяге переселиться во глубину России, 
где будут якобы за те денежки, что напро-
сит, готовы ему и стол, и кров…

И двинулся, то бишь двинули того ин-
валида к российско-украинской границе. 
А здесь появился в его жизни нигде не 
работающий гражданин Молдавии тридца-
типятилетний Василе Ибриан. Тоже, кстати, 
побиравшийся вместе с женой в одном из 
крымских городов. 

Словом, дружным тандемом на ав-
томобиле Ибриана отправилась вся 
компания в конце минувшей зимы пря-
миком в РФ. Перевез же инвалида, взяв 
его украинский паспорт, молдавский 
гражданин Василе Ибриан на Волгу, в 
град Ульяновск.

Бригада
 Опережая события, скажем, что здесь к 

тому времени уже жил младший из братьев 
Ибрианов - Ион, подрабатывая в Ульяновске 
(и тоже на своем транспорте) случайными 
заработками.

 Василе с женой расположился в съемной 
просторной квартире. И, как оказалось, 
поселил сюда же и двух попрошаек. Укра-
инский бомж-новосел получил здесь обе-
щанную отдельную комнату и место работы 
- перекресток в одном из промышленных 
районов города. Он должен был ежедневно, 
кроме одного установленного выходного, 
дежурить у дороги с протянутой рукой по 
четырнадцать часов в сутки. 

 Как можно было догадаться, его мило-
стыню, то бишь заработок, аккумулировал у 
себя его «благодетель» Василе Ибриан. Он 
же систематически специально проезжал 
по трассе, где зарабатывал на свой ком-
форт безногий бомж, дабы тот не вздумал 
«халтурить». Снабдил его для безопасности 
и мобильной связью, но ввел в телефон 
только свой номер.

И дело вроде бы пошло, хотя нет-нет да 
и забирали того попрошайку в полицию для 
выяснения личности. Но паспорта при нем 
изначально не было, до размещения же в 
какое-либо специальное заведение инва-
лида с улицы у специальных служб дело 
тоже не дошло...

 раБстВУ - конец 
Тем временем между попрошайкой и 

его новоявленным менеджером, а ско-
рее - хозяином Ибрианом-старшим на-
зрел скандал. Назначенную ежесуточную 
ставку в пять и более тысяч рублей без-
ногий работник недобирал. То ли плохо 
просил, то ли мало подавали. Словом, 
стал получать ощутимые тумаки и угрозы, 
да и быт у него оказался весьма далек от 
обещанного.

 В конце концов, где-то через полтора-
два месяца после пребывания в волжском 
городе попрошайка проговорился о своей 
участи полицейским и стал настойчиво 
упрашивать своего распорядителя вернуть 
ему паспорт, чтобы отправиться из Ульянов-
ска восвояси. Тот, естественно, стал про-
тивиться и все чаще угрожать расправой. 
И однажды решил по-своему проучить: на 
пару с братом Ионом средь бела дня Ва-
силе погрузил инвалида с его насиженного 
места в машину, намереваясь отвезти куда 
подальше и в очередной раз, видимо, на-
казать за непокорность.

 Только не просчитали братья Ибрианы, 
что уже были к тому времени на особом 
контроле правоохранителей. Полицейские 
собрали необходимые доказательства про-
тив Ибриана-старшего и задержали «биз-
несменов» на месте преступления. 

сУдеБный эпилог 
Уголовное дело против тридцатипяти-

летнего Василе и двадцативосьмилетнего 
Иона Ибрианов дошло до суда. Суд признал 
их виновными в покушении на похищение 
человека, а старшего, кроме того, в исполь-
зовании рабского труда. 

 Ранее несудимому Василе Ибриану 

суд назначил по совокупности престу-
плений восемь лет лишения свободы с 
отбыванием в исправительной колонии 
строгого режима. Младший Ион Ибриан 
проведет в условиях строгого режима 
несколько меньше - пять с половиной лет. 
По тому же приговору суда братья долж-
ны выплатить потерпевшему денежную 
компенсацию причиненного морального 
вреда.

Уголовное дело в отношении братьев 
в апелляционном порядке рассмотрела 
коллегия по уголовным делам Ульянов-
ского областного суда, поскольку сюда 
поступали жалобы на необоснованность 
и несправедливость приговора как от 
самих осужденных, так и от стороны их 
защиты. Суть жалоб заключалась в том, 
что якобы у Ибрианов все сводилось к 
помощи инвалиду в организации его 
быта вдали от родины, а занятие по-
прошайничеством было сугубо личным 
делом его самого. 

Как ситуация развивалась реально - до-
казано материалами уголовного дела. При-
говор уже вступил в законную силу. 

Кстати 
В Советском Союзе попрошайничество 
преследовалось как форма паразитизма 
и стремление уклониться от обществен-
но полезного труда, что подразумевало 
конкретную уголовную ответственность. 
В действующем российском законода-
тельстве нет закона, который позволяет 
считать попрошайничество уголовно на-
казуемым. Что касается попрошайниче-
ства с участием детей, существует статья 
151 УК РФ, которая предусматривает 
ответственность за вовлечение несовер-
шеннолетнего в попрошайничество. А в 
отношении родителя, попрошайничаю-
щего со своим ребенком, могут возбудить 
уголовное дело по статье за неисполнение 
обязанностей по воспитанию несовер-
шеннолетнего, особенно если ребенок 
нуждается в медпомощи.

Украинский бомж получил 
обещанное место работы - 
перекресток. 
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Главный государственный жилищный инспектор поручил руководителям органов Госжилнадзора  ►
совместно с Ростехнадзором и муниципалитетами провести проверку компаний, обслуживающих лифты.
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Дарья АБРАШИНА

В ульяновских дворах с завершением новогодних 
праздников со скоростью света «вырастают» зеленые 
елки. Небрежно воткнутые в сугробы, оставленные возле 
подъезда деревья - печальное зрелище. Что же делать 
горожанам с лесными красавицами, в одночасье став-
шими никому не нужными?

С этим вопросом мы обратились в пресс-службу мэрии 
Ульяновска.

- Правильней просто оставить елку рядом с ближайшими 
мусорными баками. Управляющие компании совместно с го-
родским центром по благоустройству и озеленению каждый 
год собирают и вывозят елки на специальные площадки, а 
затем с помощью дробильных аппаратов перерабатывают 
их в органическое удобрение и корм для животных, - отве-
тил начальник отдела по взаимодействию со СМИ Евгений 
Носов. - Хвойные деревья попадают не на свалку, а на даль-
нейшую переработку.

К сожалению, выброшенные деревья можно увидеть не 
только рядом с мусорными контейнерами, но и по всему 
периметру двора. А значит, процесс цивилизованного сбора 
елок у нас в городе пока налажен не полностью, нет специ-

альных пунктов приема елок, куда ульяновцы могли бы сдать 
новогодние деревья, как это практикуется в Европе.

Те, кто, выбрасывая елку, испытывает если не угрызение 
совести, то хотя бы неловкость, сами пытаются найти по-
лезное применение новогодним символам в быту. Одни 
используют для растопки бани, другие делают отвары для 
ванн и компрессы из хвойных иголок, третьи мастерят 
когтеточки для котов, а самые изобретательные получают 
мед на хвое. Иными словами, стараются дать вторую жизнь 
срубленному деревцу, приобретающему сразу столько новых 
назначений.

В ряде регионов нашей страны уже налажен централизо-
ванный сбор, а также переработка новогодних деревьев. В 
Набережных Челнах существуют пункты сбора елок и сосен, 
где из них делают органическое удобрение. Хвойные скла-
дируются, перегнивают, а затем превращаются в ценнейшее 
удобрение. В Саратове на полигоне по утилизации твер-
дых бытовых отходов работает елкодробильный аппарат, 
перемалывающий лапник в опилки, которые затем раздают 
дачникам в качестве удобрений, а также используют для 
дезинфекции шин автомобилей.

Другие страны также ищут варианты полезного исполь-
зования елей. В Канаде из хвойных делают лекарство 
против гриппа. В Испании из елок изготавливают техноло-

гическую щепу на подстилку скоту. Французы используют 
переработанные деревья в качестве наполнителя для ко-
шачьего туалета. А в Вене после новогодних праздников во 
всех районах города круглосуточно работают специальные 
площадки по приему елей, из которых делают скворечники 
и кормушки для птиц. 

Была елочкой, стала медом
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Город  
хочет дышать
Дарья АБРАШИНА 

Правительство РФ и президент страны 
утвердили 2017 год Годом экологии. Его 
цель - привлечь внимание общества к во-
просам экологического развития. 

«НГ» уже писала о том, что в прошедшем 
году Ульяновская область заняла пятую по-
зицию по итогам экологического рейтинга 
общероссийской организации «Зеленый па-
труль». Такая оценка, безусловно, является 
показателем успешной совместной работы 
госорганов и общественных организаций. 
Но, как и во многих городах и регионах, в 
Ульяновске экологические проблемы свя-
заны не столько с природными явлениями, 
сколько с действиями человека.

Одной из самых актуальных тем остаются 
проблемы техногенных нагрузок от про-
мышленных объектов. Новоульяновский 
промышленный узел и цементный завод 
обеспечивают основную долю выбросов. 
Больше всего от загрязнения воздуха, по 
мнению экологов, страдают жители Нижней 
Террасы и автовокзала. Второй важной проб- 
лемой является наличие стихийных свалок 
и проблем с утилизацией бытовых отходов. 
Об этом свидетельствуют возникающие не-
санкционированные свалки, где нарушены 
всевозможные экологические требования 
к объектам по размещению отходов. На 
свалках периодически возникают пожары. 
Также волнующим остается вопрос опасной 
радиационной обстановки. У большинства 
горожан вызывает беспокойство опасное 
соседство с Димитровградским научно-
исследовательским институтом атомных 
реакторов, в котором ведутся работы с 
радиоактивными материалами.

Как отметил заместитель министра сель-
ского, лесного хозяйства и природных 
ресурсов - главный эколог Ульяновской 
области Дмитрий Федоров, в 2015 году в 
регионе удалось решить часть существую-
щих проблем. В ряде муниципалитетов 
устранили очаги смоговых явлений, приняли 
дополнительные законодательные меры по 
защите зеленых насаждений, ввели шкалу 
оценки аварийности деревьев. 

Наша область примет активное участие в 
подготовке и проведении экологических ме-
роприятий, разработанных правительством 
РФ в рамках Года экологии. Хочется наде-
яться, что Ульяновск действительно прибли-
зится к решению существующих проблем и 
город сможет вздохнуть полной грудью.  

В ожидании  
мусорщика

Игорь УЛИТИН

В России 1 января 2016 года 
планировалась маленькая 
мусорная революция - вывоз  
и утилизация бытовых отходов 
должны были уйти  
от управляющих компаний  
к региональным операторам. 
Но на дворе конец января, 
а мусором по-прежнему 
занимаются УК. Что же 
случилось? 

За ответом на этот вопрос мы обратились 
в областное министерство строительства, 
ЖКК и транспорта. 

Пока все По-старому
Как объяснил нам заместитель министра 

Сергей Носков, с 1 января 2016 года не все 
оказались готовы к переменам. И речь в 
данном случае не о региональном уровне, 
а о федеральном. По словам Носкова, 
именно там не смогли решить некоторые 
задачи по переходу на новую схему по ра-
боте с бытовыми отходами. А стало быть, 
все отношения, которые были заключены в 
2015 году, пока продолжают действовать. 
Но именно пока. 

По словам Сергея Носкова, в течение 
2016 года и федералы, и регионалы долж-
ны будут не только подготовиться к работе 
по новой схеме, но и осуществить этот 
переход. Правда, о конкретных сроках пока 
говорить не приходится. Оно и понятно - 
один раз с «контрольной точкой» уже обо-
жглись. Теперь будут готовить нормативно-
правовую базу до тех пор, пока все станет 
понятно. Причем как самим организациям, 
так и потребителям.

Хотя в то же время Носков отметил, 
что затянуться надолго эта подготовка не 
должна. Потому что тянуть уже некогда, а 
стало быть, есть надежда на то, что пере-

ход произойдет в максимально короткие 
сроки. 

Подорожает или нет?
Говоря о региональном операторе,  

Сергей Носков отметил, что он не должен 
быть организацией-мусорщиком в привыч-
ном понимании - забрали мусор и отвезли 
на свалку. Новая организация должна будет 
вывозить и перерабатывать отходы. А для 
этого ей необходимо создать на террито-
рии области предприятия по переработке. 

- Тот подход к отходам, который у нас 
есть сейчас, - неправильный. 80% мусора 
на свалках составляет упаковка, в основном 
полиэтиленовая. Если ее даже вторично не 
использовать, то она может быть источ-
ником энергии. Такие примеры есть даже 
в ближнем зарубежье, - рассказывает за-
меститель министра. 

Одновременно с появлением региональ-
ного оператора вывоз мусор будет переве-
ден в категорию коммунальных услуг и вы-
веден в отдельную графу в платежном листе. 

При этом встает естественный вопрос - не 
подорожает ли сам вывоз мусора? Сергей 
Носков заверил - будет сделано все для 
того, чтобы стоимость этой услуги не вырос-
ла в цене. Во всяком случае, федеральным 
законодательством прописан максимум, ко-
торый жители нашей страны могут платить 
за коммунальные услуги. В конце концов, 
одной из целей перехода на новую схему 
было создание прозрачной для них системы 
оплаты вывоза мусора. Предполагается, что 
региональный оператор должен будет вы-
ставлять наиболее оптимальную стоимость 
за эту услугу. В то время как управляющие 
компании, пользуясь тем, что вывоз мусора 
не выделен в отдельную строку, могли эту 
стоимость завышать.

Также региональный оператор получит 
право на получение платы за негативное 
воздействие на окружающую среду. Она 
потенциально должна стать основным 
финансовым источником, который и по-
зволит построить предприятия по пере-
работке отходов.

С появлением  
регионального оператора 
вывоз мусора будет  
переведен в категорию  
коммунальных услуг.
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Чтобы все эти проблемы свести на нет, 
на федеральном уровне сейчас планируют 
принять законодательный акт, по которому 
необрабатываемую длительное время зем-
лю можно было бы отбирать у нерадивого 
хозяина и отдавать настоящему земледель-
цу. Ульяновские власти только за такую 
инициативу.

Посмотрите, какая каПуста
Та земля, которая обрабатывается, по 

словам и.о. министра, к сожалению, не-
редко используется нерационально. На 
ней сеют не те культуры, которые могли бы 
давать большой урожай.

Причина кроется в том, что Ульяновская 
область весьма неоднородна по своему 
почвенному составу. И сажать одни и те же 
культуры, да к тому же одного сорта, в Сен-
гилеевском, Мелекесском и Павловском 
районах нельзя. Условно говоря, в одном 
из них лучше будет зреть гречиха, в другом 
- горох, а в третьем - картошка. Пока же 
абсолютное большинство хозяйств делают 
ставку на две культуры - это пшеница и под-
солнечник.

- Разговаривая с одним из фермеров, 

я поинтересовался, почему он сажает 
пшеницу. Тот ответил, что участок у него 
маленький, в низине и другое там плохо 
растет. Спрашиваю: а почему бы не по-
садить капусту, ведь прибыли от нее будет 
больше? Оказывается, он об этом даже не 
задумывался, - рассказывает Александр 
Братяков.

Почти забыты ульяновскими фермерами 
такие культуры, как горчица и… рожь. Да, 
злак, чьи нивы долгое время волновались 
и на ульяновских полях тоже, сейчас прак-
тически исчез.

Проще нанять
Еще один пример иррационального ис-

пользования собственных средств - это 
неоправданная закупка дорогостоящей 
техники. Александр Братяков рассказал, 
как некоторые фермеры, имея довольно не-
большие наделы, покупают по два комбай-
на, которым на этом поле и развернуться-то 
сложно. Да и окупить они себя смогут неиз-
вестно когда.

В этом случае, по словам главы аграрно-
го ведомства, правильнее было бы брать 
технику в аренду. Особенно если поле у 
фермера такое, что убрать его можно за 
считанные дни. Покупка того же комбайна 
осуществляется чаще всего в кредит, а 
стало быть, фермер загоняет себя в кабалу, 
из которой, работая на своем небольшом 
поле, он выберется нескоро.

Плюшкин 
копит землю

Игорь УЛИТИН

В конце прошлого года 
руководство страны заговорило 
о том, что основной статьей 
экспорта России должно стать 
то, что она выращивает. То 
есть не газ и нефть, которые, 
увы, не бесконечны, а, 
например, зерно. Потенциально 
выращивать большое 
количество злаков может и 
Ульяновская область.

есть что Пахать
На заседании Агропромышленной пала-

ты, где обсуждались проблемы земледель-
цев, исполняющий обязанности министра 
сельского, лесного хозяйства и природных 
ресурсов Александр Братяков напомнил, 
что в регионе сейчас пустуют огромные 
площади земель. На них можно сеять пусть 
не хлебное зерно - не того качества у нас 
почвы, но фуражное точно. Однако есть 
одна очень большая проблема.

У большинства этих земель по доку-
ментам имеется хозяин. Он не пашет, не 
сеет, его поля зарастают лесом, но он - 
хозяин. Пока на полях нет никого, кроме 
грибников, и его нет. Стоит их кому-то 
попробовать обработать - он тут как тут и 
заявляет о своих правах. Александр Братя-
ков привел в качестве примера абсурдный 
случай, когда хозяйство из Ульяновского 
района вывело тракторы на, казалось бы, 
заброшенные земли. Но, как оказалось, 
они были в федеральном пользовании, и 
хозяйство, собравшееся принести пользу 
стране, обвинили в… нанесении ущерба 
госимуществу.

Отдельная категория таких хозяев - обан-
кротившиеся крупные игроки аграрного 
рынка. Яркий пример - Сибирский аграр-
ный холдинг, массово скупавший в конце 
прошлого десятилетия сельхозугодья в 
регионе. Сейчас холдинга не существует, 
но, чтобы получить землю назад, нужно 
пройти массу судебных инстанций. А поля 
простаивают. И, как отметил Братяков, хо-
рошие поля. Как, например, 15 000 гектаров 
в Карсунском районе.

Сами фермеры сетуют, что наравне с на-
стоящими тружениками земельные плюш-
кины каждую весну тоже встают в очередь 
на погектарные субсидии. И получают их, 
хотя поля после этого так и не видят плуга.

За последние 15 лет в России почти не выводились  
новые сорта культурных растений. Земледельцы перешли  
на зарубежные семена, которые нынче дороги. 
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«Васильев день» прошел с размахом!
Игорь УЛИТИН

Состоявшийся в четвертый раз  
фольклорный фестиваль «Васильев 
день» в этом году «дожил»  
до большой площадки. 

В конце прошлой недели в Ульяновске 
уже в четвертый раз прошел фестиваль 
«Васильев день». Посвящен он празднику, 
который до революции совпадал с Новым 
годом и праздновался от всей души. Од-
нако первые три года фестиваль ютился на 
небольших площадках. И, наконец, в этом 
году его отметили со всем полагающимся 
Васильеву дню размахом!

Фестиваль уже традиционно проходил 
два дня. Первый - в доме-музее Гончаро-
ва - большей частью состоял из разных 

мастер-классов и познавательных бесед. 
А второй «Васильев день» в этом году 
проходил во Дворце пионеров. Празд-
ничный водоворот из игр, хороводов, 
небольшой, но яркой ярмарки увлекал 
входящего буквально сразу. Музициро-
вать участники тоже начали еще в фойе. 
Например, музыканты из ульяновского 
коллектива «Ладанка» веселили всех 
игрой на балалайке и гармони. А ленин-
градский лирник Василий Евхимович 
играл на колесной лире и создавал таким 
образом атмосферу эдакой ярмарочной 
площади.

С размахом прошел и гала-концерт. По 
словам директора Ульяновской областной 
детской школы искусств Юлии Гавриловой, 
откуда и вышел фестиваль, когда четыре 
года назад «Васильев день» впервые про-

шел на их сцене, никто и не думал, что он 
вырастет до таких масштабов. В этом году 
на нем, например, выступал культовый 
фольклорист Сергей Старостин. Он, кстати, 
подарил фестивалю своего рода гимн - пес-
ню «Возрадуй», в которой как раз и поется о 
Васильевом дне. 

Всего же участвовавших коллекти-
вов было больше десятка - и детских, и 
взрослых. Причем не только ульяновских, 
но и самарских. Пели самые разные 
песни - начиная с частушек и заканчивая 
духовными стихами. Больше всего было 
спето колядок. Оно и понятно - на дворе-
то Святки. 

Почетным гостем фестиваля в этом году 
стал губернатор Сергей Морозов. Он вы-
сказал надежду на то, что фестиваль будет 
расти и получит статус всероссийского. 

До 1 июня в кварталах «Г» и «Д» в Заволжском районе, где выделены участки для многодетных семей, будет  ►
построен распределительный пункт и подведено напряжение по линии 10 кВ.

Из подвала  
к комфорту
Марк КРОЛЬСКИЙ

«Мой дом - моя крепость» - это англий-
ское изречение хорошо знакомо  
и в России. Какой же может быть замок, 
когда пол уходит из-под ног или, того 
хуже, обрушаются стены.

На произвол судьбы обитателей ветхих 
лачуг и древних квартир не бросят - в обла-
сти действует программа по переселению 
из аварийного жилья. Ее выполнение строго 
контролируется, ведь улучшение жилищ-
ных условий населения значится одним из 
основных пунктов майских указов прези-
дента России.

Как рассказал министр строительства, 
ЖКК и транспорта Александр Букин, соглас-
но программе переселения 2015 года, ново-
селье отпраздновали жители Ульяновска, 
Димитровграда, Новоспасского, Вешкайм-
ского и Ульяновского районов. А в Инзе про-
грамму выполнили с опережением, захватив 
уже план по улучшению жилищных условий 
2016 года. Из федерального бюджета на 
переселение в наступившем году выделено 
почти 250 миллионов рублей.

Однако не во всех муниципалитетах об-
ласти удается обеспечить людей новым жи-
лищем без проволочек. И дело не в том, что 
строители не успевают сдать вовремя дом 
или не хватает необходимых средств. Проб-
лемы возникают из-за документации.

Так случилось в поселке Криуши, отно-
сящемся к муниципальному образованию 
«Новоульяновск». Еще в ноябре прошлого 
года 39 семей переселились из ветхого дома 
в два новых «без шума и пыли», а вот с че-
тырьмя обитателями уже несуществующего 
жилища не все так гладко.

- Одного собственника мы не можем 
найти, трое проживают в Самаре и должны 
приехать со дня на день для оформления 
необходимых документов, - объяснила глава 
Новоульяновска Светлана Косаринова.

Как отметила мэр спутника Ульяновска, 
ситуация будет окончательно решена к на-
чалу февраля.

Ну а новоселы учатся жить без страха, что 
на их квадратных метрах вновь случится ЧП. 
Прежняя же жизнь вспоминается ими сугубо 
в черных цветах.

- Мы жили в полуподвальном помещении, 
окна были от земли на небольшом расстоя-
нии. У нас постоянно обваливались стены, 
в моей квартире однажды даже рухнула 
межкомнатная перегородка, - вспоминает 
старшая по переселенному дому Ирина 
Колесникова. - А теперь у нас все удобства 
есть. На достигнутом, естественно, руко-
водство Новоульяновска останавливаться 
не будет и, как только снимут все вопросы 
с бумажной канителью, обещает двигаться 
дальше.

- Мы планируем в 2016 - 2017 годах про-
должить реализацию программы по пере-
селению из ветхого и аварийного жилья. В 
Криушах у нас три таких дома, в Новоулья-
новске - пять, - рассказала о стоящих перед 
городом задачах Светлана Косаринова.
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с 25 по 31 января

Кино в кино

Оба они талантливые нейро-
хирурги, и оба могут возглавить 
клинику отца. Только вот про-
блема в том, что у них слишком 
разные взгляды на жизнь, одного 
из братьев съедает черная за-
висть... Старший - Борис  меч-
тает превзойти своего младшего 
- Глеба во всем. Да еще и решает 
отбить у него невесту Лану. В до-
стижении своих гнусных целей 
Борис  не гнушается ничем...

В роли Ланы - актриса Евгения 
Осипова, та самая, что сыграла 
современную Золушку в фильме 
«Доярка из Хацапетовки». 

В Туле люди добрее
Когда ей было 9 лет, умер отец, 

девочку воспитывала мама. Ко-
нечно, с деньгами было трудно, 
и когда 14-летняя Женя захотела 
пойти на курсы моделей в «Золо-
тое сечение», мама предложила 
ей выбор: либо новые брюки, 
либо один  месяц обучения. 
Женя выбрала второе…

Фотографии очаровательной 
Евгении попали в Москву, и вско-
ре ее пригласили работать моде-
лью в агентство «Мадемуазель». 
Она хорошо проявила себя, и 
спустя некоторое время девушка 
из глубинки попала во француз-
ское агентство «Катрин». Кстати, 
по поводу глубинки Евгения 
никогда не комплексовала, хотя 
москвички смотрели на нее 
свысока и настороженно.  Но 
Осипова всегда гордилась тем, 
что родилась и выросла в Туле, 
утверждая: «Чем дальше от Мо-
сквы, тем люди добрее». 

Однак, вскоре Евгения поняла, 
что быть моделью ей не так уж 
интересно. И отправиалсь по-
ступать в театральный институт. 
«На собеседовании препода-
ватели спросили: «Как звали 
трех сестер Чехова?» Конечно, 
речь шла о пьесе, - вспоминает 
Осипова. -  А я с вызовом отве-
тила: ну здрасьте, я что, должна 

знать еще и всех родственников 
писателя? Подозреваю, я много 
подобных перлов еще выдавала. 
Дело в том, что я и не собира-
лась поступать в театральный, 
окончила техническую школу».

Кстати, по поводу поступления 
в театральный упорно ходит один 
слух. Однажды 17-летняя Евгения 
ловила машину, и рядом с ней 
остановился роскошный BMW. 
Каково же было ее изумление, 
когда она увидела там Сергея 
Безрукова с женой Ириной. А 
дальше было все, как в сказке. 
Они подвезли девушку и в пути 
разговорились. Якобы  Безруков 
сказал, что ей прямая дорога в 
актрисы. И даже помог в даль-
нейшем, подготовив Осипову  к 
поступлению в РАТИ (бывший 
ГИТИС).   

доярка каТя 
принесла любоВь 

зриТелей
Так или не так, но уже во время  

учебы она начала сниматься. Ее 
первые роли в сериалах «Дорогая 
Маша Березина» и «Холостяки» 
не прошли бесследно. После 
окончания РАТИ в 2007 году Евге-
нию сразу пригласили на главную 
роль в российско-украинский 
сериал «Доярка из Хацапетов-
ки». Она сыграла Катю Матвееву, 
наивную трогательную девушку, 
которая приезжает в Москву 
поступать в пищевой институт и  
хочет стать шеф-поваром само-
го знаменитого ресторана. Эта 
роль и принесла  актрисе  любовь 
миллионов зрителей. Сама Женя 
говорила, что многие черты и 
особенности своей героини она 
позаимствовала из реальной про-
винциальной жизни, например, 
привычку пить чай из блюдца или 
набирать полный рот еды.

Свою работу в этом фильме ак-
триса  оценила средне. Впрочем, 
она очень рада, что ее первая 

главная роль так перекликается 
с ее собственной биографией, 
Евгения  считает, что это добрый 
знак для начала карьеры.

За последние годы она снялась 
в фильмах  и сериалах «Чемпи-
он», «Реальный папа», «Бездна», 
«Башня», «Рыжая», «Плюс Лю-
бовь», «Морские дьяволы», «Чрез-
вычайная ситуация», «Промзона» 
«Талисман любви».  Популярность 
среди молодежи Осипова по-
лучила благодаря своей роли в 
набравшем высокие рейтинги 
сериале «Закрытая школа». 

Внешность Осиповой словно 
создана для ролей «провинци-
альных девушек». Сама Евгения 
уверяет, что профессия актрисы 
более утомительна, чем  кажет-
ся. Тем не менее она не собира-
ется возвращаться в модельный 
бизнес, а хочет стать хорошей 
актрисой и знать, что ее работа 
кому-то нужна. 

ВсТреча  на «башне»
В 14 лет Женя влюбилась в 

парня старше на 10 лет, мама 
запретила с ним общаться. Де-
вушка пообещала выпрыгнуть  
из окна с четвертого этажа...

На съемках фильма «Башня»  
актриса встретила свою судьбу. 
Оператор Анатолий Симченко 
снимал ее в пикантных эпизодах, 
когда ей пришлось предстать в 
кадре обнаженной. Женя сму-
щалась, была зажата, и тогда 
Анатолий  сказал ей, что, будь у 

него такая фигура, он только и 
делал бы, что снимался голый. 
Это разрядило обстановку, и 
сцена получилась. А Симчен-
ко  увлекся молодой актрисой, 
симпатия оказалась взаимной, и 
между ними вспыхнул роман.

Поскольку целыми днями они 
работали, на общение оставались 
только вечер и ночь, поэтому мо-
лодые люди очень быстро начали 
жить вместе. Когда они начинали 
встречаться, никто из них не стро-
ил никаких планов на будущее, но 
все сложилось так, что они стали 
прекрасной парой.

В 2012 года в семье родился 
сын Максим. Когда ему было не-
сколько месяцев, мама начала 
активно сниматься. Бывают пе-
риоды, когда видеться с сыном 
у актрисы получается урывками. 
Так, во время съемок сериала 
«Ключи от прошлого» график 
был настолько напряженным, что 
работать приходилось по шесть 
дней в неделю, причем проходи-
ли съемки в Калужской области. 
И только в выходной Евгения 
летала в Москву и посвящала 
день сыну. А весной прошлого 
года актриса родила дочь.

До сих пор, где бы Женя ни 
появлялась, ей вслед кричат: «О, 
доярка приехала!».  Девушка от-
носится к этому с юмором. Счи-
тает: чем больше ярких образов, 
тем больше смешных прозвищ.

Подготовила  
Ольга САВЕЛЬЕВА

Главные герои сериала «Сын моего отца» - близкие 
люди. Но они превратили жизнь друг друга в 
настоящий ад.  Это история о предательстве и 
выборе, который встает перед двумя братьями. 

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Последний обряд» (мистический трил-
лер, 18+), «Кровь моей крови» (ужасы, 
16+), «Джой» (драма, 16+), «Статус: 
Свободен» (комедийная мелодрама, 
16+), «Игра на понижение» (драма, 18+), 
«Пятая волна» (триллер, 16+), «Кунг-фу 
Панда» (анимация, 6+), «Дедушка легкого 
поведения» (комедия, 18+), «Элвин и бу-
рундуки: Грандиозное бурундуключение» 
(анимация, 6+), «Сестры» (комедия, 16+), 
«Холодный фронт» (драматический трил-
лер, 16+), «Лес призраков» (ужасы, 16+), 
«Крид: Наследие Рокки» (драма, 16+), 
«Омерзительная восьмерка» (вестерн, 
18+), «Выживший» (драма, 16+), «Здрав-
ствуй, папа, Новый год!» (комедия, 16+), 
«Иван Царевич и Серый волк» (мульт- 
фильм, 6+), «Маленький принц» (анима-
ция, 6+), «Звездные войны: Пробуждение 
силы» (фантастический экшен, 12+), 
«Самый лучший день!» (караоке-комедия, 
16+), «Мульт в кино» (выпуск № 23, 0+).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Омерзительная восьмерка» (вестерн, 
18+), «Элвин и бурундуки: Грандиозное 
бурундуключение» (анимация, 6+), 
«Пятая волна» (фантастический боевик, 
16+), «Дедушка легкого поведения» 

(комедия, 18+).

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Иван Царевич и Серый волк» (мульт-
фильм, 6+), «Выживший» (драма, 16+), 
«Геракл: Начало легенды» (боевик, 12+), 
«Побег с планеты Земля» (анимация, 0+).

Кадр из сериала «Сын моего отца».
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Девушка  
из глубинки

«Элвин и бурундуки»

«Статус: Свободен»

«Побег с планеты Земля»
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Правительством области разработана концепция нацпарка «Сенгилеевские горы».   ►
Полностью проект, включающий рекреационные туристические зоны, будет реализован к 2020 году.

Происшествия
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Пошел на таран
Крупных ДТП с участием общественного 
транспорта, да еще чтобы в нем пострадали 
пассажиры, в Ульяновской области не было 
довольно давно. В 2016-м такая авария 
произошла в первом же месяце. 

Случилось все на улице Хваткова около 
7.30 утра 15 января. Надо сказать, на да-
леко не самой широкой улице областного 
центра. Но именно по ней на огромной, судя 
по последствиям, скорости мчался на своей 
«Ладе» десятой модели 25-летний парень. 
Навстречу ему со стороны села Луговое сле-
довала «Газель» 88-го маршрута, полностью 
набитая людьми. В нее-то и врезалась на 
полном ходу легковушка. От удара ВАЗ-2110 
отбросило на другую машину - тоже «Ладу», 
но только пятнадцатой модели. 

В результате аварии ее предполагаемый 
виновник скончался на месте. Не обошлось 
без пострадавших и в маршрутке. Четверых 
ее пассажиров, в том числе 14-летнюю 
школьницу, пришлось госпитализировать. 
Во второй легковушке никто не пострадал.

Смертельный дымоход
Очередной для этого сезона пожар, причиной 
которого стало неправильное устройство  
дымохода, произошел в минувшую субботу  
в селе Новая Ерыкла Тереньгульского района. 

Случился он около 23.00. Первой, кто об-
наружил возгорание, была родственница хо-
зяина горящего дома, живущая поблизости. 
Именно она увидела, что из окна соседнего 
дома вырывается пламя, и позвонила в по-
жарную службу. 

Первый пожарный расчет прибыл на 
место происшествия уже через 15 минут.  
Ехать ему пришлось довольно далеко - по-
жарная часть находится на расстоянии 12 
километров от села. К моменту прибытия 
огнеборцев дом был полностью охвачен 
пламенем, которое уже перекинулось на 
крышу. Когда через 17 минут с огнем уда-
лось все-таки справиться, от дома практи-
чески ничего не осталось. 

К сожалению, пожар унес жизнь человека. 
Под завалами уничтоженного огнем дома 
было найдено тело 57-летнего хозяина. 

оСтановили трафик 
На прошлой неделе состоялся суд над члена-
ми банды наркодилеров, которые несколько 
месяцев торговали на территории нашего 
региона героином. 

Организаторами группировки стали двое 
жителей областного центра 38 и 34 лет. Оба 
они ранее уже попадали под суд: один - за 
грабеж, а второй - за хранение наркотиков. 

Схема реализации наркотиков была, мож-
но сказать, классической. Начиная с лета 
2014 года организаторы группировки на-
чали периодически наведываться в столицу, 
где закупали у тамошних наркодельцов 
героин. После возвращались в Ульяновск 
и передавали купленные наркотики своим 
подручным, коих было трое. Именно они 
делали в разных местах города так назы-
ваемые «закладки», из которых наркоманы 
забирали наркотическое зелье. Причем 
«подчиненными» организаторов тоже были, 
надо сказать, вполне сознательные люди - 
одному из них было 28 лет, второму - 33 и 
третьему - 34. 

Продолжалась эта преступная деятель-
ность относительно недолго. Зимой про-
шлого года все пятеро членов группировки 
были задержаны. К тому же у одного из 
организаторов «бизнеса» во время обыска 
было найдено 115 граммов героина - а это 
несколько сотен доз. Почти год потребо-
вался на то, чтобы провести следствие и 
судебный процесс. Но точка в этом деле 
все-таки была поставлена - члены группи-
ровки были осуждены на срок от шести до 
12 лет колонии. 

Подготовил Игорь УЛИТИН

с одновременным сокращением смерт-
ности, и постараемся к 2020 году выйти на 
естественный прирост населения, - отметил 
губернатор Сергей Морозов.

Но рождение ребенка - это лишь начало 
долгого пути, и важно, чтобы 
он был пройден в здоровье и 
благополучии. Такой климат 
может быть создан только в 
полноценной семье. По срав-
нению с 2014 годом в 2015-м 
на 1 009 снизилось количе-
ство разводов. Сокращается и 
количество абортов. Активно 
ищутся меры по популяри-
зации зарегистрированных 
браков. Работники соцслужб 
объясняют нерадивым родителям, с какой 
массой юридических проблем столкнутся 
появившиеся в сожительстве дети. Да и 
в моральном плане неправильно как-то 
это…

ПозаботьтеСь о здоровье
А вот показатели смертности отнюдь 

не оптимистичны. Отошло в мир иной в 
2015 году больше граждан, чем в году по-
запрошлом. Кстати, как и в случае с рож-
даемостью, растет здесь и коэффициент 
смертности. Только вот цифра эта мрачная 
и обозначает в этом случае соотношение 
умерших к общему количеству живущих.

Но заметен и луч света в темном цар-
стве. Перечень муниципальных образо-
ваний, где смертность пошла на убыль, 
достаточно объемный и включает в себя 
Базарносызганский, Вешкаймский, Ин-
зенский, Карсунский, Кузоватовский, 

Раз в двадцатилетие
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Марк КРОЛЬСКИЙ

В минувшем году в регионе 
родилось самое большое 
количество детей за последние 
23 года.

Ряды граждан Ульяновской области по-
полнились 15 189 маленькими земляками. 
Внушающую радость цифру озвучили на 
первом в наступившем году заседании 
совета по демографической и 
семейной политике, националь-
ным проектам. «Урожайность» 
года Козы позволила подра-
сти и такому социологическому 
показателю, как коэффициент 
рождаемости, определяющий 
количество рожденных детей к общему 
количеству населения. Тогда как в При-
волжском федеральном округе, как и в 
целом по России, этот критерий про-
должает свое падение.

в городах  
рожают больше

Прибавление в семьях чаще всего 
праздновали в Ульяновске, Димитров-
граде, Новоульяновске, Инзенском, Майн-
ском, Мелекесском и Карсунском районах. 
Именно эти муниципальные образования 
числятся в списке лидеров по количеству 
рождений. Хорошие показатели про-
демонстрировали Базарносызганский и 
Радищевский районы.

- В 2016 году пройдет реорганизация 
всей системы управления в области здра-
воохранения, семейной политики и соци-
ального обеспечения, чтобы добиться мак-
симально эффективной координации всех, 
кто отвечает за семейное благополучие. 
Появится новое министерство, отвечающее 
за эти вопросы. В январе будет изменен 
порядок работы демографического совета. 
Мы сделаем все возможное, чтобы со-
хранить достигнутый объем рождаемости 

К 2020 году область должна 
выйти на естественный  
прирост населения.

Майнский, Новомалыклинский, Ново-
спасский, Павловский, Старомайнский, 
Сурский, Старокулаткинский и Сенги-
леевский районы. Сравнив этот список 
с результатами по рождаемости, можно 

заметить, что с демографи-
ей все в ажуре у майнцев, 
базарносызганцев, карсун-
цев и инзенцев. Было бы 
так же и у мелекесцев, но 
смертность подкачала - уми-
рают в левобережье Волги 
много.

Как сказала первый заме-
ститель председателя об-
ластного правительства Свет-
лана Опенышева, бороться 

со скорбной статистикой можно только 
улучшением медицинской помощи населе-
нию, пропагандой здорового образа жизни, 
физкультуры и спорта. Тем более что ны-
нешний год объявлен на территории Улья-
новской области Годом здравоохранения. 
Иначе обозначенных главой региона целей 
достижения положительной демографии к 
2020 году не достигнуть.

«НГ» присоединяется к словам зампреда 
и напоминает своим читателям: не забудь-
те позаботиться о своем здоровье! Ваша 
жизнь - в ваших руках!

Цифра 

На 16%  
снизилась  

младенческая 
смертность.

В области проживают  
300 тысяч женщин  
репродуктивного возраста.

в теМУ
Лидером Приволжского федерального 
округа по естественному приросту за ми-
нувший год стала Республика Татарстан. 
За 11 месяцев 2015 года у наших северных 
соседей родились 51 883 малыша, умерли 
же 42 748 человек. С этим результатом 
республика входит в двадцатку лидеров по 
стране. Впереди только северокавказские 
регионы, где традиционно высокий уровень 
рождаемости. А вот Казань с показателем в 
24 063 ребенка находится в абсолютных ли-
дерах по количеству новорожденных среди 
городов-миллионников. Остается только по-
радоваться за наших соседей и стремиться 
к таким же результатам. 
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- просто очередная точка в творче-
ской биографии. А дальше, впере-
ди - еще большая дорога.

- То есть обид на федеральные 
телеканалы у вас вовсе нет?
- «Обида» в данном случае не-

правильное слово. Лукавством бу-
дет говорить, что творческие люди 
не ранимы. И я расстроилась, когда 
«вылетела» из «Голоса» за полшага 
до победы. Меня это выбило из ко-
леи на довольно продолжительное 
время. Но, во-первых, мой настав-
ник Леонид Агутин сразу и честно 
предупредил меня, что это его кон-
цепция, таково было его видение. 
Во-вторых, сразу после голоса 
меня нашла группа «Шурале», с ко-
торой мы в итоге пришли к первому 
большому сольнику в родном Улья-
новске. Так что нет худа без добра. 
И в проект «Главная сцена» я шла 
уже осознанно, без эмоциональных 
всплесков и перепадов, с мыслью, 
что я в первую очередь музыкант. 
Поэтому и просидела весь проект 
как привязанная к роялю.

- В «Голос», значит, пришли 
наобум?
- Скорее интуитивно. Меня тогда 

зацепило, что это был первый про-
ект на нашем телевидении, в ходе 
которого оценивались не внешние 
данные, не умение дергаться на 
сцене, а вокал, причем вслепую. 
Звонок на сотовый с Первого кана-
ла был для меня неожиданностью 
и застал в метро. Я страшно вол-
новалась, сегодня, чтобы вспом-
нить свое выступление на слепых 
прослушиваниях, мне необходимо 
посмотреть видео. В памяти от 
страха не сохранилось ничего.

- Вы были одной из немногих, 
к кому повернулись все че-
тыре наставника. Вам выбор 
одного из них дался легко?
- Очень. Я изначально знала, что 

хочу только в команду к Леониду 
Агутину. Мне повезло еще быть 

участницей первого «Голоса». В чет-
вертый я теперь не пошла бы. И не 
только потому, что в ущерб проекту 
поменялся, на мой скромный взгляд, 
состав наставников. Но субъективно 
и сам «Голос» себя исчерпал, он 
ужасен по соотношению настоящих 
талантов и сереньких середнячков.

В МоскВе дружить 
некогда

- У вас вообще есть рецепт, 
как громко заявить о себе в 
Москве?
- Думаю, что пока это главным об-

разом везение. Это из Ульяновска 
моя «одиссея» воспринимается как 
триумфальное покорение столицы. 
В Москве я пока еще как все, одна 
из многих. Мегаполис - это такой 
огромный плавильный котел, превра-
щающий индивидуальности в одно-
родную массу. В российской столице 
у меня пока одно по-настоящему 
серьезное достижение, считаю - по-
ступление в легендарную «Гнесинку», 
несмотря на огромный конкурс.

- А на достижения помельче 
минувший год был богат?
- После почти двух лет творче-

ского застоя в 2015-м я, наконец, 
начала работать над первым соль-
ным альбомом. Надеюсь, что и 
наступивший год будет плодотвор-
ным. Хотя и явно нелегким. Кризис 
ведь. Я, во всяком случае, пока 
позитивно смотрю вперед.

- Вы уже обзавелись соб-
ственными именитыми ком-
позиторами?
- Пока я сама для себя пишу. У 

меня, к счастью, есть несколько 
песен, за которые мне не стыдно. 
Хотя я обычно слишком критично 
к себе отношусь. Вот с текстами у 
меня, увы, проблемы.

- Звездной болезни, значит, 
напрочь лишены?
- Случается время от времени. 

Но меня мама всегда ловит на 
сиюминутных проявлениях этого 
недуга. И очень ругает. Пресекает 
в корне.

- Где у вас сейчас больше дру-
зей - в столице или на малой 
родине?
- В Москве некогда дружить. У 

меня там даже с родственниками 
лишний раз нет времени пообщать-
ся. Я именно поэтому долгое время 
чувствовала там себя одинокой. И 
это напрягало. Последний год в 
столице в состоянии одиночества 
мне даже хорошо и комфортно. А в 

Ульяновске все друзья и родствен-
ники в шаговой доступности.

Мысли заняты 
родиной

- Часто навещаете родной 
город просто так?
- Сейчас уже не так часто, как 

хотелось бы. Только летом на ка-
никулах. Или как этой зимой, когда 
сольный концерт совпал с воз-
можностью отдохнуть. В основном 
работа не дает расслабляться. Но 
Ульяновском мои мысли заняты 
почти все свободное время.

- Какой уголок родного го-
рода вспоминаете наиболее 
часто?
- Венец над Волгой. Бывает, сижу 

в Москве и могу зависнуть от ярких 
картинок в голове, наиболее часто 
вижу почему-то наш обычный и 
даже невзрачный школьный двор.

- Ульяновский «Академик-
Бэнд», в котором вы начинали 
свою карьеру, много вам дал 
для дальнейшего карьерного 
роста?
- Да, Олег Зисер, Николай Но-

вичков и вся команда «академиков» 
- они мне как отцы. Все - родные 
люди. И работа в этом коллективе 
дала мне огромный ни с чем не 
сравнимый опыт. Мы же дважды с 
ними в США ездили, где я посто-
янно училась. Там же уровень ис-
полнительского мастерства выше 
в два раза. Именно в Америке я 
научилась, как каждый вокальный 
номер превращать в отдельное 
яркое и красочное шоу.

джаз, рок и 
иностранные языки
- Джаз и сегодня один из ва-
ших любимых музыкальных 
стилей?
- Джаз - это образ жизни, не-

что необъяснимое. Это особая 
музыка, тем более когда человек 
впервые с ней знакомится. Здесь 
другая мелодика, другой ритм, 
энергетика, во многом отличная, 
например, от музыки классиче-
ской. Не знаю, как это объяснить 
правильно - получаешь некий 
драйв. Если в традициях русской 
музыки у нас больше песенно-
сти, широты мелодии, то в джазе 
больше ритма. И вот как раз за 
счет этого «зажигаешься».

- Какую музыку вы сами слу-
шаете дома, в машине, на 
отдыхе?
-  Она резко отличается от 

того, что я сама играю и пою. 
Это и жесткий рок в том числе. 
Aerosmith или AC/DC. Раньше 
слушала исключительно англо-
язычную, итальянскую или фран-
цузскую музыку. Теперь под влия-
нием Владимира Преснякова, 
с которым познакомилась на 
проекте «Главная сцена», учусь 
любить современную российскую 
музыку. Полюбилась Земфира, 
например.

- Как поклонница AC/DC, вы, 
наверняка, экстремалка?
- Меня иногда штормит и за-

носит, конечно, но в целом я по 
жизни осторожный и продуманный 
человек.

- Что еще сегодня в числе ва-
ших основных увлечений?
- По мере возможности стараюсь 

совершенствоваться в английском 
языке. Учу итальянский. Уж очень 
мне хочется стать крутым поли-
глотом.

- Когда вы уже на сцене, у ва-
шего выступления есть какой-
то конкретный мэсседж?
- Верьте в себя и в своих дру-

зей. Цените и любите их. И ни-
когда не отчаивайтесь. Мне это 
очень помогает.

Собеседник

Победителя 4-го сезона вокального шоу «Голос» иеромонаха Фотия поздравил сам патриарх  ►
Кирилл. Он пожелал ему сохранять естественность поведения и скромность.
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Иделия  
с родины  
талантов

Я расстроилась, когда  
вылетела из «Голоса»  
за полшага до победы.

Иван КАМЫШЕВ

Участница  
проектов «Голос»  
и «Главная сцена»  
дала первый сольник  
на малой родине.

Стремительно взлетев на звезд-
ный олимп российского шоу-
бизнеса благодаря участию в теле-
проектах «Голос» (Первый канал) и 
«Главная сцена» («Россия 1»), наша 
землячка Иделия Мухаметзянова 
решилась на первый в своей жиз-
ни большой сольный концерт в 
зале-«тысячнике». Местом дебюта 
выбрала родной Ульяновск, где и 
выступила в ДК «Губернаторский» 
в сопровождении своей группы 
«Шурале». Первый блин получился 
совсем даже не комом. Молодая 
певица представила программу на 
уровне заглядывающих в Ульяновск 
столичных поп-знаменитостей. А 
за кулисами в эксклюзивном ин-
тервью «НГ» мы с Иделией повспо-
минали этапы ее большого пути.

Хрупкая девушка, родившаяся в 
ульяновской музыкальной семье 
(отец - баянист, мать - певица), 
прославила малую родину дважды. 
Сначала в главном музыкальном 
проекте страны «Голос», где ей 
не хватило чуть-чуть везения для 
того, чтобы добраться до финала. 
В «Главной сцене» она таки стала 
финалисткой и лишь в суперфинале 
уступила бывшему участнику «Фаб-
рики звезд» экс-солисту группы 
Виктора Дробыша «Челси» Арсе-
нию Бородину. Сама Иделия, ко-
торая в мае отпразднует 25-летие, 
свое участие в «Главной сцене» 
считает более чем убедительным 
доказательством профессиональ-
ной состоятельности. И не считает 
случившееся неудачей. С этого и 
началась наша беседа с землячкой, 
еще раз доказавшей, что Ульяновск 
- родина талантов.

из Метро к зВездаМ
- Проиграть мужчине вдвойне 
обидно?
- Ну что вы, я же не настолько 

эмансипированная феминистка. 
Для меня нет большой разницы, 
кому проигрывать. Но о проигры-
ше речи в данном случае вообще 
не идет. Для меня «Главная сцена» 

В Москве я пока еще  
как все, одна из многих.

С Юрием Аксютой и Леонидом Агутиным.
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За 2015 год цены на новые автомобили в России выросли в среднем на 20%.   ►
В 2016-м уже 17 автопроизводителей объявили об очередном повышении цен на свою продукцию.
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рушений ПДД, основными из которых яв-
ляются превышение скоростного режима, 
выезд на встречную полосу, неправильная 

остановка на стоп-линии с 
частотой страховых случаев 
по «автогражданке». Ана-
лизировались имеющиеся 
данные ГУОБДД МВД России 
за 10 месяцев по «злостным» 
автовладельцам, а также ма-
териалы по убыткам страхо-
вых компаний и данные базы 
АИС РСА.

Эксперты считают, что по-
вышающий коэффициент для 
автовладельцев, имеющих от 

5 до 9 нарушений, может составить 1,86 к 
базовому тарифу обязательного страхового 
полиса. Для тех, кто нарушает ПДД более 
10 раз за год, предполагается увеличить 
стоимость ОСАГО в 2-3 раза. Но это пока не 
точные и не окончательные расчеты.

Президент ВСС и РСА Игорь Юргенс про-
комментировал - для подавляющего боль-
шинства водителей (94,5%), нарушающих 
правила не более четырех раз, предлага-
ется не менять стоимость ОСАГО.

- Проведенный анализ прежде всего 
показал взаимосвязь между частотой на-
ступления страховых случаев и нарушением 
ПДД. Чаще всего вероятность попадания в 
аварии наступает у водителей, которые на-
рушают правила более 5 раз. Это еще раз 
подтверждает вроде бы простую истину: 
думай о безопасности на дороге, не нару-

шай ПДД, тогда меньше шансов попасть в 
аварию и ОСАГО будет дешевле.

В сВободное плаВание
Законопослушные водители могут выдох-

нуть, но ненадолго. Тарифы ОСАГО ждет ли-
берализация. Центробанк России еще осенью 
начал готовить план перехода на свободный 
тариф. Это означает, что каждый страховщик 
сможет устанавливать его самостоятельно. 
По какому пути будет развиваться отрасль 
«автогражданки» в свободном плавании, пока 
можно только гадать. Либо компании начнут 
конкурировать между собой и бороться за 
каждого потребителя, а клиент сможет вы-
бирать, где ему лучше и дешевле. Либо они 
просто вступят в сговор и установят выгодные 
прежде всего для себя тарифы. Так что цены 
на страховку могут взлететь еще выше.

Тем времеНем
Нарушители не скроются! В Ульяновске и 
Димитровграде установили 29 стационарных 
комплексов автоматической фотовидеофик-
сации нарушений ПДД. В их арсенале есть  
8 чудо-устройств, фиксирующих не только на-
рушения скоростного режима, но и те непри-
ятные моменты, когда водитель не пропустил 
пешехода. Также за автомобилистами теперь 
следят три мобильных комплекса фотовидео-
фиксации «ПаркРайт» - они передают данные 
о нарушениях правил остановки и стоянки 
транспортных средств, в том числе в местах, 
предназначенных для парковки инвалидов.

Цифра 
В среднем на  

40%  
выросли тарифы 
ОСАГО в России  

за последний год.

Ольга ВАСЮКОВА

А вы знали, что у машин, без которых мы 
уже не можем представить свою жизнь, 
тоже есть свой день рождения?  
29 января исполнится ровно 130 лет,  
как известный Карл Бенц получил патент 
на свой первый автомобиль с двигате-
лем внутреннего сгорания.

Сам двигатель был изобретен годами 
раньше во Франции, но первенство в изо-
бретении железного коня отдали Германии, 
инженеру Бенцу. Впервые на своем трехко-
лесном двухместном экипаже (практически 
велосипед), так сказать, на публику, он 
выехал на улицу Рингштрассе в Мангейме. 
Горожане передвигающемуся монстру не 
обрадовались и даже были напуганы гром-
ким шумом. Таких образцов для показов в 
Европе было создано три. Один рарирет 
жив и по сей день, стоит в техническом 
музее Мюнхена. Говорят, авто на ходу, раз-
вивает немыслимую по меркам XIX века 
скорость - 16 км/ч. Но проверить это нико-
му не позволяют - все-таки раритет. 

Первый выпуск авто Бенц начал в 1888 году, 
после того как его супруга показала на своем 
примере, как можно путешествовать без ло-
шадей. Она совершила первую междугород-
ную поездку. А в 1890 году появился прообраз 
концепта, более-менее напоминающего 
автомобили начала ХХ века. Именно этот тип 
кузова стал основой для большинства серий-
ных автомобилей всех мировых автопроизво-
дителей почти до середины ХХ века. 

В 1926-м компании Карла Бенца и изо-

бретателя двигателя внутреннего сгорания 
Готлиба Даймлера объединили свои усилия. 
Получился крупнейший в мире производи-
тель автомобилей, владеющий множеством 
заводов по всему миру. 

Творение Бенца напоминало облик и 
первой российской машины. Она была 
представлена летом 1896 года в Нижнем 
Новгороде. Ее «взрастили» петербургские 
изобретатели Евгений Яковлев и Петр Фре-
зе, встретившиеся в Америке на выставке, 
посвященной машине Benz. Принято счи-
тать, что именно там к ним пришла идея 
создания собственной машины с двигате-
лем внутреннего сгорания. Проект само-
ходного экипажа был создан полностью по 
их чертежам. По ровной мостовой он мог 
развивать скорость до 20 км/ч, заправки 
при этом хватало на 10 часов движения. 

С днем рождения, авто!

Где тут скидки?
Камилла ВАЛЕНТИНОВА

Еще никогда с таким трепетом  
не открывала сообщения на телефоне 
 от госуслуг. «Вам выписан штраф 
ГИБДД», - прочитала я и тут же начала 
тестировать дисконтную систему  
для водителей-нарушителей.

Сразу скажу, что за рулем я себя веду за-
конопослушно и в подтверждение тому упо-
мянутый штраф - он первый за мои три года 
водительской жизни. И, пожалуй, довольно 
абсурдный. Это надо ж было превысить 
скорость на 20 км днем 1 января! И уже без 
всякой иронии, конечно, каюсь… 

За лихачество мне предстояло рас-
статься с 500 рублями. Но возможность 
на своей шкуре проверить опцию оплаты 
штрафов с 50-процентной скидкой (новый 
закон, предусматривающий оплату полови-
ны штрафов) меня приободрила. Правда, 
до поры до времени. Мой пыл охладила 
скупая строчка «штраф - 500 рублей» на 
портале госуслуг. Воображаемого мною 
красного флажка с надписью sale рядом 
не красовалось.  Радостных предложений 
типа «Только у нас», «Успей за 20 дней», 
«Распродажа штрафов», естественно, тоже 
не было. И это первый нюанс. Дело в том, 
что далеко не все системы оплаты штра-
фов выдают сумму уже со скидкой. Обычно 
в графе «к оплате» значится полная сумма 
согласно постановлению. Заплатив те же 
полные 500 рублей, вряд ли вам кто-то 
даст сдачу. Поэтому лучше пользоваться 
способом оплаты, где можно вводить са-
мостоятельно либо корректировать опла-
чиваемую сумму. Я, честно говоря, нашла 
такой с трудом. 

Нюанс второй. До сих пор водители спо-
рят: распространяется ли бонус на штраф 
в 500 рублей или нет. Оказалось, что изна-
чально, когда законопроект только рассма-
тривался, предлагалось исключить статьи с 
минимальными штрафами, то есть ниже 500 
рублей, поскольку они самые распростра-
ненные. Сейчас же никаких ограничений на 
эту сумму не существует. 

Третий нюанс заключается в том, что 
льготные условия не распространяются 
на целый ряд серьезных нарушений ПДД. 
Я не поленилась освежить в памяти ста-
тьи КоАП РФ, чего и вам советую. Итак, в 
полном объеме будут оплачивать штрафы 
водители, управлявшие автомобилем в 
состоянии опьянения либо отказавшиеся 
от прохождения медицинского освиде-
тельствования на состояние опьянения. 
Водители, совершившие ДТП, в результате 
которых пострадали люди, также будут 
привлечены к ответственности на общих 
основаниях. Повторное совершение таких 
нарушений, как превышение скоростного 
режима более чем на 40 км/ч, проезд на 
запрещающий сигнал светофора, движе-
ние в нарушение правил по полосе, пред-
назначенной для встречного движения, 
движение во встречном направлении по 
дороге с односторонним движением, 
управление транспортным средством, не 
зарегистрированным в установленном по-
рядке, также повлечет за собой примене-
ние мер административного воздействия 
в полном объеме.

Нюанс четвертый. Если вы рассчиты-
ваете получить скидку на оплату штрафа, 
не тяните кота за хвост. Он должен быть по-
гашен в течение 20 дней со дня вынесения 
постановления о привлечении к админи-
стративной ответственности. Периодически 
проверяйте через различные базы данных 
информацию о выписанных на ваше имя 
штрафах.

Наконец, нюанс пятый. Скидки, конечно, 
дело заманчивое, но способны превратить 
нормального человека в заядлого шопоголи-
ка. А я себе дала установку жить в этом году 
экономно - больше не буду нарушать ПДД.

Тариф «Злостный»

Арина СОКОЛОВА

Уже в первом квартале этого 
года может быть повышен 
коэффициент ОСАГО для 
водителей, которые нарушают 
правила дорожного движения 
регулярно.

За рулем и опасен
Первым шагом для введения ответ-

ственности за агрессивное поведение на 
дороге станет закрепление в ПДД понятия 
«опасное вождение». Говоря официальным 
языком, в него входят такие нарушения, 
как невыполнение при перестроении тре-
бования уступить дорогу транспортному 
средству, пользующемуся преимуществен-
ным правом движения; перестроение при 
интенсивном движении, когда все полосы 
движения заняты; несоблюдение безопас-
ной дистанции; несоблюдение бокового 
интервала; необоснованное резкое тор-
можение; препятствование обгону. Говоря 
по-обывательски, все это вкупе - действия 
автохамов, которых мы видим на дорогах 
чуть ли не каждый день. По 
их вине, кстати, совершает-
ся до 80% ДТП.

В м е с т е  с  п о н я т и -
е м  « о п а с н о е  в о ж д е -
ние» для нарушителей-
«рецидивистов» должен 
быть введен и повышающий 
коэффициент ОСАГО. Соот-
ветствующий пункт содер-
жится в плане мероприятий, 
направленных на снижение 
смертности населения от 
ДТП, который утвердил премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев после крупного ДТП 
в Хабаровском крае, где в августе в резуль-
тате лобового столкновения двух автобусов 
погибли 16 человек и 56 пострадали.

Шансы попасть  
В аВарию

Так кому же конкретно дороже всего 
обойдется полис? Введение повышающе-
го коэффициента за опасное вождение к 
базовым тарифам «автогражданки» мо-
жет коснуться 5,5% автовладельцев, тех, 
кто совершил пять и более нарушений в 
год. Об этом сообщает Российский союз 
автостраховщиков. В декабре 2015 года 
РСА завершил исследование о наличии 
зависимости количества и состава на-

Вот такая история. А когда в вашем гараже 
появился первый автомобиль и что это 
была за модель? Поделитесь с нами свои-
ми историями, пишите на адрес: улица 
Пушкинская, 11 или на электронный адрес: 
glavrednarod@mail.ru
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Ужель 
те самые 
Татьяны

Татьянин день - любимый праздник всего российского 
студенчества. Стал таковым он благодаря тому,  
что Московский университет, первый в России,  
был основан 25 января. Если студенты отмечают  
эту дату по роду занятий, то есть и те,  
кто празднует ее по праву рождения. Какие же они, 
обладательницы прекрасного имени Татьяна?

Главная спортивная Татья-
на занимается самым краси-
вым и изящным видом спорта. 
Во многом благодаря заслужен-
ному тренеру России Татьяне 
Грибковой художественная 
гимнастика в регионе очень 
популярна. Она возглавляет 
областную федерацию художе-
ственной гимнастики, является 

арбитром российских и международных чемпионатов, 
воспитала не один десяток мастеров спорта. Ее ученицы 
входят в сборную России, побеждают и становятся при-
зерами всероссийских и европейских турниров. Татьяна 
давно мечтает о том, чтобы в Ульяновске построили Дво-
рец художественной гимнастики. И мечта сбудется! Ведь 

Грибкова - человек очень целеустремленный.

Та т ь я н а  н о м е р 
один, конечно, сту-

д е н т к а .  У м н и ц а  и 
к р а с а в и ц а  Та т ь я н а  
Миничкина учится на 
5-м курсе естественно-
географического факуль-
тета УлГПУ им. И.Н. Улья-
нова. С раннего детства 
занимается вокалом, а 
в университете попро-
бовала себя и в других 
сферах - волонтерстве, 
профсоюзной работе, 
общественной деятель-
ности. На фестивалях «Студенческая осень УлГПУ» и 
«Студенческая весна УлГПУ» дважды получала титул 
«Лучшая актриса фестиваля». Она уверена, что твор-
ческие навыки пригодятся в будущей работе - Татьяна 

хочет преподавать школьникам географию.

В каждом театре есть своя Татьяна. В Nebolshoм теа-
тре - ТЮЗе - с 2008 года служит Татьяна Зверева. Ей по 

плечу самые разные роли. Юные зрители очень любят ее 
Кошку из «Кота в сапогах», Фантазера из «Ста фантазий», 
дочь повелителя обезьян из «Очень китайской сказки», от 
души смеются над Мышонком из «Дня рождения Кота Лео-
польда». А взрослые зрители надолго запоминают ее шукшинских 
героинь из спектакля «Вот - живу. Хорошо», таких разных женщин 
из спектакля «С любимыми не расставайтесь», где Татьяна сыграла 

пять ролей. А сколько ролей еще впереди!

Та т ь я н а 
Ившина  руководит 

культурной жизнью об-
ласти уже третий год. 
И до этого вся ее жизнь 
была связана с обла-
стью духовного, только 
началась ее трудовая 
биография в Кирове, где министр родилась. В 2005 году 
Татьяна Ившина перешла на работу в администрацию 
Ульяновской области, возглавив управление по делам 
культуры и искусства. Потом был департамент культуры 
и архивного дела, фонд «Ульяновск - культурная столи-

ца» и, наконец, министерский пост.

Татьяна Губарева сейчас 
главный детский пульмонолог 
области и руководитель Центра 
муковисцидоза областной дет-
ской клинической больницы. А 
в 2006 - 2007 гг. она занимала 
должность регионального мини-
стра здравоохранения. Правда, 
по собственной воле рассталась 
с руководящей должностью и вер-
нулась к медицинской практике. 
Ей же в 2012 году выпала честь 
стать первым председателем 
областной Медицинской палаты, 
которую она возглавляла около 
полутора лет.

2

Самая высокопо-
ставленная Татьяна 

работает в Москве, где 
возглавляет представительство 
области. Поволжский городок 
на столицу Татьяна Мурдасова 
сменила всего несколько меся-
цев назад. Неудивительно, что 
героинь с пушкинским именем 
влечет к культуре и искусству. 
Вот и Мурдасова имеет три выс-
ших образования, два из которых 
- музыкальные. Она работала 
преподавателем по классу гита-
ры в областной детской школе 
искусств и заместителем дирек-
тора по учебной и методической работе в ульяновском 
музыкально-педагогическом колледже № 2. В 2011 
году Мурдасова возглавила министерство искусство 
и культурной политики области. В 2013 году она стала 
начальником областного управления ЗАГС, откуда и 

перешла на нынешнюю должность.

Проректор по 
работе с молоде-

жью УлГТУ, кандидат 
педагогических наук, эта-
лон стиля и элегантности. 
Конечно, речь о Татьяне 
Стениной. Каждый студент 
и выпускник политеха зна-
ет и помнит ее не только 
как умную и интеллигент-
ную преподавательницу. 
Татьяну Львовну по пра-
ву можно назвать мамой 
всей «Тарелки». Кстати, в 
этом киноконцертном зале 
она сама играла в «Театре 
на Дамбе», а позже стала 
режиссером и постанов-
щиком фестивалей «Студенческая весна» и «Студенческая 
осень». Ее поддержка и всегда верные советы делают жизнь 

университета насыщеннее и ярче.

5
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25 января в концертном зале главного корпуса УлГПУ пройдет традиционный   ►
региональный конкурс вокалистов «Песенный марафон в Татьянин день».
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Анна ГРИГОРЬЕВА

Cемь выступлений в крупных концертных залах Шанхая, 
Тайчжоу, Чанчжоу, Чанши, 11 тысяч благодарных слуша-
телей - таковы итоги январских гастролей Ульяновского 
государственного академического симфонического 
оркестра «Губернаторский» в Китае.

Оркестр выступал под управлением главного дири-
жера и художественного руководителя, заслуженного 
деятеля искусств России Олега Зверева. Порадовали 
публику своим творчеством солисты УГАСО - заслу-
женные артисты России Владимир Беляков (фагот) и 
Андрей Москалев (труба), музыканты Владимир Доронин 
(скрипка), Алексей Хамтеев (кларнет), Вера Корчева 
(фортепиано), Наталья Борисова (флейта), солист фи-
лармонии лауреат международного конкурса Владимир 
Самарев (вокал). 

Китайская публика услышала фрагменты из опер и бале-
тов великих русских композиторов Михаила Глинки и Петра 
Чайковского, популярные песни советских композиторов. 
Практически каждый концерт «Губернаторского» заканчи-
вался исполнением «Марша Радецкого» Иоганна Штрауса, в 
котором зрительный зал аплодировал в такт музыке. Такова 
была задумка великого композитора - сделать слушателя 
участником музыкального действа. Вместе с нашим орке-
стром выступили китайские артисты, которые исполнили 
популярные и любимые произведения китайских слуша-

телей - песню «Цветы жасмина» и концерт для скрипки с 
оркестром. 

- Гастроли были напряженными, - рассказал заслуженный 
артист России Владимир Беляков. - Каждый день - пере-
езд в новый город, репетиция и концерт. Во время поездки 
состоялись интервью, записи оркестра на телевидении. 
Многие произведения, в которых солировали ульяновские 
музыканты, являются своеобразной проверкой на про-
фессиональное мастерство, и они с честью выдержали это 
испытание и подтвердили свой высокий статус в глазах 
китайских зрителей. 

Кстати, первые зарубежные гастроли УГАСО состоялись 
в 1975 году. Оркестр успешно представлял свое искусство 
в Болгарии, Словении, Хорватии, Южной Корее, Японии, 
Гонконге, Франции, Швеции, Норвегии, Испании, Германии, 
Швейцарии, Португалии, Финляндии. Что касается планов 
на будущее, «Губернаторский» получил приглашение в 
следующем году выступить в Японии. А еще один приятный 
итог поездки в Китай - предстоящий гастрольный тур в КНР 
в октябре 2017 года.

«Губернаторский» покорил Китай
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Но архив планируют открыть к 250-
летию историографа Карамзина, то 
есть в декабре 2016 года.

Пойдемте в Парк!
Культура - это и возможность ин-

тересно отдыхать. Потому серьезно 
заговорили о парках. По словам 
Татьяны Ившиной, сейчас дораба-
тывается региональная концепция 
деятельности парков, предусма-
тривающая качественное изме-
нение их культурно-спортивной 
программы. Уже есть положитель-
ные примеры. В прошлом году 
получили по миллиону рублей 
из областного бюджета парки в 
Карсунском и Базарносызганском 
районах - на установку аттракцио-
нов и благоустройство территории. 
В этом году такую же сумму получат 
ульяновский парк Победы, парки в 
Сенгилее и Инзе, поскольку они на 
деле доказали, что умеют работать 
и для взрослых, и для детей.

Что касается туристических пла-
нов, регион защитил заявку на 
вхождение в федеральную про-
грамму развития туризма до 2018 
года, представив проект «Музей 
СССР» - область получила 95 бал-

лов из 100 возможных. Проект, на 
который требуется 5 миллиардов 
рублей, будет осуществляться в 
рамках государственно-частного 
партнерства. В частности, 1,5 мил-
лиарда федеральных средств пой-
дут на строительство дорог и ком-
муникаций, на берегоукрепление 
в Старомайнском и Ульяновском 
районах. Частный бизнес займется 
инфраструктурой и сферой госте-
приимства.

СтраСти По книгам
На «завтраке» были обсуждены 

и менее «вкусные» события, тем не 
менее нуждающиеся в официаль-
ном комментарии.

Тема первая. Информационный 
центр атомной отрасли перезжает 
во Дворец книги. Свободных по-
мещений там нет. Потому решено 
«подселить» центр на площади 
отдела абонемента. В этом случае 
нынешнему количеству книг места 
не хватит. Уже сегодня часть из них 
(к сожалению, немалую) продают в 
букинистической лавке Дворца.

Официальная же точка зрения, 
высказанная Татьяной Ившиной, 
такова. О разрушении библиоте-

ки, как высказались многие, речь 
не идет. Библиотека - это посто-
янно изменяющийся организм. 
Основную функцию - хранить и 
собирать книги - никто не отменял. 
Но библиотека, как современный 
социальный институт, не может 
не откликаться на интересные 
проекты, в том числе и сотрудни-
чать с информационным центром. 
Руководство центра и Дворца 
книги разработало ряд культурных 
проектов, которые будет легче 
осуществлять под одной крышей. 
Кстати, за право разместить у себя 
этот центр боролись несколько 
библиотек города. Ведь сегодня 
существует интерес к ядерному 
медицинскому кластеру, есть по-
требность в изучении этой темы, в 
том числе и для того, чтобы моло-
дежь поступала в Димитровград-
ский филиал МИФИ.

Остались вопросы. Конечно, биб- 
лиотека должна развиваться. Но 
одно дело, когда возникают струк-
турные подразделения, связанные 
непосредственно с литературой, 
правда? Например, действую-
щий при Дворце книги разъезд-
ной комплекс информационно-

О приоритетах  
и вкусах спорят

Ольга САВЕЛЬЕВА

Давайте заглянем 
в региональные 
приоритетные проекты 
2016 года - что у нас 
в приоритете? Проще 
говоря, что самое 
важное, самое главное 
в нашем культурном 
развитии?

На эту тему шел разговор на  
«завтраке у министра» - так с недав-
них пор стали называться встречи 
областного министра искусства и 
культурной политики Татьяны Ив-
шиной с местными журналистами. 
Год юбилея Карамзина, Год россий-
ского кино, ремонт и обновление 
объектов культуры, развитие парков 
и туризма - вот те приоритетные 
точки в строке регионального куль-
турного существования.

дождалиСь ремонта
Вряд ли кто оспорит, что больше 

других нуждаются в ремонте два из-
вестных культурных объекта регио-
на, тем более что речь о них идет не 
первый год. Как говорится, устали 
ждать. По словам Татьяны Ившиной, 
приоритетными объектами област-
ного финансирования станут ремонт 
зданий Ульяновской филармонии и 
Госархива Ульяновской области.

В красивейшем здании города, 
памятнике культуры и истории - фи-
лармонии завершены проектные 
работы, планируется, что в мае вы-
ставят на торги контракт на ремонт. 
А ремонт предстоит нешуточный: от 
фундамента до крыши, от лестниц до 
окон и дверей, от фойе до зритель-
ного зала. Подсчитали: по сегодняш-
ним ценам на реконструкцию нужно 
36 миллионов рублей. В условиях 
нынешней финансовой ситуации 
лучше бы начать побыстрее...

После того как Госархив вы-
селили из здания Германовской 
церкви, несколько лет пришлось 
ему быть пасынком в различных 
учреждениях города. Сначала речь 
шла о строительстве нового зда-
ния, потом в силу объективных 
обстоятельств проблему решили 
иным образом: на средства из бюд-
жета приобрели здание на улице  
12 Сентября (бывшая АТС). Конечно, 
предстоит серьезная реконструкция. 

библиотечного обслуживания 
- КИБО, или размещение на пло-
щадях Дворца зала ельцинской 
библиотеки, или создание сектора, 
занимающегося изучением твор-
чества Карамзина. Разве задачи 
информационного центра атомной 
отрасли нельзя решать в любом 
свободном помещении? Там, где 
не придется ужиматься книжным 
полкам? Вопросы, на которые мож-
но отвечать по-разному.

музеям теСно...
Тема вторая. Художественному 

и краеведческому музеям очень 
тесно в одном здании. Не хватает 
площадей ни для выставок, ни для 
фондов, ни для реставрационных 
мастерских. Выставляется только 
три процента музейных коллекций 
для свободного посещения, а по 
нормативам обязаны от 7 до 12%. 
Художественному музею предстоит 
переезд. Куда? В гостиницу «Венец» 
- на те площади, которые когда-то 
занимал ресторан, а потом магазин 
дешевой одежды и обуви.

Официальная же точка зрения, 
высказанная Татьяной Ившиной, 
такова. Принято решение о соз-
дании экспертной группы для под-
готовки аналитической справки 
о возможности использования 
площадей гостиницы «Венец» под 
нужды музея. В группу войдут 20 
человек - представители комитета 
по культурному наследию, архитек-
торы, художники, музейные работ-
ники. Они все беспристрастно изу-
чат и подготовят отчет губернатору. 
Пока же решения не принято, идет 
процесс обсуждения: какой музей 
там разместится - художественный 
или краеведческий, только фонды 
или только выставочный зал.

И снова остались вопросы. Му-
зей по большому счету - это храм 
искусства. Как будут смотреться 
произведения искусства, шедевры 
прошлых веков - будь то живопись 
или другие экспонаты - в поме-
щении, которое ассоциируется 
с рестораном и магазином? Да и 
внешний облик музейных зданий 
должен иметь свою привлекатель-
ную ауру. Будет ли притягивать 
гостиничный корпус из стекла 
и бетона? Будут ли в таком по-
мещении обеспечены должный 
климат-контроль и безопасность 
экспонатов? И снова на вопросы 
можно отвечать по-разному.

В конечном итоге решения долж-
ны зависеть от ответа на вопрос: 
«Что у нас сегодня в приоритете?».

К 123-й годовщине со дня рождения Аркадия Пластова в музее А.А. Пластова открывается выставка  ►
малоизвестных графических портретов, написанных художником, «Богородская игрушка и ее авторы». 
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Сегодня с 14.00 до 17.00 Главное управление труда, занятости и соцблагополучия   ►
проводит прямую линию по вопросам задолженности по зарплате по телефону 8(8422) 41-72-09.
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Заказчиком работ по подготовке проекта 
межевания земельных участков является 
муниципальное учреждение «Администрация 
поселения муниципального образования 
«Среднеякушкинское сельское поселение» 
Новомалыклинского района Ульяновской обла-
сти, Ульяновская область, Новомалыклинский 
район, с. Средняя Якушка, ул. Центральная, 
д. 8.

Проект межевания земельных участков под-
готовлен кадастровым инженером Огарковой 
Ириной Петровной (Ульяновская область, г. 
Димитровград, ул. Хмельницкого, 87, e-mail: 
zem-meridian@mail.ru, тел. 2-46-38, квалифи-
кационный аттестат № 73-11-93) в отношении 
земельных участков:

- площадью 240 000 кв. м, с разрешенным 
использованием для сельскохозяйственного 
производства, адрес: Ульяновская область, 
Новомалыклинский район, в 200 м по направ-
лению на юго-запад от с. Новая Малыкла;

- площадью 1 400 000 кв. м, с разрешенным 
использованием для сельскохозяйственного 
производства, адрес: Ульяновская область, 

Новомалыклинский район, в 1 650 м по направ-
лению на юго-восток от с. Новая Малыкла;

- площадью 810 000 кв. м, с разрешен-
ным использованием для сельскохозяй-
ственного производства, адрес: Ульянов-
ская область, Новомалыклинский район, 
в 1 160 м по направлению на восток от  
с. Новая Малыкла;

- площадью 990 000 кв. м, с разрешенным 
использованием для сельскохозяйственного 
производства, адрес: Ульяновская область, 
Новомалыклинский район, в 1 610 м по на-
правлению на восток от с. Новая Малыкла;

- площадью 810 000 кв. м, с разрешенным 
использованием для сельскохозяйственного 
производства, адрес: Ульяновская область, 
Новомалыклинский район, в 4 350 м по направ-
лению на юго-восток от с. Новая Малыкла;

- площадью 100 000 кв. м, с разрешенным 
использованием для сельскохозяйственного 
производства, адрес: Ульяновская область, 
Новомалыклинский район, в 30 м по на-
правлению на север от с. Средняя Якушка, 
образованных путем выдела в счет земельных 

долей из земельного участка с кадастровым 
номером 73:10:031201:221 в границах СПК 
«Родина» Новомалыклинского района Улья-
новской области.

    С проектом межевания земельных участ-
ков можно ознакомиться по адресу: 433560, 
Ульяновская область, Новомалыклинский 
район, с. Новая Малыкла, ул. Советская, д. 
27 в течение тридцати дней со дня опубли-
кования извещения ежедневно с 9.00 до 
12.00 и с 14.00 до 17.00, кроме субботы и 
воскресенья.

Обоснованные возражения, предложения 
по доработке проекта межевания земель-
ных участков от заинтересованных лиц 
относительно размера и местоположения 
образуемых земельных участков, выделяе-
мых в счет земельных долей, направлять в 
течение тридцати дней со дня опубликования 
извещения по адресу: Ульяновская область, 
г. Димитровград, ул. Хмельницкого, 87 (ка-
дастровому инженеру Огарковой И.П.), об-
разованных путем выдела в счет земельных 
долей из земельного участка с кадастровым 
номером 73:10:031201:221 в границах СПК 
«Родина» Новомалыклинского района Улья-
новской области. 

Кадастровым инженером Качаловым Сергеем Александровичем (аттестат   
№73-11-130, г. Ульяновск, пер. Комсомольский, 3, оф. 203, тел. 89510992976) 
в отношении земельных участков с кадастровыми номерами 73:19:090501:358 
- Ульяновская обл., Ульяновский р-н, садоводческое товарищество, мкрн 
«Флора-2»,  участок 245а; 73:19:090501:359 - Ульяновская обл., Ульяновский р-н, 
садоводческое товарищество, мкрн «Флора-2»,  участок 245б, выполняются ка-
дастровые работы по уточнению местоположения границ земельных участков.
Заказчиком  кадастровых работ является Фадеев А.Н.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения 
границы состоится по адресу: пер. Комсомольский, д. 3, офис 203 22 февраля 
2016 г. в 10 часов 00 минут.
Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согласо-
вания местоположения границ земельных участков на местности принимаются   
с 20 января 2016 г.  по  22 февраля 2016 г.
Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согла-
совать местоположение границ: 
Ульяновская обл., Ульяновский р-н, садоводческое товарищество, мкрн 
«Флора-2»,  участок 246, кадастровый номер 73:19:090501:360;
Ульяновская обл., Ульяновский р-н, садоводческое товарищество, мкрн 
«Флора-2»,  участок 262а, кадастровый номер 73:19:090501:377;
Ульяновская обл., Ульяновский р-н, садоводческое товарищество, мкрн 
«Флора-2»,  участок 262б, кадастровый номер 73:19:090501:378;
Ульяновская обл., Ульяновский р-н, садоводческое товарищество, мкрн 
«Флора-2»,  участок 244б, кадастровый номер 73:19:090501:357.
При проведении согласования местоположения границы при себе иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок.

С юбилеем! 

21 января 2016 года  
отмечает свое 80-летие  

Анатолий Семенович  
ЛихАрев,  

полковник в отставке, заместитель 
председателя совета ветеранов 

управления ФСБ россии  
по Ульяновской области.

Анатолий Семенович в органах безо-
пасности прослужил 35 лет, пройдя путь 
от лейтенанта до полковника. За свой 
самоотверженный труд удостоен многих 
государственных наград. Является кава-
лером ордена Почета. За заслуги в слу-
жебной деятельности награжден знаком 
«Почетный сотрудник госбезопасности» 
и многими медалями.

После увольнения в запас он возглавил 
совет ветеранов УФСБ России по Улья-
новской области и в течение 21 года яв-
лялся его бессменным председателем. 

Анатолий Семенович продолжает вести 
активную патриотическую работу среди 
молодежи, выступает по радио с циклом 
передач о героях «невидимого фронта», 
его статьи о подвигах чекистов в годы 
Гражданской и Великой Отечественной 
войны, а также в «горячих точках» пе-
риодически публикуются в областных 
средствах массовой информации. 

За работу по патриотическому воспи-
танию населения Ульяновской области 
Лихарев А.С. отмечен орденом «За за-
слуги в ветеранском движении».

Человек всесторонних интересов, Ана-
толий Семенович гармонично сочетает в 
себе внешнюю красоту и величие духа.

Дорогой Анатолий Семенович! Руковод-
ство и совет ветеранов управления ФСБ 
сердечно поздравляют вас с этим слав-
ным юбилеем и желают доброго здоровья, 
мира, благополучия и дальнейших творче-
ских успехов во всех ваших начинаниях.

 Руководство и совет ветеранов  
УФСБ России по Ульяновской области

Учись, мама
Находящиеся в отпуске по уходу за ребенком жительницы 
Ульяновской области могут повысить профессиональную 
квалификацию.

В рамках исполнения майских указов президента России в 
центрах занятости региона организованы курсы профобуче-
ния и переобучения. 

Напомним, эта работа ведется в Ульяновской области по 
поручению губернатора Сергея Морозова с 2009 года. Орга-
ны службы занятости предоставляют жительницам региона, 
имеющим детей в возрасте до трех лет, возможность повы-
сить квалификацию по имеющейся профессии или получить 
новую специальность. Обучение проводится бесплатно на 
базе образовательных организаций. Все расходы финанси-
руются из областного бюджета.

Как пояснили специалисты Главного управления труда, за-
нятости и социального благополучия региона, в 2015 году 305 
женщин воспользовались данной госуслугой.

Обучение организовано по таким направлениям, как 
оператор электронно-вычислительных и вычислительных 
машин с включением учебного модуля «1С: Предприятие 8. 
Бухгалтерия предприятия», воспитатель, администратор зала 
с включением учебного модуля «1С: Предприятие 8.2. Управ-
ление торговлей», бухгалтерский учет с включением учебного 
модуля «1С: Предприятие 8.2. Бухгалтерия предприятия», 
мастер по маникюру, парикмахер и другие.

- Чтобы воспользоваться данной государственной услугой в 
2016 году, необходимо обратиться в центр занятости населения 
по месту постоянной прописки с паспортом, документом, под-
тверждающим нахождение в отпуске по уходу за ребенком до до-
стижения им трех лет, и свидетельством о его рождении, - поясни-
ла начальник Главного управления труда, занятости и социального 
благополучия Ульяновской области Екатерина Сморода. 

За дополнительной информацией можно обратиться к спе-
циалистам ведомства по телефону (8422) 42-12-40.

Лучшая книга о войне

ИзвещенИе о СоглаСованИИ пРоекта межеванИя 
земельных УчаСтков

мария новая

Память о войне не проходит 
бесследно, она запечатлена  
в лучших литературных произ-
ведениях, в военных мемуарах  
и по сей день волнует  
как писателей, так и читателей.

В начале 2015 года Дворец 
книги - Ульяновская областная 
научная библиотека имени В.И. 
Ленина объявила об интернет-
голосовании «Лучшая книга о 
войне». Это голосование посети-
телей сайта библиотеки за лучшие 
произведения, рассказывающие 
о тяжелых судьбах людей воен-
ного времени, о битвах за жизнь 
и свободу, о героизме людей, о 
Великой Победе нашего народа. 
Отдать свой голос можно было как 
за наиболее значимое с художе-
ственной точки зрения литератур-
ное произведение, так и просто за 
любимое произведение, которое 
запечатлелось в памяти, оказало 
влияние на становление характера 
и жизненных принципов. Всего 
для голосования было выбрано 
148 произведений о войне - это 
романы, повести, рассказы, стихо-
творения. В выборе лучшей книги 
о войне приняли участие более  

4 475 человек. Лидером стала 
книга Бориса Васильева «А зори 
здесь тихие…», которая получила 
356 читательских голосов.

ТОП-10:
1. Б.Л. Васильев «А зори здесь 
тихие…» (356);
2. Б.Н. Полевой «Повесть о на-
стоящем человеке» (309);
3. Ю.В. Бондарев «Горячий снег» 
(304);
4. Б.Л. Васильев «Офицеры» 
(301);
5. А.А. Фадеев «Молодая гвар-
дия» (297);
6. В.С. Гроссман «Жизнь и судь-
ба» (297);
7. Б.Л. Васильев «Завтра была 
война» (297);
8. С.А. Алексиевич «У войны не 
женское лицо» (290);
9. В.Г. Распутин «Живи и помни» 
(283);
10. Ю.П. Герман «Дорогой мой 
человек» (282).

КСТАТИ 
как показала статистика, во время 
проведения интернет-голосования 
в отделе абонемента Дворца книги 
выросло количество читателей, 
желающих взять книгу о великой 
отечественной войне.

Подари подписку детям!
В 2016 году УФПС Ульяновской области 
- филиал ФГУП «Почта России» продол-
жает свою добрую традицию и вновь про-
водит благотворительную акцию «Подари 
подписку детям».

Любой желающий может поддержать 
инициативу УФПС Ульянов-
ской области и оформить 
подписку на первое полу-
годие 2016 года на лучшие 
детские периодические пе-
чатные издания для дет-
ских домов, социально-
р е а б и л и т а ц и о н н ы х 
центров, социальных 
п р и ю т о в  и  ш к о л -
интернатов. Как 
важно подарить 

ребенку внимание, заботу, любовь и вло-
жить в него добрые знания - особенно тем 
малышам, которые остались без попечения 
родителей.

Оформить заказ можно в любом отделе-
нии почтовой связи Ульяновской области. 
По желанию клиента сотрудники почты 
могут оформить подписку в офисе и дома в 

удобное время. О готовности принять уча-
стие в благотворительной акции «Подари  
подписку детям» просим сообщать по теле-
фонам: 42-21-11 - Елена, 41-39-61 - Людми-
ла Николаевна. Или направить информацию 
по электронной почте Lyudmila.Soloveva@
russianpost.ru Соловьевой Людмиле Нико-
лаевне. 

Перечень ПериОдических ПечаТных изданий для деТей
индекс Название Подписная цена, 6 месяцев (руб.)
   до адреса до а/я
10446 «Девчонки-мальчишки» 1036,38 1026, 12
82503 «Мишутка» 403,26 396,42
42277 «Шишкин лес». Детский познавательный журнал 689,88 680,46
12735 «Волшебный» (журнал) 314,58 304,20
10046 «Познайка» (детский журнал) 728,28 720,54
99787 «От 2 до 6» (детский игровой журнал) 742,38 733,80
11025 «Для самых-самых маленьких» 930,22 916,48
11450 «Добрая дорога детства» 409,68 398,46
04383 «Саша и Маша: 1 000 приключений» 223,68 216,84
47101 «Сабрина» 476,10 466,68 Р
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В Сурском районе наиболее почитаемы Никольские родники.
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Священнослужители говорят, что окунаться можно не только в Крещение.   ►
А главное, что нужно сделать 18 января вечером и 19 января утром, - быть в храме на службе.

Дмитрий ИЛЮШИН

На Крещение тысячи 
ульяновцев спешат окунуться 
в студеные святые воды. 
Неоднократно купался и я. И 
вот мои впечатления о разных 
источниках, где я побывал на 
великий праздник.

Никольские родНики
Окрестности Никольской горы знамениты 

своими святыми источниками - в честь святи-
теля Николая, иконы Казанской Божией Мате-
ри и в честь Георгия Победоносца, на которых 
произошли сотни чудесных исцелений. Одна-
ко наиболее почитаемы именно Никольские 
родники. Около одного из них в 1622 году 
старицей Паисией был основан Никольский 
Городищенский женский монастырь, просу-
ществовавший до 1764 года. Именно в храме 
этого монастыря и хранилась икона Николая 
Чудотворца, найденная на Белой горе. 

На Крещение здесь особенная атмосфера. 
Никольская гора просто притягивает прийти 
сюда за благословением, а дорога до родни-
ков превращается в приятную прогулку по 
морозному лесу. Теперь здесь не одна ку-
пель, а две раздельные, так что стоять в оче-
реди практически не придется. Отсутствие 
суеты добавляет благостного восприятия. И 
с набором воды не бывает больших заторов, 
опять-таки благодаря нескольким источ-
никам, один из которых находится прямо у 
подножия горы. Приятно, что и подъехать на 
машине можно буквально до ограды, то есть 
мерзнуть после купания и далеко тащить 
крещенскую воду не придется. Отмечу, что 
вода в источниках очень богата железом, и 
лично мне по вкусу не очень нравится. Впро-
чем, вкус у каждого свой…

БездоННый источНик
На этот святой родник близ села Федькино 

Тереньгульского района я ездил в Крещение 
несколько раз. Его история началась более 
300 лет назад, когда, по преданиям, в мест-
ных лесах хозяйничали разбойники. Долгое 
время они безнаказанно грабили местных 
жителей и купцов. Однажды, подойдя к лес-

ному источнику, они увидели грозный лик 
Иоанна Предтечи. Явление святого образа 
так подействовало на разбойный люд, что 
они решили бросить свое кровавое ремесло 
и перейти к оседлой праведной жизни.

Через несколько лет у святого родника 
была построена церковь. Храм у источника 
стал очень почитаем и собирал большое коли-
чество народа. Но около 200 лет назад прямо 
во время службы раздался страшный треск, и 
церковь стала погружаться в землю. Испуган-
ные прихожане выбежали наружу, но священ-
ник не прекратил богослужение и провалился 
в недра земли вместе с храмом. После чего на 
этом месте стала бить струя воды высотой бо-
лее пяти метров. Через несколько дней, когда 
вода успокоилась, местные жители решили 
узнать, насколько глубоко под землей нахо-
дится храм, но, даже связав все имеющиеся 
в деревне веревки, так до дна и не достали. 
Источник назвали Бездонным колодцем, а 
вода его стала считаться святой. На роднике 
происходили многочисленные исцеления, но 
после купания надо было обязательно побе-
гать - иначе точно простудишься.

На Крещение здесь сказочно красиво - 
дорожки освещены свечами. Купель здесь 
одна, но разделенная на мужской и женский 
отсеки. Купаться очень удобно. Отмечу, что 
здесь всегда великолепная атмосфера, нет 
никаких пьяных купальщиков и матершин-
ников. Правда, всегда большая очередь за 
набором святой воды. Но многие не ждут 
у фонтана, а идут ближе к часовенке, где 
мелкой тарой набирают свои бутыли. А 
сложности с набором воды стократно ком-
пенсируются совершенно волшебным ее 
вкусом и кристальной чистотой. 

ксеНьюшкиН родНик
Когда в 2002 году настоятель Богоявлен-

ского храма в селе Арское отец Алексий при-
ступил к проектированию и строительству 
нового храма в честь Святой Блаженной Ксе-
нии Петербуржской, то произошла неожи-
данность - в семи местах под фундаментом 
стоящейся церкви начали бить чистейшие 
родники. Это событие было признано бла-
годатным знаком, но потребовало немалых 
усилий - и физических, и финансовых, и ме-
лиорационных. Немало возникло сложностей 
с объединением этих семи родничков в еди-
ный и отводом воды к нынешней купели.

Благодаря этому счастливому событию 

в Ульяновской области появился новый 
святой источник в честь святой Блаженной 
Ксении Петербуржской, в народе называе-
мый родником Ксеньюшки. Он очень хорошо 
обустроен. Ксеньюшкина водица обладает 
не только прекрасным вкусом, но и цели-
тельной силой. Так же как и сама Блаженная 
Ксения - она помогает многим людям в жи-
тейских нуждах, в исцелении от бесплодия, 
в семейном благополучии.

Источник в Арском находится совсем 
рядом с городом, но чаще всего купель там 
закрыта. И только на Крещение здесь можно 
искупаться без проблем. Впрочем, близость 
к городу приводит сюда слишком много лю-
дей, и, чтобы искупаться и налить воды, часто 
приходится стоять часами, что не очень-то и 
приятно в морозную ночь. Купель здесь одна, 
мужчин и женщин по очереди запускают 
партиями, что всегда добавляет путаницы и 
опять-таки увеличивает время ожидания. 

Никольский источНик
История чудотворного Никольского ис-

точника в поселке Погребы родилась во 
время войны, в холодные военные зимы 
1943 - 1944 годов. Не хватало не только про-
дуктов, но и дров для обогрева домов. При 
этом существовал жестокий запрет на сбор 
хвороста в лесах. Однако замерзающие дети 
толкали женщин на «преступление» - ночью, 
тайком пробираясь по оврагу в арские леса, 
они собирали охапки хвороста и несли их 
домой. Очень часто к замерзшим, уставшим, 
крадущимся по сугробам женщинам в лесу 
подходил старец, который совершенно не вы-
зывал у них страха. С одними он разговари-
вал, другим помогал везти санки с дровами, 
некоторых спасал, сбивая со следа лесников. 
При этом никому из женщин он не был знаком 
и всегда оставался в морозном лесу. И только 
дома женщины с удивлением понимали, что 
помогал-то им сам Николай Чудотворец.

После войны на том месте, где чаще 
всего встречали святителя Николая, забил 
родничок, который сразу же был назван Ни-
кольским, и многие годы простые люди при-
ходили сюда налить воды, помолиться, по-
просить о помощи. На роднике всегда были 
живые цветы. А после прекращения гонений 
на церковь появилась и первая купель. Про-
должает святой Николай помогать людям и 
по сей день, исцеляя от болезней духа и тела, 
чему есть немалое количество свидетельств. 
А на месте старой купели сейчас выстроена 
новая, с двумя купальнями. Здешняя святая 
вода обладает отменным вкусом.

источНик Параскевы 
ПятНицы (БогомольНый)

Еще одно место, где хочется окунуться, это 
источник Параскевы Пятницы в трех километ- 
рах от села Тушна Сенгилеевского района. 
История его появления связана с легендой. 
После покорения Казанского ханства Ива-
ном Грозным в 1552 году многие из татар, 
не пожелавшие принять русское подданство, 
рассеялись по Поволжью в глухих лесах, 
основали свои станы, откуда совершали 
нападения на окрестные поселения. Такие 
станы (Кудияровы городки) существовали 
и в Сенгилеевских горах, покрытых труд-
нопроходимыми лесами. Одно из первых 
русских поселений Тушна очень страдало 
от многочисленных набегов грабителей, и, 
чтобы быть готовыми к нападению, местные 
жители организовали на ближайшей горе 
караул для наблюдения. 

Через некоторое время караульные стали 
замечать, что разбойники раз за разом до-
ходили до определенного места и уходили 
обратно в леса. Посланная экспедиция обна-
ружила на этом месте родник, вытекающий 
из корней березы, и икону Святой Великому-
ченицы Параскевы Пятницы. У места явления 
чудотворной иконы была построена большая 
часовня, а вода из святого источника по 
деревянным трубам направлялась в село. 
Во время одной из бурь старую березу сло-
мало, и местные жители разобрали дерево 
по кусочкам и хранили их в качестве святыни 
рядом с иконами. Корни березы долгое вре-
мя находились внутри источника, а на ее ме-
сте был установлен памятный крест. Сама же 
икона долгое время хранилась в тушнинском 
сельском храме Архангела Михаила. 

Во времена социализма храм разрушили, 
чудотворная икона пропала. Пытались унич-
тожить и источник. Для этого разобрали ча-
совню, а родник засыпали камнями, но святая 
вода все равно вырывалась на поверхность. 
Сейчас источник вновь обустроен: появились 
и новая часовня, и беседка с лавочками, и 
купальня. Родник снова стал чрезвычайно по-
читаемым среди верующих, которые каждый 
день приезжают не только набрать воды, но 
и попросить о покровительстве во всех своих 
житейских и семейных делах.

На великий праздник Крещения вся вода 
считается святой, так что вы можете купать-
ся и в прорубе на Волге, и в любом святом 
источнике. Главное, не забывайте, что это 
ПРАВОСЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК, и всегда оста-
вайтесь людьми…

Купание  
в святых водах
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Вода из родника в Арском обладает целительной силой.
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Росздравнадзор разработал законопроект, позволяющий приостанавливать работу аптек,   ►
повторно пойманных на завышении цен на жизненно важные лекарства.
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Открывает рубрику врач-
диетолог. На всю Ульяновскую 
область их фактически всего 
два. Один из них работает в 
Ульяновской областной детской 
клинической больнице. Зна-
комьтесь, Елена Зубцова. 

По доброй воле
Профессию диетолога Еле-

не Владимировне пришлось 
освоить не так давно - три года 
назад. Пришлось, потому что 
именно тогда работавший в 
детской областной больнице 
диетолог уехал из Ульяновска. 
По словам доктора Зубцовой, 
ей самой было интересно по-
пробовать себя в этой довольно 
редкой специальности. 

В чем же заключается работа 
диетолога? Как гласит офици-
альная формулировка, диетолог 
специализируется на укрепле-
нии здоровья с помощью пра-
вильного питания. И в первую 
очередь речь идет о назначении 
особого рациона, который для 
каждого поступающего к врачу 
пациента назначается индиви-
дуально. Но не только. Диетолог 
следит за многими аспектами, 
касающимися питания паци-
ентов. Это, например, режим 
приема пищи, качество и спо-
собы приготовления еды. 

Послушные 
Пациенты

Зубцову можно назвать вдвой-
не уникальным врачом. Мало 
того что она диетолог, так еще 
и единственный в Ульяновской 
области специалист этого про-

филя, который ориентирован 
на работу с детьми. Пациентов 
ей хватает, поскольку совре-
менные мальчишки и девчонки 
променяли догонялки и казаки-
разбойники на компьютерные 
игры -  а значит, на малоподвиж-
ный образ жизни. Да и разного 
рода фастфуды, чипсы, кола на 
детском организме тоже хорошо 
не сказываются. 

- Обращаются довольно мно-
го детей с ожирением, с гипо-
трофией и другими нарушения-
ми обмена веществ, - рассказы-
вает Елена Владимировна.

Кроме вышеназванных болез-
ней, к диетологу обращаются с 
сахарным диабетом, панкреати-
том, заболеваниями желудочно-
кишечного тракта. Практически 
каждый больной требует инди-
видуального рациона питания. 
По словам Елены Зубцовой, у 
диетологов вообще не существу-
ет какого-то стандарта, который 
можно использовать при той 
или иной болезни. Каждый от-
дельный случай требует своего 
подхода. И именно это - расчеты 
питательных веществ, калорий, 
микроэлементов и многого дру-
гого - доктор называет самым 
сложным в своей работе. Зато 
все рекомендации врача выпол-
няются маленькими пациентами 
и их родителями практически 
беспрекословно. А стало быть, 
и лечение идет впрок. 

- Многие с радостью откры-
вают для себя, что у нас в го-
сударственной больнице есть 
диетолог. Обращаются ко мне 
не только из Ульяновска, но и из 
области. Ведь в районных боль-

ницах врачей этой специально-
сти нет подавно, - рассказывает 
Елена Зубцова. 

Еще одно направление ра-
боты диетолога - следить за 
питанием пациентов во время 
лечения в больнице. Врач уточ-
няет: оно должно способство-
вать выздоровлению. 

ты же диетолог
Зная, что Елена Владими-

ровна - специалист по пра-
вильному питанию, за кон-
сультацией к ней обращаются 
родственники, знакомые. Есте-
ственно, она не отказывает 

никому. Но тут, как и у многих 
врачей, у Зубцовой есть один, 
так сказать, соперник - Ин-
тернет. Люди, нахватавшись 
информации с разных сайтов, 
пытаются испытать все на 
себе. Приходится доктору их 
переубеждать. А со взрослы-
ми это сделать куда сложнее, 
чем с ребенком. К тому же им 
сложнее отказаться от при-
вычек - любимых лакомств, 
сформировавшегося режима 
питания и рациона. Тут глав-
ное, чтобы у самого человека 
была сила воли. Будет она - 
будет и здоровье. 

Знакомьтесь -  
врач-диетолог

Большинство имеющихся у людей проблем  
со здоровьем можно решить с помощью  
правильно составленного рациона питания.
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Игорь УЛИТИН

В регионе в первый раз в этом сезоне 
зарегистрирован случай заболевания 
гриппом H1N1.

Это сочетание цифр и латинских букв 
стало широко известно в 2009 году, когда 
H1N1 гулял по всей планете и даже получил 
собственное имя - свиной грипп. Однако уже 
на следующий год о нем стали вспоминать 
как о чем-то прошедшем.

Но, как говорят врачи, на самом деле 
штамм гриппа H1N1 все эти годы все «хо-
дил» среди людей. По словам начальника 
отдела эпиднадзора областного управле-
ния Роспотребнадзора Диляры Хакимовой, 
каждый год у нас в регионе свиным гриппом 
болели 5 - 6 человек.

В этом году первый случай заболевания 
отмечен 12 января. В областную детскую ин-
фекционную больницу в тяжелом состоянии 
была госпитализирована двухлетняя девоч-
ка. Но уже к концу недели состояние ма-
ленькой пациентки улучшилось. По словам 
врачей, есть все основания предполагать, 
что девочка выздоровеет. От кого она могла 
заразиться, сейчас выясняется. По словам 
главы медицинского ведомства Павла Дегтя-
ря, искать источник заражения нужно среди 
близких ребенка, потому что в детский сад 
она не ходила.

Но если грипп H1N1 продолжал циркули-
ровать по территории и страны, и области, 
почему именно в этом году о нем снова 
громко заговорили? Потому что названный 
штамм оказался основным. В прошлые годы 
основным был H3N2. Он, условно говоря, 
является более типичным, с типичными же 
симптомами - жар, ломота в теле, насморк. 
С патогенным гриппом все немного слож-
нее - у него может не быть некоторых про-
явлений. А потому и выявляется он на более 
поздних стадиях.

В связи с этим врачи рекомендуют из-
бегать в период пика заболеваемости 
больших скоплений людей, мыть руки с 
мылом, носить маску и менять ее каждые 
три часа. А лучше всего сделать прививку 
и принимать противовирусные препараты 
и витамины. При этом свинину вы можете 
есть безбоязненно. Несмотря на свое на-
звание, через мясо свиней грипп H1N1 не 
передается.

Но если вы чувствуете, что заболели, сразу 
вызывайте врача. И никакого самолечения! 
Только назначенные доктором лекарства!

Игорь УЛИТИН

В Год здравоохранения «Народная газета» совместно 
с областным минздравом запускает проект 
«Знакомьтесь - врач». Мы будем рассказывать о 
редких врачебных профессиях в нашем регионе. 
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В музее ульяновского хоккея с мячом, что в Ледовом дворце, прошла первая экскурсия.   ►
С экспозицией познакомились учащиеся средней школы № 53, имеющей богатые спортивные традиции.

Среда / 20 января 2016 / № 3 

Сборная - главный соперник России
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Иван ВОЛГИН

Мы продолжаем представление сборных 
- участниц турнира чемпионата мира по 
хоккею с мячом-2016, который пройдет  
в Ульяновске.

Cборная Швеции по хоккею с мячом - вто-
рая по титулованности национальная сбор-
ная после СССР/России. Шведы участвовали 
во всех без исключения чемпионатах мира с 
1957 года, не опускались ниже третьего ме-
ста и становились чемионами 11 раз. Впер-
вые сборная выиграла мировое первенство 
в 1981 году в Хабаровске.

Немного истории. Бенди в Швецию в 
1895 году завез граф Кларенс фон Розен. В 
1901-м состоялся первый официальный матч 
между клубами «Упсала» и «Стокгольм». Ре-
гулярный чемпионат Швеции проводится с 
1907-го, самостоятельная федерация бенди 
Швеции создана в 1925 году.

Рекордсменом сборной по количеству 
проведенных матчей является легендарный 
хоккеист Пер Фоссхауг (на фото в центре). 
Он провел за национальную команду 129 

матчей. Ныне работает комментатором-
экспертом на шведском канале TV 4 и воз-
главляет сборную Сомали.

- Хоккей с мячом - очень сложный вид 
спорта в техническом и тактическом планах, 
- считате Пер. - Но в игре россиян и шведов 
присутствуют все самые лучшие проявления 

современного бенди: скорость, желание, 
страсть, жесткость, борьба, тактические 
изыски и классные тренерские решения. Эти 
сборные примерно равны: индивидуально 
русские сильнее, но шведы более дисципли-
нированны. Что касается сборной Сомали, я 
тренирую в свободное от работы на телевиде-
нии время. Занятия с сомалийцами для меня 
являются общественной нагрузкой. Я даю им 
чисто жизненные советы, которые касаются 
взаимоотношений в коллективе. И в заклю-
чение говорю, что вы можете пропустить 20 
мячей, но это не 50, и это уже хорошо.

На трех последних чемпионатах мира в 
Швеции, Иркутске и Хабаровске шведы в 
финале проиграли сбороной России (3:4, 
2:3, 3:5). В Хабаровске в финальной игре 
сборная Швеции за восемь минут до окон-
чания основного времени вела со счетом 
3:1, но в концовке россияне смогли не 
только отыграться, но и вырвать победу. 
Главный тренер Йонас Клаессон, два года 
руководивший сборной, после этого пора-
жения покинул команду, сказав: «Это были 
два моих самых счастливых года в хоккее с 
мячом. Надеюсь, что я еще внесу свой вклад 

в шведский бенди в той или иной степени в 
будущем».

Место наставника занял помощник Клаес-
сона - 43-летний Свенне Ольссон, рабо-
тавший в сборной с 2013 года. Шведы 
надеются, что этот прекрасный человек и 
компетентный тренер сможет вернуть желто-
синим звание чемпионов мира. 

Тренерский штаб сборной Швеции опре-
делил 25 хоккеистов, которые готовятся к 
чемпионату мира-2016. В число кандидатов 
вошел и знакомый ульяновским болель-
щикам вратарь Андерс Свенссон, ныне 
играющий в «Воднике». Его конкурентами 
за место в составе являются голкиперы 
шведского «Вестероса» Андреас Бергвалл и 
хабаровского «СКА-Нефтяника» Йоэль Отен. 
Окончательный состав будет назван сегодня, 
20 января, а 29 января шведская сборная от-
правится в Ульяновск.

Напоследок заметим: игроки шведской 
сборной на ЧМ-2015 больше других участни-
ков турнира пили кофе и ели бананы, а глав-
ный тренер Йонас Клаессон перед серией 
пенальти в матче группового этапа с Россией 
выдал каждому игроку по кусочку шоколада. 

Лада БЕЛОЗЕРОВА

Мы ждали-ждали...  
И вот он совсем рядом 
- чемпионат мира по 
хоккею с мячом. До 
открытия осталось 
всего одиннадцать 
дней! Идут последние 
приготовления, ждем 
спортсменов и гостей, 
готовим подарки.

Сегодня будет объявлен оконча-
тельный состав сборной России, 
которая сыграет на ЧМ-2016. На-
помним, что в расширенный состав 
из 25 игроков входят «волжане» 
Петр Захаров и Игорь Ларионов. 
Заключительная подготовка к глав-
ному старту года начнется 24 янва-
ря. Главный тренер национальной 
команды Сергей Мяус не исключает, 
что до 1 февраля сборная проведет 
несколько контрольных матчей, воз-
можно, и с ульяновской «Волгой».

О пОдарках
Выпущен и на днях презентован 

почтовый конверт с символикой 
чемпионата мира по хоккею с мя-
чом 2016 года в Ульяновской обла-
сти. Тираж 500 тысяч экземпляров 
- хватит всем. Конверт этот можно 
купить не только в Ульяновске, но и 
в городах Приволжского федераль-
ного округа - Казани, Саратове, Са-
маре, Оренбурге. К нему выпущен 
и специальный штемпель, который 
будет существовать всего две 
недели - на время чемпионата, с  
31 января по 14 февраля 2016 года.

К с т а т и ,  п о  с л о в а м  в и ц е -
президента Международного союза 
коллекционеров Демида Устинова, 
в Республике Молдова выпущены 
две почтовые марки, посвященные 
ЧМ-2016, по 60 экземпляров каж-
дая - они отправлены в Ульяновск.

О «Труде» и 
безОпаснОсТи

За две недели до старта чем-
пионата мира губернатор Сергей 
Морозов проверил, готов ли цен-
тральный стадион «Труд» к миро-

вому первенству. Подготовка идет 
полным ходом, и к открытию все бу-
дет готово. И VIP-ложа, где работы 
завершаются, и новое современное 
электронное табло, которое, как 
пообещал руководитель дирекции 
чемпионата мира Андрей Савосин, 
будет смонтировано к 25 января.

Стадион уже украшают множе-
ство баннеров с символикой чем-
пионата. Приведены в порядок две 
раздевалки для команд в админи-
стративном здании. По регламенту 
необходимо иметь четыре. Так что 
еще две мобильные раздевалки 
смонтировали и установили рядом 
с тем же зданием, в них тепло, есть 
все необходимое - душевые, туале-
ты, шкафчики.

На играх «Волги», которые в 
январе проходили на «Труде», бо-
лельщики заметили: у входа появи-
лись киоски - в них будут продавать 
сувениры и всякие вкусности.

На заседании оргкомитета по 
подготовке к чемпионату мира, про-
ходившем после осмотра стадиона, 
обсуждали очень важные для таких 
турниров вопросы безопасности 
и транспортной логистики. Спорт-
сменам, гостям и болельщикам 
можно не волноваться. Около ты-
сячи сотрудников УМВД обеспечат 
необходимую безопасность во 
время мирового первенства.

Для доставки болельщиков обе-
щали организовать дополнитель-
ный транспорт - тем более что 
многие захотят после матчей в 
Ледовом дворце (которые начина-
ются в 16.00) успеть и на стадион 

«Труд», где будет играть сборная 
России (в 19.00). Запомните: ули-
цы Бебеля и Энгельса на время 
чемпионата для движения будут 
закрыты. Основные парковочные 
зоны - у торгового комплекса 
«Звезда» и у завода «Контактор».

О ценах
Вы еще не купили билеты на 

матчи чемпионата? Начало продаж 
завтра, 21 января, в кассах Ледо-
вого дворца и стадиона «Труд». 
Напоминаем цены. На матчи груп-
пового этапа - 200 рублей, а на 
матчи с участием сборной России 
- 300 рублей. На полуфинал - 500 

рублей. На финал - 1 000 рублей. 
Те, кто купит билет на финал, по-
лучат «набор болельщика» с заме-
чательными сувенирами.

О бОрьбе и желании
И, конечно, несколько слов о 

«Волге». В выездном матче наша 
команда одолела красногорскийй 
«Зоркий». «Волжанам» нужна была 
только победа, пусть и на пределе 
своих возможностей (хотя так нуж-
но теперь играть каждый матч, если 
хотим все-таки попасть в плей-
офф). Ведь «Волга» по-прежнему 
находится в очень сложном тур-
нирном положении.

На пятой минуте счет открыли 
хозяева. Но уже к 15-й минуте 
отличились «волжане» Петр Цы-
ганенко, Максим Пахомов и Петр 
Захаров - 1:3. Однако хозяева не 
опустили руки и вскоре сократи-
ли разрыв. На перерыв команды 
ушли при счете 2:3. Но второй 
тайм удался гостям - Пахомов за-
бил еще два мяча, оформив таким 
образом хет-трик. Красногорцы 
же смогли отквитать только один 
мяч. Итог - 3:5. Кстати, обоим со-
перникам не удалось реализовать 
пенальти - «виной» тому вратари 
«Зоркого» и «Волги».

Наставник «Волги» Вячеслав 
Манкос признал, что «последние 
игр пять нас преследует неве-
зение, просто какая-то ужасная 
реализация моментов. Сегодня 
это тоже было. Но в целом по игре 
- доволен. Было много борьбы, 
желания».

Завтра, 21 января, борьбы и же-
лания должно быть в разы больше. 
Наш соперник - амбициозный ке-
меровский «Кузбасс», выигравший 
с крупным счетом свои последние 
четыре матча и замыкающий пер-
вую пятерку в турнирной таблице. 
А 24 января матч с лидером - крас-
ноярским «Енисеем»...
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В таких куртках будут  
работать волонтеры.

Считаем дни  
до чемпионата 
мира
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Овен
Вы поймете, что способны многого добиться само-
стоятельно, без помощи других людей. Будет легче 

определить жизненные приоритеты, так как вы узнаете, и 
чего хотите достичь, и как этого добиться. Действуйте орга-
низованно и последовательно. 

Телец 
Благоприятное время в любых начинаниях. Победы 
возможны практически во всех жизненных сферах. 

Откроются хорошие перспективы в личной жизни. Вероятны 
успехи в обучении. Очень многое пригодится в вашей про-
фессиональной деятельности. 

Близнецы 
Вам следует заняться решением важных вопросов, 
которые не терпят суеты и шумихи. Этот период 

благоприятен для решения многих финансовых проблем. 
Вам сейчас следует наладить отношения со своим любимым 
человеком, особенно их интимную сторону. 

Рак 
Сейчас хорошо обучаться и накапливать жизненный 
опыт. Вам будет легко усваивать новые знания и 

принимать новые события. Обязательно посвятите время 
личной стороне вашей жизни. Вы сможете без утайки обсуж-
дать любые проблемы со своим партнером.

Лев 
Сейчас вы оказались на распутье - вас не удовлет-
воряет текущая ситуация. Начинайте поступатель-

ное  движение вперед. Возможны успехи в материальной 
жизни, прибавка к зарплате. Рекомендуется сделать акцент 
на здоровом образе жизни.

Дева 
Возрастет взаимное доверие с любимым челове-
ком, чувства станут более нежными и открытыми, 

и это поддержит и укрепит вашу связь. Раскроются ваши 
творческие способности, поэтому вы можете проявить себя 
в любой творческой деятельности. 

Весы 
Сейчас важно обратить внимание на укрепление 
своего здоровья (хорошо бы пройти плановый 

медосмотр). Займитесь налаживанием отношений в семье - 
сейчас в ваших силах создать комфортную психологическую 
атмосферу, тепло и домашний уют. 

Скорпион
Ваши творческие способности сейчас повышены, 
вы можете открыть в своих идеях новые интерес-

ные направления. Вас ждет много позитивного общения. 
Возникнут новые планы. Может увеличиться круг знакомств, 
который пополнится интересными личностями. 

Стрелец 
Займитесь налаживанием финансовой стороны 
своей жизни. Кроме того, сейчас удачное время 

для совершения покупок, которые вы откладывали. Но не 
забывайте при этом контролировать свои расходы, так как 
доходы в этот период не увеличатся. 

Козерог 
Время подходит для саморазвития и углубления во 
внутренний мир. Полученные новые познания по-

могут вам создать более насыщенную картину окружающего 
мира. Также хорошо будет посвятить себя занятиям спортом 
и физическими упражнениями. 

Водолей 
Время хорошо подходит для того, чтобы наладить 
материальную сторону своей жизни и совершить 

необходимые вам покупки. Для того чтобы вам сопутство-
вала удача, старайтесь чаще бывать в хорошем настроении 
и заряжать окружающих своим позитивом. 

Рыбы 
Старайтесь вести себя как можно естественнее, 
тогда вы приобретете необходимую вам уверен-

ность в себе. Чтобы успокоиться, попробуйте изменить свою 
внешность - стоит посетить салон красоты. В этот период у 
вас будет много общения с друзьями.

Астрологический прогноз с 20 по 26 января

Отдохни

В Ульяновске продюсер Александр Крутов снимает фильм «Загадай желание». До конца января съемки   ►
с участием горожан проходят на площади Ленина и улице Гончарова, у краеведческого музея, филармонии.
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Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или 
приносите в редакцию лично. Правильно ответившему - приз от редакции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 31 января (по штемпелю). 

Сканворд «Груша»

Викторина  
«»

конкурс «НГ» +

Правильно отгадала сканворд от 23 декабря   
Анна Григорьевна Кожевникова (Ульяновск).  

Поздравляем победителя и приглашаем в редакцию за призом. 
Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.

Ответы на сканворд от 23 декабря
По горизонтали: Шашлык. Пловец. Манул. Сари. 
Азалия. Порох. Арабат. Соло. Пик. Страх. Накидка. 
Утро. Апарт.

По вертикали: Чадо. Опыт. Рели. Окно. Плаха. Балл. 
Риска. Осада. Тип. Блювал. Бурда. Ерика. Акр. Ака-
ция. Тахат.

На экране - Карамзин
Анна ГРИГОРЬЕВА

Год российского кино в Ульяновской области и 
год празднования 250-летия Николая Карамзина 
начался с хорошей новости. 

Региональный «УльяновскКинофонд» приобрел 
права на 4-серийный документальный цикл о вели-
ком историографе «Несть лести в языце моем». Это 
результат сотрудничества с телеканалом «Культура», 

которому принадлежат права на документальный цикл. Стоит отме-
тить, что «Несть лести в языце моем» стал победителем III Междуна-
родного фестиваля кино- и телепрограмм для семейного просмотра 
«От всей души» в номинации «Лучший неигровой фильм».

Цикл посвящен знаменитой рукописи Карамзина «Записка о древней 
и новой России в ее политическом и гражданском отношениях». Она 
была написана для Александра I, чтобы указать ему на ошибки его по-
литики. Карамзин вручил ее императору в марте 1811 года в Твери. Это 
был гражданский подвиг тех лет. Автор фильмов - режиссер, историк, 
литературный критик Игорь Золотусский (кстати, выпускник 1-й улья-
новской гимназии) считает: «Записка…» - это поистине удивительная 
работа Карамзина. Это своеобразное зеркальное отражение нашей 
сегодняшней жизни. Сейчас этот труд должен быть прочитан заново, так 
как в нем говорится о пути развития России в прошлом и будущем».

Первый фильм цикла «Драгоценная рукопись» рассказывает о  
«Записке...» и о его встрече с императором в Твери. Второй - «Апрель 
жизни» - о Симбирске, детстве и юношестве, о становлении взглядов 
Карамзина, о его путешествии по Европе. Третий - «В тишине страстей 
мятежных» - посвящен работе Карамзина над «Историей государства 
Российского». Четвертый - «Поэт и царь» - о взаимоотношениях исто-
риографа с Александром I, их беседах о судьбах Отечества.

В роли Карамзина - народный артист России Борис Плотников. Фильм 
снимался летом 2010 года в Санкт-Петербурге, Твери и, конечно, в Улья-
новске - в интерьерах художественного и краеведческого музеев, в музее 
«Карамзинская общественная библиотека», в зале бывшего Дворянского 
собрания, в классической гимназии № 1, в сквере Н.М. Карамзина.

В кинозалах Ульяновской области документальный цикл начнет 
демонстрироваться с апреля. 

Дом киНо
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Спектакли
концерты

Афиша

День дизайнеров организуют в Ульяновске в хаб-кафе 23 января. Арт-директоры, аналитики,  ►
дизайнеры дадут советы по организации собственного бизнеса в индустрии.

Ульяновский областной 
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)

ОснОвная сцена

21 января, 18.00 - А. Островский «Та-
ланты и поклонники» (комедия с одним 
антрактом, 16+).

22 января, 18.00 - А. Крым «Завещание 
(исповедь целомудренного бабника)» 
(комедия, 16+). 

23 января, 17.00 - М. Булгаков «Кабала 
святош» (трагифарс, 16+).

24 января, 17.00 - А. Коровкин «Тетки 
в законе» (комедия, 16+).

26 января, 18.00 - Ф. Шиллер «Ковар-
ство и любовь» (сюита для флейты и 
двух влюбленных, 16+).

Малая сцена

21 января, 18.00 - Р. Тома «Восемь 
любящих женщин» (неприкрытое хули-
ганство, 18+).

24 января, 12.00 - А. Усачев «Азбука 
хорошего поведения» (интерактивный 
спектакль для детей, 0+).

26 января, 18.00 - А. Дударев «Не по-
кидай меня...» (драматическая баллада, 
12+).

Димитровградский  
драмтеатр имени  
А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74,  
тел. 8 (84235) 2-68-33)

22 января, 18.00 - К. Людвиг «Прима-
донны» (комедия, 18+).

23 января, 17.00 - К. Людвиг «Прима-
донны» (комедия, 18+).

24 января, 11.00 - Д. Краснов «Вол-
шебная лампа Аладдина» (музыкальная 
сказка, 3+).

24 января, 17.00 - В. Азерников «Ми-
шель» (комедия, 16+).

Театр-студия Enfant-Terrible
 (г. Ульяновск, ул. Минаева, 6,  
тел. 8-917-611-22-93)

23, 24 января, 17.00 - Елена Кисель-
кова «Зимовье зверей» (старая песня о 
главном, 0+).

Ульяновский театр юного 
зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

23 января, 18.00 - «Вот живу. Хорошо» 
(воспоминания о настоящем, 16+).

24 января, 11.00 - «Кот в сапогах» (ска-
зочная история, 6+).

27 января, 11.00, 14.00 - «Большое 
морское приключение» (интерактивный 
спектакль, 6+).

27 января, 13.30, 16.00 - «Концерт 
фронту» (12+).

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)

23 января, 17.00 - Р. Тома «Восемь 
любящих женщин» (семейный детектив, 
18+).

24 января, 17.00 - М. Старицкий «За 
двумя зайцами» (комедия, 12+).

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

22 января, 18.00 - «Вакула, черт и че-
ревички» (12+).

23 января, 10.30, 13.00 - «Гуси-
лебеди» (3+).

24 января, 10.30, 13.00 - «Три сне-
жинки: голубая, золотая, серебристая» 
(3+).

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

23 января, 17.00 - уникальный кон-
церт «Человек-оркестр» (заслуженный 
артист России Вениамин Мясоедов 
выступит вместе с Ульяновским го-
сударственным духовым оркестром 
«Держава») (6+).

ДК «Губернаторский»
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

23 января, 17.30 - концерт народного 
коллектива ансамбля спортивного баль-
ного танца «Каскад» (0+).

24 января, 18.00 - Максим Аверин в 
спектакле «Все начинается с любви…» 
(12+).

Музей  
народного творчества
(пл. 100-летия со дня рождения  
В.И. Ленина , 1б, тел. 44-19-75)

22 января, 14.00 - программа для 
будущих мам «Посиделки в Татьянин 
день» (0+).

Центр по возрождению  
и развитию  
национальных культур 
(ул. Ленина, 95, тел. 42-09-32)

22 января, 12.00 - встреча со сту-
дентами ссузов «10 способов отказа» 
(актуализация знаний о здоровом об-
разе жизни и вовлечение молодежи в 
культурную жизнь) (6+).
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НАрОДНый КАЛеНДАрь 

Засылайте, тятенька, сватов!
С сегодняшнего дня начи-
нали играть зимние свадь-
бы и «запивать» невест.

20 января, как и 7 июля, по 
святцам посвящен Ивану Кре-
стителю. Только если летом он 
Иван Купала, то зимой Иван 
Бражный. Потому что в этот 
день разрешалось в послед-
ний день после Святок употре-
бить алкоголь от всей души. И 
с этого же дня и до Масленицы 
- она, кстати, в этом году на-
чинается 7 марта - устраивали 
запои и играли свадьбы. Запой 
в этом случае - не длительное 
пьянство, а процесс сватов-
ства. Что касается примет, то 
тут, так сказать, «классика» - 
если день метельный, урожай 
будет богатым. 

21 января - Емелин день. В 
этот день крестьяне следили 
за тем, дует ветер или нет, и 
по нему предсказывали по-
году на август. Если ветрено, 

последний месяц лета будет 
грозовым. День спокойный - 
жарким. Кстати, с поговоркой 
«Мели, Емеля, - твоя неделя» 
этот день никак не связан. Это, 
так сказать, из другой оперы. 

22 января - Филиппов день. 
Это была, как можно выразить-
ся, всеобщая суббота. В этот 
день убирались в доме после 
праздников, обязательно вы-
гоняли проветриться скот. 
Еще одной обязанностью было 
сходить в баню - смыть Святки. 
Кстати, в этом году 22 января 
– пятница, так что в самый 
раз. К тому же с филипповской 
баней было связано несколько 
откровенно мистических пове-
рий. Например, считалось, что 
в этот день банный дух может 
подарить шапку-невидимку 
или неразменный, так сказать, 
«вечный» целковый. 

23 января имеет говорящее 
название - Георгий Летоуказа-
тель. И главным персонажем 
этого дня был иней. Крестьяне 

смотрели, где лежат эти осад-
ки. Если на деревьях - лето бу-
дет жаркое. А если на скирдах 
и стогах - сырое и дождливое. 
Правда, в этом случае пыта-
лись поправить ситуацию. В 
овины, к ометам на задах и 
даже к скирдам в поле отно-
сили караваи. Ими пытались 
задобрить и святого Георгия, 
и… духа-овинника. Мол, не 
поможет святой лето сделать 
теплым - поможет языческий 
персонаж. 

24 января было уже ориен-
тиром весны. День так и назы-
вается - Федосей Весняк. Если 
в этот день была оттепель, то 
ждали долгой, затяжной вес-
ны. Если стужа - долгих холо-
дов, а стало быть, и позднего 
ярового сева. Лучшая погода 
на Федосея - это -8 днем и не-
большие осадки в виде снега. 

25 января - Татьянин день. 
Естественно, в этот день гуля-
ли студенты. До революции их 
в этот день даже не трогали го-
родовые. Наоборот, помогали 
слезать с фонарных столбов. 
А далекий от студенчества кре-
стьянин молился, чтобы на Та-
тьяну не было снега. Ибо если 
снег - жди дождливого лета. 

26 января - Еремин день. 
Это один из немногих дней, по 
которому не определяли отно-
сительно далекое будущее. А 
так как в это время чаще всего 
стоят морозы, то крестьяне, 
немного поработав, проводи-
ли его на печи да на полатях. 

Умирающая бабушка зовет 
внучку и говорит:
- Внученька, я завещаю тебе 
ферму, там три дома, десять 
машин, тысяча куриц, иппо-
дром, две тысячи свиней, два 
магазина. Это все тебе!
- Бабуля, а где эта ферма?
- «ВКонтакте», внученька, 
«ВКонтакте»!

- Чего не спишь?
- В Инете сижу.
- Круто, а я в гостях.
- У кого?
- У тебя!
- Черт, извини, забыл.

- Почему вы опоздали на ра-
боту? 
- Поздно вышел из дома... 
- А раньше нельзя было вый-
ти? 
- Уже поздно было раньше вы-
ходить...

- У меня есть к тебе чувства...
- Правда?
- Да. Я чувствую, как ты меня 
бесишь.

Из сочинения: 
«Графиня ехала в карете с 
приподнятым, сложенным в 
гармошку задом».

Учитель: 
- Тема сегодняшнего урока 
- «Решение квадратных урав-
нений». 
Весь класс: 
- У-у-у... 
- Hу ладно, ладно, в конце не-
много потанцуем, послушаем 
музыку.

Читает сын книгу и спрашива-
ет отца-бухгалтера: 
- Папа, а «Ревизор» - это ко-
медия или трагедия? Я что-то 
не пойму. 
- Если ревизор свой, сынок, 
то комедия, а если чужой - то 
трагедия.

Разговаривают две блондин-
ки: 
- Я сегодня тест на беремен-
ность сдала. 
- Сложные вопросы были?

Еврей вытаскивает из моря 
золотую рыбку. Она на него 
внимательно смотрит. Спра-
шивает: 
- Еврей? 
- Таки да. 
- Лучше зажарь.

Идет мужик по дороге, а по 
ней местный на телеге едет. 
Мужик: 
- Скажите, пожалуйста, до Тал-
лина далеко? 
- Нетт, не талеко. 
- Подвезите. 
- Са-атись. 
Едут час, второй, третий. Му-
жик не выдерживает: 
- Скажите, пожалуйста, до Тал-
лина далеко? 
- Тепперь талеко.

Около травматологического 
пункта перебинтованные 
супруги остановили такси. 
Сели в машину, просят шо-
фера: 
- Только не гоните, пожалуй-
ста. А то вчера нам достался 
такой лихач, что мы попали в 
аварию. 
Таксист радостно оборачи-
вается: 
- Ой, а я вас не узнал!

НАрОДНый АНеКДОТ
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До своей встречи с тигром Амуром в Приморском зоопарке козел Тимур жил в фермерском  ►
хозяйстве, где он рос с бойцовыми собаками. Они-то и закалили его характер.
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парк развлечеНий
Как найти занятие по душе  

в свободное от работы время?  
Наши корреспонденты готовы  

испытывать на себе самые новые,  
а может, и просто хорошо  

забытые старые потехи.

Коля,  
ты не прав!
Арина СОКОЛОВА

Услышала я по радио, что москвичи стали 
бить посуду за деньги. Мол, кризис  
на дворе, куда-то нужно выплескивать 
негатив. Предприимчивые ребята  
подсуетились и открыли специальные 
центры, где за определенную сумму  
предлагают «пострелять» в яблочко  
тарелками и вазами. 

А что? Очень удобно. Дома, конечно, 
можно и даром так стресс снять, но опасно 
- вдруг под горячую руку попадется дорогой 
памяти бабушкин сервиз. И потом, сколько 
уборки будет после посудобитной релакса-
ции! Ненароком снова стресс настигнет…

«Итак, посуда бьется на счастье!» - пред-
ставила я, как страстно крушу кухонную 
утварь, будто актриса бразильского сериала. 
Поиски подобного сервиса в Ульяновске не 
увенчались успехом. Очевидно, наши люди 
выпускают пар по старинке или просто очень 
сдержанны, раз не нуждаются в подобных 
услугах. 

За психологической разгрузкой при-
шлось ехать к соседям, в Казань, там 
антистрессовый аттракцион нашелся на 
пешеходной улице Баумана. Признаюсь, 
разочаровал он меня буквально с порога. 
Буквально - потому что располагается в 
тесном помещении рядом с входом, гар-
деробом и кассой. Складывается впечат-
ление, что «загон» из железных листов для 
разбитых тарелок тут поставили на всякий 
случай - а вдруг кому захочется пульнуть 
пару-другую стаканов. Нет кувалд, нет бит, 
все нужно делать своими руками - бросать 
о металлическую стену и все. Ну как в 
такой обстановке, без соответствующей 
музыки (я же должна поймать красоту 
момента), на виду у толпы школьников 
собраться со своими злыми мыслями, 
нарисовать образ обидчика? В общем, 
растерялась я, но отступать было некуда, 
девушка-администратор уже протягивала 
мне тарелку и маркер. Маркер дали, чтобы 
написать о своих помыслах. Я наклонилась 
над грудой разбитой посуды и на уцелев-
ших керамических фрагментах подсмотре-
ла, о чем «мечтают» казанцы: «Иди в ж…», 
«Ненавижу», «Коля, ты не прав»… 

«Вы скоро?» - раздраженно прервал мое 
изучение гневных надписей другой посе-
титель аттракциона. Дабы не испытывать 
судьбу (возьмет, да и изобразит меня на 
тарелке этот нервный тип), я в спешке 
пульнула посуду в ее первозданном виде. 
Тарелка попала в красную точку по центру, 
отрикошетила от стены, невероятным 
образом перевернулась в воздухе и… за-
стряла в шве между железными листами. 
Целехонькая! Истеричка, громящая все 
на своем пути, из меня никудышная. На-
верное, это потому что я незлопамятная. 
И стрессоустойчивая. 

Шабер третевни приходил 
слово за слово

Игорь УЛИТИН

«НГ» продолжает расска-
зывать о словах, которые 
живут в диалекте ульяновских 
деревень.

Слова, о которых пойдет 
речь на сей раз, нам подска-
зала наша читательница Ири-
на Инжуватова. Это восейка, 
шабры, третевни и хватин. 
Услышала Ирина их в деревне 

Кувшиновка и, по ее словам, 
не встречала больше нигде. 
Хотя с уверенностью можем 
сказать: они есть и в некоторых 
других селах. 

О том, что значит слово «во-
сейка», мы уже писали. Напом-
ним, это значит на днях. 

Шабром сейчас часто на-
зывают просто соседей. Но 
когда-то понятие сосед и шабер 
различались. Сосед - это тот, 
кто жил через дорогу. А шабер 

жил справа или слева - главное, 
что на одном порядке. Так что 
сосед, живущий у вас за стен-
кой и постоянно что-то к ней 
приколачивающий, - это шабер. 
А вообще это слово можно на-
звать общеславянским. Напри-
мер, все знают белорусский 
ансамбль «Сябры», что в пере-
воде означает друзья. Русские 
шабры и белорусские сябры 
- это почти одно и то же. 

Третевни - это пример того, 
как два слова слились в одно. 
Означает оно три дня назад 
и происходит от выражения 
«третьего дня». Со временем в 
крестьянской речи оно стало, 
скорее всего, словом третедни. 
А потом более сложную в про-
изношении букву «д» русская 
крестьянская речь заменила на 

более удобную «в». Так и стало 
третьего дня третевнями. 

Слово «хватин» означает 
примерно то же самое, что 
и смотри-ка. Только, скорее, 
подразумевает некую большую 
неожиданность. Наверное, уло-
вить ее может тот, кто слышал 
это слово с самого детства. 
Происходит оно от «хватиться» - 
неожиданно обнаружить пропа-
жу. Интересно еще то, что слово 
«хватин» присутствует в малоиз-
вестной интернациональной по-
говорке. Звучит она так: «Думал 
нумал, а хватин заяц». Смысл ее 
схож - «Индюк тоже думал, да в 
суп попал». Забавно в этом слу-
чае то, что нумал - в переводе 
с эрзянского означает… заяц. 
Получается немного абсурдно, 
зато в рифму. 

Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-
ульяновского происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 или на электронную почту: 
glavrednarod@mail.ru.

Анна ГРИГОРЬЕВА

Один умный человек сказал: «Тот, кто 
говорит, что счастье не купишь, никогда 
не покупал щенка». Однажды и я взяла 
собачку. С тех пор никогда не чувствова-
ла себя нелюбимой.

Преувеличение? Так могут думать толь-
ко те, у кого никогда не было собаки. Той, 
которая не дает забыть человеку, что такое 
верность, готовность отдать жизнь за дру-
гого, что такое бескорыстная, практически 
вечная любовь.  Собаке все равно, беден 
ты или богат,  красив или зауряден, умен 
или глуп, остроумен или скучен, живешь ты 
в коттедже или в хрущевке. Собаке важно, 
что у нее есть вы. Самый главный человек 
на целом свете. Не зря же писатель Януш 
Вишневский заметил: «Боже, 
помоги мне быть таким че-
ловеком, каким считает 
меня моя собака»...

Давайте, уважаемые чи-
татели, признаемся в любви 
своим питомцам - собакам. «На-
родная газета» объявляет фото-
конкурс «Я люблю мою собаку». 
Присылайте забавные, добрые, 
необычные, интересные сним-
ки ваших шариков и жучек. По-
родистых или «двортерьеров» 
- неважно. Главное - любимых. 

Кстати, собачники есть и 
среди наших коллег. Журна-
листы «Народной газеты» 
и «Ульяновской правды» 
очень любят, когда к ним в 
гости приходит Крош. Се-

милетний мопс - чрезвычайно общительный 
и дружелюбный  песик. Конечно, надеется, 

что в редакции его чем-нибудь угостят. 
А заодно проверит: как идут дела на 
газетном фронте? Компьютер не за-

висает? Ведь его хозяин Андрей Чернов 
- настоящий компьютерный спец. Андрей 
уверяет: мопсы - одна из самых безобидных 
пород собак. Крош, несмотря на древнюю 

породу, непривередлив: ест все подряд, 
включая крыжовник. Как и положено псам 
его породы, храпит, но так  красиво, бук-
вально поет!  Любит спать на подушках,  
пытаясь вытеснить хозяина. Был такой 

случай. Вышли на прогулку. А тут - карти-
на: к двери автомобиля привязан здоровый 

алабай, который, увидев Кроша, поднял 
лай. Мопс проявил чудеса храбрости - 

не растерялся и кинулся на алабая! Тот 
от неожиданности (и на всякий случай) 
прыгнул на капот машины... 

Алексей Иванов, начальник пресс-
центра ИД «Ульяновская правда» два года 
назад сделал жене новогодний подарок 
- карликовую таксу Тошку. По характеру 
песик - настоящий медведь,  всю зиму 
спит (любимая «кровать» - большой плю-
шевый медведь),  просыпается только 
поесть, да - куда деваться? - на улицу бы-
стренько сбегать. Любит подремать под 
боком у хозяина. Самая большая радость 
и сладость для Тошки - косточки!  То, что 
не удалось съесть сразу,  прячет по всей 
квартире. Эти косточки одновременно и 
любимая игрушка. 

«Я люблю мою собаку»

Ждем фотографий на конкурс.  
Пишите: 432017, г. Ульяновск, ул. Пуш-
кинская, 11 или на электронную почту: 
glavrednarod@mail.ru

Ф
о

то
 П

ав
ла

 Ш
А

Л
А

ГИ
Н

А

Учредитель – Правительство Ульяновской области.  
Газета зарегистрирована Управлением  
Федеральной службы по надзору в сфере связи,  
нформационных технологий  
и массовых коммуникаций по Ульяновской области. 
ПИ №ТУ 73-00378 от 24 октября 2014 года.

Главный редактор И.М. АРАНОВСКАЯ
Редактор выпуска В.Е. КАМАНИНА
E-mail: glavrednarod@mail.ru;  
http://www.ng73.ru
Адрес редакции: 432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11.
Телефон отдела новостей 30-17-00.
Объявления и реклама принимаются по адресу:
Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, 1-й этаж. 
Тел.: 30-18-10, 41-44-88 (факс). Е-mail: ng@mv.ru
Издатель: ОГАУ ИД «Ульяновская правда».  
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11.

Подписной индекс 54495 –
«Народная газета центр».
Газета отпечатана с готовых файлов заказчика  
в АО «Первая образцовая типография»,  
филиал «УЛЬЯНОВСКИЙ ДОМ ПЕЧАТИ»,  
432980, г. Ульяновск, ул. Гончарова, 14.  
По вопросам качества печати просьба обращаться
по тел. 41-15-36. Печать офсетная. Объем 8 п.л.  
Время подписания в печать: по графику 16.00, 
фактически 16.00. Тираж 3 295 экз. Заказ № 18050.
Цена свободная.  

За содержание рекламы  
ответственность несут 
рекламодатели.  
Письма, рукописи, 
иллюстрации  
не рецензируются  
и не возвращаются.  
TV-программа 
предоставлена ServiceTV.
Перепечатка материалов допустима только с разрешения редакции.
Совокупный тираж медиагруппы «Народная газета» – 
13 250 экз.



Народная газета12 Районные вести. Юг

Новоспасский многофункциональный центр по предоставлению государственных и муниципальных услуг   ►
с января располагается по новому адресу: улица Дзержинского, 2д.

Среда / 20 января 2016 / № 3 

Чтобы все эти проблемы свести на нет, 
на федеральном уровне сейчас планируют 
принять законодательный акт, по которому 
необрабатываемую длительное время зем-
лю можно было бы отбирать у нерадивого 
хозяина и отдавать настоящему земледель-
цу. Ульяновские власти только за такую 
инициативу.

Посмотрите, какая каПуста
Та земля, которая обрабатывается, по 

словам и.о. министра, к сожалению, не-
редко используется нерационально. На 
ней сеют не те культуры, которые могли бы 
давать большой урожай.

Причина кроется в том, что Ульяновская 
область весьма неоднородна по своему 
почвенному составу. И сажать одни и те же 
культуры, да к тому же одного сорта, в Сен-
гилеевском, Мелекесском и Павловском 
районах нельзя. Условно говоря, в одном 
из них лучше будет зреть гречиха, в другом 
- горох, а в третьем - картошка. Пока же 
абсолютное большинство хозяйств делают 
ставку на две культуры - это пшеница и под-
солнечник.

- Разговаривая с одним из фермеров, я 
поинтересовался, почему он сажает пше-
ницу. Тот ответил, что участок у него ма-
ленький, в низине и другое там плохо рас-
тет. Спрашиваю: а почему бы не посадить 
капусту, ведь прибыли от нее будет больше? 
Оказывается, он об этом даже не задумы-
вался, - рассказывает Александр Братяков.

Почти забыты ульяновскими фермерами 
такие культуры, как горчица и… рожь. Да, 
злак, чьи нивы долгое время волновались 
и на ульяновских полях тоже, сейчас прак-
тически исчез.

Проще нанять
Еще один пример иррационального ис-

пользования собственных средств - это 
неоправданная закупка дорогостоящей тех-
ники. Александр Братяков рассказал, как не-
которые фермеры, имея довольно небольшие 
наделы, покупают по два комбайна, которым 
на этом поле и развернуться-то сложно. Да и 
окупить они себя смогут неизвестно когда.

В этом случае, по словам главы аграрно-
го ведомства, правильнее было бы брать 
технику в аренду. Особенно если поле у 
фермера такое, что убрать его можно за 
считанные дни. Покупка того же комбайна 
осуществляется чаще всего в кредит, а 
стало быть, фермер загоняет себя в кабалу, 
из которой, работая на своем небольшом 
поле, он выберется нескоро.

Плюшкин 
копит землю

Игорь УЛИТИН

В конце прошлого года 
руководство страны заговорило 
о том, что основной статьей 
экспорта России должно стать 
то, что она выращивает.  
То есть не газ и нефть, которые, 
увы, не бесконечны, а, 
например, зерно. Потенциально 
выращивать большое 
количество злаков может  
и Ульяновская область.

есть что Пахать
На заседании Агропромышленной пала-

ты, где обсуждались проблемы земледель-
цев, исполняющий обязанности министра 
сельского, лесного хозяйства и природных 
ресурсов Александр Братяков напомнил, 
что в регионе сейчас пустуют огромные 
площади земель. На них можно сеять пусть 
не хлебное зерно - не того качества у нас 
почвы, но фуражное точно. Однако есть 
одна очень большая проблема.

У большинства этих земель по докумен-
там имеется хозяин. Он не пашет, не сеет, 
его поля зарастают лесом, но он - хозяин. 
Пока на полях нет никого, кроме грибников, 
и его нет. Стоит их кому-то попробовать 
обработать - он тут как тут и заявляет о 
своих правах. Александр Братяков привел в 
качестве примера абсурдный случай, когда 
хозяйство из Ульяновского района вывело 
тракторы на, казалось бы, заброшенные 
земли. Но, как оказалось, они были в феде-
ральном пользовании, и хозяйство, собрав-
шееся принести пользу стране, обвинили 
в… нанесении ущерба госимуществу.

Отдельная категория таких хозяев - обан-
кротившиеся крупные игроки аграрного 
рынка. Яркий пример - Сибирский аграр-
ный холдинг, массово скупавший в конце 
прошлого десятилетия сельхозугодья в 
регионе. Сейчас холдинга не существует, 
но, чтобы получить землю назад, нужно 
пройти массу судебных инстанций. А поля 
простаивают. И, как отметил Братяков, хо-
рошие поля. Как, например, 15 000 гектаров 
в Карсунском районе.

Сами фермеры сетуют, что наравне с на-
стоящими тружениками земельные плюш-
кины каждую весну тоже встают в очередь 
на погектарные субсидии. И получают их, 
хотя поля после этого так и не видят плуга.

За последние 15 лет в России почти не выводились  
новые сорта культурных растений. Земледельцы перешли  
на зарубежные семена, которые нынче дороги. 
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Без единого Поражения
16 января на базе ФОК «Центр-Юг»  
состоялись зональные соревнования  
по баскетболу среди девушек в рамках  
школьной баскетбольной лиги «КЭС Баскет». 

Состязались между собой команды из 
четырех районов южной зоны Ульяновской 
области: Новоспасского района (команда 
школьного спортивного клуба «Орион»  
с. Садовое), Николаевского, Радищевского 
и Старокулаткинского районов. Без единого 
поражения девушки Садовской школы одер-
жали победу в зональном этапе соревнова-
ний и 6 февраля будут играть в полуфиналь-
ных играх. Лучшим игроком признана Алсу 
Пашкееч (ШСК «Орион», Садовская школа, 
Новоспасский район).

В этот же день команда юношей новоспас-
ской СОШ № 1 принимала участие в анало-
гичных соревнованиях, которые проходили 
в р.п. Николаевка. Команда школьного спор-
тивного клуба «Олимп» заняла первое место и 
будет участвовать в полуфинальных играх.

Поздравляем с победами и желаем удачи 
в полуфиналах!

Большинство за «Бассейн»
В начале января в селе Татарский Шмалак  
состоялось собрание жителей села  
по вопросу участия в конкурсном отборе  
проектов развития муниципальных образо-
ваний, подготовленных на основе местных 
инициатив граждан.

На собрании жители села Татарский 
Шмалак рассмотрели проекты по ремонту 
Татарско-Шмалакского сельского Дома 
культуры - филиала муниципального бюд-
жетного учреждения культуры «Павловский 
межпоселенческий центральный Дом куль-
туры», ремонту и благоустройству родника 
«Бассейн», обеспечению первичных мер по-
жарной безопасности, строительству спор-
тивной и детской игровых площадок, орга-
низации сбора и вывоза бытовых отходов 
и мусора, содержанию мест захоронения. 
Большинство из присутствующих высказа-
лись за поддержку инициативы по ремонту 
и благоустройству родника «Бассейн». И это 
не случайно, так как именно воде, точнее 
роднику, жители обязаны появлением села. 

вековой юБиляр
Теплые слова поздравлений, благодарность 
за труд, цветы и подарки получала на про-
шлой неделе Ольга Акимовна Пайгачева. 

Она родилась 16 января 1916 года в селе 
Марково Глушковского района Сумской об-
ласти (Украина). С раннего возраста начала 
работать в совхозе разнорабочей. Ольга 
Акимовна - очень добрый и отзывчивый че-
ловек. Любовь к людям, к труду она пронесла 
через всю свою долгую нелегкую жизнь. Оль-
га Акимовна Пайгачева является старейшим 
жителем Радищевского района.

В день рождения долгожительницу по-
здравили администрация района, Октябрь-
ского сельского поселения, департамента 
Главного управления труда, занятости и со-
циального благополучия по Радищевскому 
району, районный совет депутатов. Ей вручи-
ли поздравительную открытку от имени пре-
зидента Российской Федерации В.В. Путина, 
цветы и подарки. Специально для Ольги Аки-
мовны с концертной программой выступили 
участники вокальной группы «Родник души» 
Верхнемазинского Дома культуры, стихами 
поздравили учащиеся младших классов 
Верхнемазинской средней школы.

Подготовила Дарья АБРАШИНА

Ирина АНТОНОВА

В Кузоватове прошел  
I региональный конкурс 
снежных скульптур «В цар-
стве Снежной королевы».

Праздник организовали во 
Всемирный день снега 17 ян-
варя на центральной площади 
рабочего поселка. Посоревно-
ваться в умении лепить снего-
виков и не только решили 13 
команд из Чердаклов, Майны, 

Измайлова Барышского района, 
Кузоватова, Новоульяновска и 
Ульяновска. В составе каждой - 
три учащихся и преподаватель.

«Бронзу» на конкурсе взяла 
команда Ульяновского детского 
дома «Гнездышко». Они сотвори-
ли Колобка - кстати, символ чем-
пионата мира по хоккею с мячом. 
Второе место завоевали ребя-
та из детской школы искусств  
№ 1 Чердаклинского района. 
Они слепили из снега хозяйку 
этого года - обезьянку. На пер-
вое место вышли ученики об-
ластной детской школы искусств 
Ульяновска, сваявшие мудрую 
сову. Наконец, Гран-при завое-
вала скульптура «Золотая рыбка»  
команды из Кузоватовской дет-
ской школы искусств. Победу 
одержали учащиеся художе-

ственного отделения класса 
резьбы по дереву Андрей Мель-
ников, Владислав Борисов и 
Евгений Бударин.

В этот же день в РДК открылась 
выставка IV Межрегиональной 
передвижной школы-пленэра 
«Киселевские зори. Сохраняя 
культурное наследие», которая 
проходила с 27 июня по 4 июля 
в Кузоватове и была посвящена  
105-летнему юбилею живописца, 
профессора Российской акаде-
мии художеств И.С. Сорокина. На 
выставке впервые после рестав-
рации была представлена его 
работа «Портрет С.П. Сорокина». 
Реставрировал картину заслужен-
ный художник России Станислав 
Слесарский из Ульяновска, пред-
седатель жюри конкурса снежных 
скульптур.

В царстве снега



Народная газета 21Районные вести. Юг

В Радищевском районе для ликвидации последствия снегопада, который частично занес   ►
как региональные, так и федеральные трассы, вышли 23 единицы техники. 

Происшествия
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Деньги принял
В середине января в Радищевском районе 
было возбуждено уголовное дело в отноше-
нии местного предпринимателя, которого 
обвиняют в крупном хищении. 

По версии прокуратуры, в феврале про-
шлого года он получил на развитие своего 
дела из областного бюджета 700 тысяч руб-
лей. Деньги эти должны были пойти на соз-
дание станции технического обслуживания, 
бизнес-план развития которой он предоста-
вил. Купить предполагалось подъемник, вул-
канизатор, стенд для правки колес и прочее 
оборудование, которое обычно используется 
при работе такого рода организаций. 

Однако в конце прошлого года к предпо-
лагаемому владельцу станции нагрянула 
прокурорская проверка. И, как заверяют в 
силовом ведомстве, никакого предприятия 
по техобслуживанию машин не нашла. А вы-
деленные на развитие 700 тысяч рублей на 
деле оказались потрачены на собственные 
нужды их получателя. 

По этой причине прокуратура настояла на 
возбуждении в отношении радищевского 
предпринимателя уголовного дела по статье 
«мошенничество в сфере кредитования». 

нашумели
В конце прошлой недели российский Интер-
нет просто взорвало видео, снятое, как позже 
выяснилось, в общежитии Карсунского техно-
логического техникума. На нем три девушки 
избивают сокурсницу. 

В понедельник на аппаратном совещании 
глава региона поручил тщательным образом 
разобраться в причинах произошедшего, 
определить степень ответственности каждо-
го и меру наказания виновных должностных 
лиц.

- Этот дичайший случай взбудоражил не 
только Ульяновскую область, но и, без пре-
увеличения, всю нашу страну. Мы не можем 
допустить того, чтобы жестокость и насилие 
становились нормой нашей жизни. Особенно 
если это происходит в молодежной среде, 
когда дети из хулиганских побуждений из-
бивают своих одноклассников, издеваются 
над более слабыми. Я считаю, что зверский 
поступок студенток Карсунского технологи-
ческого техникума должен получить самую 
строгую меру наказания. А эта ситуация 
должна стать предметом серьезного раз-
бирательства со стороны регионального 
министерства образования и обществен-
ности, - заявил Сергей Морозов.

При правительстве области создана 
специальная комиссия по расследованию 
данной ситуации, которую возглавила ми-
нистр образования и науки Екатерина Уба. 
Ведомство проводит служебное расследо-
вание, которое должно быть завершено на 
этой неделе. 

- После будет принято решение о мерах 
взыскания, - сообщила Екатерина Уба.

На период проведения служебного 
расследования глава региона поручил 
временно освободить от обязанностей 
всех должностных лиц, имеющих отно-
шение к этому происшествию, начиная от 
заместителя по воспитательной работе 
техникума и заканчивая должностными 
лицами в районной администрации. Так-
же в конце недели планируется провести 
расширенное заседание комиссии по 
делам несовершеннолетних, куда будут 
приглашены представители всех образо-
вательных организаций с круглосуточным 
пребыванием детей для проведения с ними 
профилактической работы, направленной 
на предупреждение подобных ситуаций. 
Кроме того, по требованию главы региона 
в ближайшее время должна быть выстрое-
на системная работа с молодыми людьми, 
входящими в группу риска, в том числе с 
детьми-сиротами, обучающимися в обра-
зовательных учреждениях области.

Подготовил Игорь УЛИТИН

с одновременным сокращением смерт-
ности, и постараемся к 2020 году выйти на 
естественный прирост населения, - отметил 
губернатор Сергей Морозов.

Но рождение ребенка - это лишь начало 
долгого пути, и важно, чтобы 
он был пройден в здоровье и 
благополучии. Такой климат 
может быть создан только в 
полноценной семье. По срав-
нению с 2014 годом в 2015-м 
на 1 009 снизилось количе-
ство разводов. Сокращается и 
количество абортов. Активно 
ищутся меры по популяри-
зации зарегистрированных 
браков. Работники соцслужб 
объясняют нерадивым родителям, с какой 
массой юридических проблем столкнутся 
появившиеся в сожительстве дети. Да и 
в моральном плане неправильно как-то 
это…

позаботьтесь о зДоровье
А вот показатели смертности отнюдь 

не оптимистичны. Отошло в мир иной в 
2015 году больше граждан, чем в году по-
запрошлом. Кстати, как и в случае с рож-
даемостью, растет здесь и коэффициент 
смертности. Только вот цифра эта мрачная 
и обозначает в этом случае соотношение 
умерших к общему количеству живущих.

Но заметен и луч света в темном цар-
стве. Перечень муниципальных образо-
ваний, где смертность пошла на убыль, 
достаточно объемный и включает в себя 
Базарносызганский, Вешкаймский, Ин-
зенский, Карсунский, Кузоватовский, 

Раз в двадцатилетие
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Марк КРОЛЬСКИЙ

В минувшем году в регионе 
родилось самое большое 
количество детей за последние 
23 года.

Ряды граждан Ульяновской области по-
полнились 15 189 маленькими земляками. 
Внушающую радость цифру озвучили на 
первом в наступившем году заседании 
совета по демографической и 
семейной политике, националь-
ным проектам. «Урожайность» 
года Козы позволила подра-
сти и такому социологическому 
показателю, как коэффициент 
рождаемости, определяющий 
количество рожденных детей к общему 
количеству населения. Тогда как в При-
волжском федеральном округе, как и в 
целом по России, этот критерий про-
должает свое падение.

в гороДах  
рожают больше

Прибавление в семьях чаще всего 
праздновали в Ульяновске, Димитров-
граде, Новоульяновске, Инзенском, Майн-
ском, Мелекесском и Карсунском районах. 
Именно эти муниципальные образования 
числятся в списке лидеров по количеству 
рождений. хорошие показатели про-
демонстрировали Базарносызганский и 
Радищевский районы.

- В 2016 году пройдет реорганизация 
всей системы управления в области здра-
воохранения, семейной политики и соци-
ального обеспечения, чтобы добиться мак-
симально эффективной координации всех, 
кто отвечает за семейное благополучие. 
Появится новое министерство, отвечающее 
за эти вопросы. В январе будет изменен 
порядок работы демографического совета. 
Мы сделаем все возможное, чтобы со-
хранить достигнутый объем рождаемости 

К 2020 году область должна 
выйти на естественный  
прирост населения.

Майнский, Новомалыклинский, Ново-
спасский, Павловский, Старомайнский, 
Сурский, Старокулаткинский и Сенги-
леевский районы. Сравнив этот список 
с результатами по рождаемости, можно 

заметить, что с демографи-
ей все в ажуре у майнцев, 
базарносызганцев, карсун-
цев и инзенцев. Было бы 
так же и у мелекесцев, но 
смертность подкачала - уми-
рают в левобережье Волги 
много.

Как сказала первый заме-
ститель председателя об-
ластного правительства Свет-
лана Опенышева, бороться 

со скорбной статистикой можно только 
улучшением медицинской помощи населе-
нию, пропагандой здорового образа жизни, 
физкультуры и спорта. Тем более что ны-
нешний год объявлен на территории Улья-
новской области Годом здравоохранения. 
Иначе обозначенных главой региона целей 
достижения положительной демографии к 
2020 году не достигнуть.

«НГ» присоединяется к словам зампреда 
и напоминает своим читателям: не забудь-
те позаботиться о своем здоровье! Ваша 
жизнь - в ваших руках!

Цифра 

На 16%  
снизилась  

младенческая 
смертность.

В области проживают  
300 тысяч женщин  
репродуктивного возраста.

в теМУ
Лидером Приволжского федерального 
округа по естественному приросту за ми-
нувший год стала Республика Татарстан. 
За 11 месяцев 2015 года у наших северных 
соседей родились 51 883 малыша, умерли 
же 42 748 человек. С этим результатом 
республика входит в двадцатку лидеров по 
стране. Впереди только северокавказские 
регионы, где традиционно высокий уровень 
рождаемости. А вот Казань с показателем в 
24 063 ребенка находится в абсолютных ли-
дерах по количеству новорожденных среди 
городов-миллионников. Остается только по-
радоваться за наших соседей и стремиться 
к таким же результатам. 



Народная газета12 Районные вести. Восток

В хозяйствах Мелекесского района готовят к весне сельскохозяйственную технику: осматривают   ►
и ремонтируют. По последним данным, отремонтировано 72 процента машин и инвентаря.  
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Чтобы все эти проблемы свести на нет, 
на федеральном уровне сейчас планируют 
принять законодательный акт, по которому 
необрабатываемую длительное время зем-
лю можно было бы отбирать у нерадивого 
хозяина и отдавать настоящему земледель-
цу. Ульяновские власти только за такую 
инициативу.

Посмотрите, какая каПуста
Та земля, которая обрабатывается, по 

словам и.о. министра, к сожалению, не-
редко используется нерационально. На 
ней сеют не те культуры, которые могли бы 
давать большой урожай.

Причина кроется в том, что Ульяновская 
область весьма неоднородна по своему 
почвенному составу. И сажать одни и те же 
культуры, да к тому же одного сорта, в Сен-
гилеевском, Мелекесском и Павловском 
районах нельзя. Условно говоря, в одном 
из них лучше будет зреть гречиха, в другом 
- горох, а в третьем - картошка. Пока же 
абсолютное большинство хозяйств делают 
ставку на две культуры - это пшеница и под-
солнечник.

- Разговаривая с одним из фермеров, я 
поинтересовался, почему он сажает пше-
ницу. Тот ответил, что участок у него ма-
ленький, в низине и другое там плохо рас-
тет. Спрашиваю: а почему бы не посадить 
капусту, ведь прибыли от нее будет больше? 
Оказывается, он об этом даже не задумы-
вался, - рассказывает Александр Братяков.

Почти забыты ульяновскими фермерами 
такие культуры, как горчица и… рожь. Да, 
злак, чьи нивы долгое время волновались 
и на ульяновских полях тоже, сейчас прак-
тически исчез.

Проще нанять
Еще один пример иррационального ис-

пользования собственных средств - это 
неоправданная закупка дорогостоящей тех-
ники. Александр Братяков рассказал, как не-
которые фермеры, имея довольно небольшие 
наделы, покупают по два комбайна, которым 
на этом поле и развернуться-то сложно. Да и 
окупить они себя смогут неизвестно когда.

В этом случае, по словам главы аграрно-
го ведомства, правильнее было бы брать 
технику в аренду. Особенно если поле у 
фермера такое, что убрать его можно за 
считанные дни. Покупка того же комбайна 
осуществляется чаще всего в кредит, а 
стало быть, фермер загоняет себя в кабалу, 
из которой, работая на своем небольшом 
поле, он выберется нескоро.

Плюшкин 
копит землю

Игорь УЛИТИН

В конце прошлого года 
руководство страны заговорило 
о том, что основной статьей 
экспорта России должно стать 
то, что она выращивает. То 
есть не газ и нефть, которые, 
увы, не бесконечны, а, 
например, зерно. Потенциально 
выращивать большое 
количество злаков может и 
Ульяновская область.

есть что Пахать
На заседании Агропромышленной пала-

ты, где обсуждались проблемы земледель-
цев, исполняющий обязанности министра 
сельского, лесного хозяйства и природных 
ресурсов Александр Братяков напомнил, 
что в регионе сейчас пустуют огромные 
площади земель. На них можно сеять пусть 
не хлебное зерно - не того качества у нас 
почвы, но фуражное точно. Однако есть 
одна очень большая проблема.

У большинства этих земель по докумен-
там имеется хозяин. Он не пашет, не сеет, 
его поля зарастают лесом, но он - хозяин. 
Пока на полях нет никого, кроме грибников, 
и его нет. Стоит их кому-то попробовать 
обработать - он тут как тут и заявляет о 
своих правах. Александр Братяков привел в 
качестве примера абсурдный случай, когда 
хозяйство из Ульяновского района вывело 
тракторы на, казалось бы, заброшенные 
земли. Но, как оказалось, они были в феде-
ральном пользовании, и хозяйство, собрав-
шееся принести пользу стране, обвинили 
в… нанесении ущерба госимуществу.

Отдельная категория таких хозяев - обан-
кротившиеся крупные игроки аграрного 
рынка. Яркий пример - Сибирский аграр-
ный холдинг, массово скупавший в конце 
прошлого десятилетия сельхозугодья в 
регионе. Сейчас холдинга не существует, 
но, чтобы получить землю назад, нужно 
пройти массу судебных инстанций. А поля 
простаивают. И, как отметил Братяков, хо-
рошие поля. Как, например, 15 000 гектаров 
в Карсунском районе.

Сами фермеры сетуют, что наравне с на-
стоящими тружениками земельные плюш-
кины каждую весну тоже встают в очередь 
на погектарные субсидии. И получают их, 
хотя поля после этого так и не видят плуга.

За последние 15 лет в России почти не выводились  
новые сорта культурных растений. Земледельцы перешли  
на зарубежные семена, которые нынче дороги. 
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Маленькая мисс мира
Евгения ШЕпЕЛЕва

В детстве девочка из Димитров-
града Василина Елисеева мечтала 
стать принцессой.

 Рассматривала картинки в книж-
ках со сказками, любовалась на ри-
сованых красавиц из мультфильмов 
и хотела быть такой же доброй, вос-
питанной, образованной и, конечно, 
носить такие же красивые платья. 
Мама поддержала мечты маленькой 
дочки и помогла ей почувствовать 
себя принцессой.

Сейчас Василине четырнадцать. 
На днях ее короновали, она завоева-
ла главный титул конкурса «Мини-
мисс мира-2015». Международный 
конкурс культуры, искусства, красо-

ты и таланта проходил в Москве, и 
участвовали в нем свыше тридцати 
маленьких красавиц. Василина по-
разила жюри не только своей внеш-
ностью, но и умением держаться 
на публике, своими артистизмом и 
пластикой. Девочка девять лет зани-
мается художественной гимнастикой, 
тоже успешно. Она кандидат в масте-
ра спорта, входит в состав сборной 
области, победительница и призер 
многих крупных соревнований.

На пути к мировому конкурсу 
красоты были и другие: сначала она 
выиграла конкурс «Принцесса Улья-
новска», потом выступала на всерос-
сийском этапе и совсем недавно за-
воевала международное призвание. 
За все свои успехи маленькая мисс 
благодарна маме. 

- Мама постоянно говорит: «Ты 
сможешь, я в тебя верю», - расска-
зывает Василина. - С ее помощью я 
готовлюсь ко всем выступлениям, 
она везде ездит со мной. Без нее я 
не смогла бы так хорошо подгото-
виться и выступить.

Девочка вспоминает, как вол-
нительно было стоять на 
сцене во время награжде-
ния: 

- Всех участниц называли 
по очереди, а свое имя я 
все не слышала. Когда  
осталась одна на сцене, 
а из призов у жюри оста-
лись только главная корона 
и лента, то поняла, что они 
- для меня. Сколько же 
было радости!

кому ждать каПремонта
Правительство Димитровграда объявило о  
планах по капремонту многоэтажек на 2016 год. 

Заключены договоры с тремя подрядными 
организациями, одна из которых уже из-
вестная и зарекомендовавшая себя с поло-
жительной стороны, - ООО «Димитровград-
Комфорт», а две другие новые: ульяновские 
ООО «Аякс» и ООО «Дельта-кров».

Подрядчики планируют провести капи-
тальные ремонты кровель, систем тепло- и 
водоснабжения, фасадов и подъездов в 
сорока девяти многоквартирных домах. По 
заключенным с ними договорам планиру-
ется освоить около 140 миллионов рублей 
из «общего котла» регионального фонда. 
Большая стройка в этом году развернется 
на улице Гвардейской, где на домах номер 
2, 6, 6в, 8, 8а, 8б, 10, 12, 16, 20а и 22 будет 
проводиться ремонт общего имущества 
собственников. Жильцам домов номер 1, 
5, 7, 10, 13, 17, 19 по улице Бурцева также 
предстоит потерпеть временные неудоб-
ства в связи с ремонтом крыш, систем отоп-
ления, водоснабжения и водоотведения. 
Надо сказать, что уже сейчас, несмотря на 
зиму, подрядчики из ООО «Димитровград-
Комфорт» приступили к ремонту кровель 
домов номер 10, 13 и 17 по улице Бурцева, 
завершают подготовку проектно-сметной 
документации на ремонт остальных домов 
этой улицы.

В числе очередников на проведение 
капремонта в 2016 году значатся дома, 
расположенные в основном в Западном 
и Центральном районах города. Качество 
работ по капитальному ремонту, как и пре-
жде, будет находиться на строгом контроле 
не только администрации Димитровграда, 
Общественной палаты города, но и самих 
собственников жилья. Приемка каждого от-
ремонтированного дома будет проходить 
комиссионно.

ЭПидемия или норма?
С начала года в Димитровграде отмеча-
ется подъем заболеваемости острыми 
респираторно-вирусными инфекциями. 

Случай гриппа пока остается единичным в 
городе. Портал «Три сосны» опросил экспер-
тов, чтобы понять, стоит ли ждать вспышки 
заболеваемости и какова ситуация в город-
ских школах и детских садах.

«По сравнению с прошлым годом рост за-
болеваемости ОРВИ начался в этом году на 
неделю раньше. Преимущественно болеют 
дети в возрасте от года до шести лет. Они 
составляют более сорока пяти процентов», - 
комментирует главный специалист-эксперт 
отдела эпиднадзора Екатерина Мороз.

По словам эпидемиологов, вспышки 
гриппа в Димитровграде пока не ожидается 
и особо опасаться горожанам не стоит. Об-
наруженный вирус H1N1 в последние годы 
уже относится к сезонным видам гриппа. 
«Все не так страшно, - добавляет Екатерина 
Мороз. - Конечно, он относится к высокопа-
тогенным вирусам гриппа, но те, кто сделал 
прививки, защищены, и теперь уже самое 
главное - соблюдать противоэпидемические 
мероприятия».

Что касается образовательных учреж-
дений, то ни в одной школе города не 
превышен эпидпорог по заболеваемости. 
Специалисты управления образования про-
водят мониторинг заболеваемости в еже-
дневном режиме. «По прогнозам медиков, 
как мы знаем, растет заболеваемость ОРВИ 
и гриппом, но пока в образовательных 
учреждениях ни группы, ни классы на каран-
тин не закрыты. Пока у нас все работают в 
полном режиме.

И все же специалисты настоятельно 
рекомендуют при первых же признаках за-
болевания незамедлительно обратиться к 
врачу», - говорит заместитель начальника 
управления образования Ольга Строгая.

подготовила Евгения ШЕпЕЛЕва
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Молодежь из администрации Новомалыклинского района воспользовалась снегопадами себе   ►
и людям на радость. Они сгребли снег на площади и сделали горку для малышей.

Происшествия
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Сели за дело
На днях в Димитровграде прошло несколько 
судов, по итогам которых преступники оказа-
лись в тюрьме.

Например, поставили точку в громком 
деле об убийстве. В октябре на улице За-
падной был найден изрезанный труп со-
рокапятилетней женщины. Расследование 
выяснило, что многократные ножевые 
ранения нанесла двадцатидевятилетняя 
Ольга Борисова. Находясь в состоянии ал-
когольного опьянения, она поссорилась со 
своей будущей жертвой настолько сильно, 
что выхватила нож и нанесла им четырнад-
цать ударов.

Ольге Борисовой зачитали обвинитель-
ный приговор. Она проведет девять лет в 
колонии строгого режима и компенсирует 
родственникам погибшей моральный ущерб 
в размере полутора миллионов рублей.

За другое осеннее преступление также 
вынесено логичное наказание - обвиняемо-
го посадили за решетку. Ночью 4 сентября 
Руфию Н. доставили в больницу, где ей диа-
гностировали разрыв внутренних органов. 
Полиция выяснила, что пострадавшая нахо-
дилась в гостях. Двадцатипятилетний хозяин 
квартиры приревновал женщину и сильно 
ударил ее в живот. В результате Руфия ли-
шилась селезенки.

На основании представленных прокура-
турой доказательств Ярослав Бараненков 
признан судом виновным в умышленном 
причинении тяжкого вреда здоровью чело-
века и приговорен к полутора годам колонии 
общего режима.

«джин» в бутылке
Полиция Мелекесского района задержала  
24-летнего мужчину с подозрительной  
бутылкой. 

В пластиковой полуторалитровой таре у 
него был не лимонад, а гашишное масло. 
Больше ста граммов - крупная партия.

Наркотики изъяли, а мужчине предъяви-
ли обвинение по части второй статьи 288 
Уголовного кодекса Российской Федерации 
- незаконный оборот наркотиков. Теперь 
за «интересное содержимое» обычной бу-
тылки ему грозит до десяти лет лишения 
свободы. 

огонь уничтожающий
В селе Елховый Куст Новомалыклинского 
района произошел пожар в надворных  
постройках частного жилого дома. 

Огонь уничтожил хозяйскую баню. По 
предварительным данным, причиной пожа-
ра послужило нарушение правил пожарной 
безопасности при эксплуатации печи. Про-
исшествие произошло рано утром, в 5.18, в 
прошлую среду.

В этом случае никто не пострадал. А вот 
жительницу Мулловки даже могут посадить 
на два года за неосторожное обращение 
с огнем. Она пила алкоголь и курила в 
гостях у знакомой, в поселке Лесном. От 
непотушенной сигареты дом заполыхал, и 
в этом пожаре погибла хозяйка дома. Ее 
труп нашли спасатели во время тушения. В 
итоге молодую женщину, двадцатиоднолет-
нюю Ирину Л., обвиняют в неосторожном 
обращении с огнем, повлекшем смерть 
человека. Ведь Ирина не попыталась по-
мочь знакомой, а просто скрылась с места 
происшествия.

Кроме того, прокуратура установила, что 
эта женщина - настоящая злоумышленница. 
В сентябре прошедшего года она знако-
милась в поселке Мулловка с мужчинами, 
чтобы впоследствии ограбить их. Из домов 
двоих из них пропали деньги и мобиль-
ные телефоны. В связи с доказанными 
обстоятельствами Ирине Л. предъявлено 
обвинение по статье 109 УК РФ «Причинение 
смерти по неосторожности» и статье 158 УК 
РФ «Кража».

Подготовила Евгения ШЕПЕлЕва

с одновременным сокращением смерт-
ности, и постараемся к 2020 году выйти на 
естественный прирост населения, - отметил 
губернатор Сергей Морозов.

Но рождение ребенка - это лишь начало 
долгого пути, и важно, чтобы 
он был пройден в здоровье и 
благополучии. Такой климат 
может быть создан только в 
полноценной семье. По срав-
нению с 2014 годом в 2015-м 
на 1 009 снизилось количе-
ство разводов. Сокращается и 
количество абортов. Активно 
ищутся меры по популяри-
зации зарегистрированных 
браков. Работники соцслужб 
объясняют нерадивым родителям, с какой 
массой юридических проблем столкнутся 
появившиеся в сожительстве дети. Да и 
в моральном плане неправильно как-то 
это…

ПозаботьтеСь о здоровье
А вот показатели смертности отнюдь 

не оптимистичны. Отошло в мир иной в 
2015 году больше граждан, чем в году по-
запрошлом. Кстати, как и в случае с рож-
даемостью, растет здесь и коэффициент 
смертности. Только вот цифра эта мрачная 
и обозначает в этом случае соотношение 
умерших к общему количеству живущих.

Но заметен и луч света в темном цар-
стве. Перечень муниципальных образо-
ваний, где смертность пошла на убыль, 
достаточно объемный и включает в себя 
Базарносызганский, Вешкаймский, Ин-
зенский, Карсунский, Кузоватовский, 

Раз в двадцатилетие
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Марк КРОлЬСКИЙ

В минувшем году в регионе 
родилось самое большое 
количество детей за последние 
23 года.

Ряды граждан Ульяновской области по-
полнились 15 189 маленькими земляками. 
Внушающую радость цифру озвучили на 
первом в наступившем году заседании 
совета по демографической и 
семейной политике, националь-
ным проектам. «Урожайность» 
года Козы позволила подра-
сти и такому социологическому 
показателю, как коэффициент 
рождаемости, определяющий 
количество рожденных детей к общему 
количеству населения. Тогда как в При-
волжском федеральном округе, как и в 
целом по России, этот критерий про-
должает свое падение.

в городах  
рожают больше

Прибавление в семьях чаще всего 
праздновали в Ульяновске, Димитров-
граде, Новоульяновске, Инзенском, Майн-
ском, Мелекесском и Карсунском районах. 
Именно эти муниципальные образования 
числятся в списке лидеров по количеству 
рождений. хорошие показатели про-
демонстрировали Базарносызганский и 
Радищевский районы.

- В 2016 году пройдет реорганизация 
всей системы управления в области здра-
воохранения, семейной политики и соци-
ального обеспечения, чтобы добиться мак-
симально эффективной координации всех, 
кто отвечает за семейное благополучие. 
Появится новое министерство, отвечающее 
за эти вопросы. В январе будет изменен 
порядок работы демографического совета. 
Мы сделаем все возможное, чтобы со-
хранить достигнутый объем рождаемости 

К 2020 году область должна 
выйти на естественный  
прирост населения.

Майнский, Новомалыклинский, Ново-
спасский, Павловский, Старомайнский, 
Сурский, Старокулаткинский и Сенги-
леевский районы. Сравнив этот список 
с результатами по рождаемости, можно 

заметить, что с демографи-
ей все в ажуре у майнцев, 
базарносызганцев, карсун-
цев и инзенцев. Было бы 
так же и у мелекесцев, но 
смертность подкачала - уми-
рают в левобережье Волги 
много.

Как сказала первый заме-
ститель председателя об-
ластного правительства Свет-
лана Опенышева, бороться 

со скорбной статистикой можно только 
улучшением медицинской помощи населе-
нию, пропагандой здорового образа жизни, 
физкультуры и спорта. Тем более что ны-
нешний год объявлен на территории Улья-
новской области Годом здравоохранения. 
Иначе обозначенных главой региона целей 
достижения положительной демографии к 
2020 году не достигнуть.

«НГ» присоединяется к словам зампреда 
и напоминает своим читателям: не забудь-
те позаботиться о своем здоровье! Ваша 
жизнь - в ваших руках!

Цифра 

На 16%  
снизилась  

младенческая 
смертность.

В области проживают  
300 тысяч женщин  
репродуктивного возраста.

в теМУ
лидером Приволжского федерального 
округа по естественному приросту за ми-
нувший год стала Республика Татарстан. 
За 11 месяцев 2015 года у наших северных 
соседей родились 51 883 малыша, умерли 
же 42 748 человек. С этим результатом 
республика входит в двадцатку лидеров по 
стране. впереди только северокавказские 
регионы, где традиционно высокий уровень 
рождаемости. а вот Казань с показателем в 
24 063 ребенка находится в абсолютных ли-
дерах по количеству новорожденных среди 
городов-миллионников. Остается только по-
радоваться за наших соседей и стремиться 
к таким же результатам. 
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15 января в Инзенском городском Доме культуры «Заря» прошло первое в 2016 году торжественное  ►
вручение паспортов. Документы получили 10 юных инзенцев. 
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В Карсуне  
открыли МФЦ
Ванда АИСОВА

Для жителей районного центра появление 
многофункционального центра стало 
настоящим праздником. Теперь получить 
государственные и муниципальные услуги 
возможно в режиме одного окна. 

С открытием МФЦ в Карсуне региональная 
сеть подобных учреждений стала насчиты-
вать 28 центров. Их число обеспечивает вы-
полнение указа президента России Влади-
мира Путина № 601 на 96% по Ульяновской 
области. 

- Мы с уверенностью можем сказать, что в 
2015 году полностью исполнили поручение 
главы государства в части обеспечения до-
ступа населения к получению государствен-
ных и муниципальных услуг по принципу 
одного окна в МФЦ. Но важно учесть, что, 
выполняя этот майский указ президента, 
мы ставили перед собой не только количе-
ственную задачу по открытию новых много-
функциональных центров и окон приема, в 
том числе отдаленных. Главная наша цель 
- максимально приблизить госуслуги к насе-
лению, сделать их доступнее и качественнее. 
Кроме того, необходимо, чтобы качество 
жизни в сельской местности не уступало 
городской. Мы должны максимально стереть 
эту грань, чтобы всем без исключения было 
комфортно жить и работать в Ульяновской 
области, - подчеркнул губернатор Сергей 
Морозов.

Помимо открытия многофункционального 
центра на три окна в самом Карсуне, в кото-
ром будет оказываться 180 государственных 
и восемь муниципальных услуг, на террито-
рии района в четырех наиболее отдаленных 
поселениях и селах будут работать выезд-
ные специалисты МФЦ. Рабочие места и 
кабинеты для сотрудников, по словам главы 
Карсунского района Владимира Чубарова, 
уже подготовлены. В эти дни специалисты 
многофункционального центра совмест-
но с главами администраций городских и 
сельских поселений проводят открытые ме-
роприятия и сходы граждан, чтобы еще раз 
оповестить жителей о возможности офор-
мить необходимые документы, не выезжая 
при этом в районный центр.

- С 2009 года мы реализуем программу по 
открытию сети МФЦ. На сегодняшний день 
люди могут получить в многофункциональ-
ных центрах все услуги, которые раньше 
предоставлялись непосредственно в ор-
ганах власти. Наиболее востребованными 
являются услуги Росреестра и социальной 
защиты по получению субсидий на ЖКУ, 
- пояснила первый заместитель председа-
теля правительства Ульяновской области 
Светлана Опенышева. - Перед нами стоит 
задача, чтобы при появлении на свет малы-
ша родители могли прийти в МФЦ и получить 
не только свидетельство о рождении, но и 
поставить ребенка на учет, получить все по-
лагающиеся ему выплаты и оформить все 
это в одном окне.

СПРАВКА «НГ»
Новый многофункциональный центр рас-
полагается по адресу: Ульяновская область, 
р.п. Карсун, ул. Куйбышева, д. 40; телефон  
8 (84246) 2-44-65. Режим работы: с понедель-
ника по пятницу с 8.00 до 17.00 без обеда.
Прием выездных специалистов будет вестись 
по адресам:
- сельское поселение Новопогореловское по 
адресу: с. Новое Погорелово, ул. Централь-
ная, д. 2;
- сельское поселение Вальдиватское по 
адресу: с. Вальдиватское, ул. Новая, д. 2;
- сельское поселение Урено-Карлинское по 
адресу: с. Урено-Карлинское, ул. Полевая, 
д. 39;
- городское поселение Языковское по адре-
су: р.п. Языково, ул. Цветкова, д. 15.

хотя поля после этого так и не видят плуга.
Чтобы все эти проблемы свести на нет, 

на федеральном уровне сейчас планируют 
принять законодательный акт, по которому 
необрабатываемую длительное время землю 
можно было бы отбирать у нерадивого хозяи-
на и отдавать настоящему земледельцу. Улья-
новские власти только за такую инициативу.

Посмотрите, какая каПуста
Та земля, которая обрабатывается, по 

словам и.о. министра, к сожалению, не-
редко используется нерационально. На 
ней сеют не те культуры, которые могли бы 
давать большой урожай.

Причина кроется в том, что Ульяновская 
область весьма неоднородна по своему 
почвенному составу. И сажать одни и те же 
культуры, да к тому же одного сорта, в Сенги-
леевском, Мелекесском и Павловском райо-
нах нельзя. Условно говоря, в одном из них 
лучше будет зреть гречиха, в другом - горох, 
а в третьем - картошка. Пока же абсолютное 
большинство хозяйств делают ставку на две 
культуры - это пшеница и подсолнечник.

- Разговаривая с одним из фермеров, я 
поинтересовался, почему он сажает пше-
ницу. Тот ответил, что участок у него ма-
ленький, в низине и другое там плохо рас-
тет. Спрашиваю: а почему бы не посадить 
капусту, ведь прибыли от нее будет больше? 
Оказывается, он об этом даже не задумы-
вался, - рассказывает Александр Братяков.

Почти забыты ульяновскими фермерами 
такие культуры, как горчица и… рожь. Да, 
злак, чьи нивы долгое время волновались 
и на ульяновских полях тоже, сейчас прак-
тически исчез.

Проще нанять
Еще один пример иррационального ис-

пользования собственных средств - это 
неоправданная закупка дорогостоящей тех-
ники. Александр Братяков рассказал, как не-
которые фермеры, имея довольно небольшие 
наделы, покупают по два комбайна, которым 
на этом поле и развернуться-то сложно. Да и 
окупить они себя смогут неизвестно когда.

В этом случае, по словам главы аграрно-
го ведомства, правильнее было бы брать 
технику в аренду. Особенно если поле у 
фермера такое, что убрать его можно за 
считанные дни. Покупка того же комбайна 
осуществляется чаще всего в кредит, а 
стало быть, фермер загоняет себя в кабалу, 
из которой, работая на своем небольшом 
поле, он выберется нескоро.

Плюшкин 
копит землю

Игорь УЛИТИН

В конце прошлого года 
руководство страны заговорило 
о том, что основной статьей 
экспорта России должно стать 
то, что она выращивает.  
То есть не газ и нефть, которые, 
увы, не бесконечны, а, 
например, зерно. Потенциально 
выращивать большое 
количество злаков может  
и Ульяновская область.

есть что Пахать
На заседании Агропромышленной пала-

ты, где обсуждались проблемы земледель-
цев, исполняющий обязанности министра 
сельского, лесного хозяйства и природных 
ресурсов Александр Братяков напомнил, 
что в регионе сейчас пустуют огромные 
площади земель. На них можно сеять пусть 
не хлебное зерно - не того качества у нас 
почвы, но фуражное точно. Однако есть 
одна очень большая проблема.

У большинства этих земель по докумен-
там имеется хозяин. Он не пашет, не сеет, 
его поля зарастают лесом, но он - хозяин. 
Пока на полях нет никого, кроме грибников, 
и его нет. Стоит их кому-то попробовать 
обработать - он тут как тут и заявляет о 
своих правах. Александр Братяков привел в 
качестве примера абсурдный случай, когда 
хозяйство из Ульяновского района вывело 
тракторы на, казалось бы, заброшенные 
земли. Но, как оказалось, они были в феде-
ральном пользовании, и хозяйство, собрав-
шееся принести пользу стране, обвинили 
в… нанесении ущерба госимуществу.

Отдельная категория таких хозяев - обан-
кротившиеся крупные игроки аграрного рын-
ка. Яркий пример - Сибирский аграрный хол-
динг, массово скупавший в конце прошлого 
десятилетия сельхозугодья в регионе. Сейчас 
холдинга не существует, но, чтобы получить 
землю назад, нужно пройти массу судебных 
инстанций. А поля простаивают. И, как отме-
тил Братяков, хорошие поля. Как, например, 
15 000 гектаров в Карсунском районе.

Сами фермеры сетуют, что наравне с на-
стоящими тружениками земельные плюш-
кины каждую весну тоже встают в очередь 
на погектарные субсидии. И получают их, 

За последние 15 лет в России почти не выводились  
новые сорта культурных растений. Земледельцы перешли  
на зарубежные семена, которые нынче дороги. 
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Ирина АНТОНОВА

В Кузоватове прошел  
I региональный конкурс 
снежных скульптур «В цар-
стве Снежной королевы».

Праздник организовали во 
Всемирный день снега 17 ян-
варя на центральной площади 
рабочего поселка. Посоревно-
ваться в умении лепить снего-
виков и не только решили 13 
команд из Чердаклов, Майны, 

Измайлова Барышского района, 
Кузоватова, Новоульяновска и 
Ульяновска. В составе каждой - 
три учащихся и преподаватель.

«Бронзу» на конкурсе взяла 
команда Ульяновского детского 
дома «Гнездышко». Они сотвори-
ли Колобка - кстати, символ чем-
пионата мира по хоккею с мячом. 
Второе место завоевали ребя-
та из детской школы искусств  
№ 1 Чердаклинского района. 
Они слепили из снега хозяйку 
этого года - обезьянку. На пер-
вое место вышли ученики об-
ластной детской школы искусств 
Ульяновска, сваявшие мудрую 
сову. Наконец, Гран-при завое-
вала скульптура «Золотая рыбка»  
команды из Кузоватовской дет-
ской школы искусств. Победу 
одержали учащиеся художе-

ственного отделения класса 
резьбы по дереву Андрей Мель-
ников, Владислав Борисов и 
Евгений Бударин.

В этот же день в РДК открылась 
выставка IV Межрегиональной 
передвижной школы-пленэра 
«Киселевские зори. Сохраняя 
культурное наследие», которая 
проходила с 27 июня по 4 июля 
в Кузоватове и была посвящена  
105-летнему юбилею живописца, 
профессора Российской акаде-
мии художеств И.С. Сорокина. На 
выставке впервые после рестав-
рации была представлена его 
работа «Портрет С.П. Сорокина». 
Реставрировал картину заслужен-
ный художник России Станислав 
Слесарский из Ульяновска, пред-
седатель жюри конкурса снежных 
скульптур.

В царстве снега
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Каждую вторую среду месяца в Барыше и сельских поселениях района будут  ►
проводиться дни открытых дверей по вопросам предоставления муниципальных услуг.

Происшествия
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ПроПавшие братья
Историю с исчезновением братьев Дениса 
и Алексея Петровых можно назвать одной 
из самых таинственных за последнее время. 
Ищут их уже почти две недели, но что именно 
произошло с двумя жителями Инзенского 
района, до сих пор неизвестно.

Пропали братья 9 января. В этот день они, 
по обыкновению, отправились в Карсун, 
где работали на местной лесопилке. После 
этого следы Петровых теряются. В течение 
всего дня они ни разу не позвонили род-
ственникам. И около полуночи их близкие 
стали бить тревогу. Обратились в полицию, 
опубликовали обращение о пропаже братьев 
в Интернете. К поиску мужчин подключились 
и силовики, и добровольцы.

Спустя несколько дней показалось, что 
зацепка в истории с пропажей братьев все-
таки появилась. Недалеко от села Юлово 
была найдена машина, на которой уехали 
Петровы, - внедорожник «Ниссан». Автомо-
биль был открыт, но, к сожалению, никаких 
следов присутствия владельцев так и не 
было найдено.

Следственный комитет возбудил по фак-
ту исчезновения братьев уголовное дело 
по статье «убийство». Однако волонтеры, 
начавшие свои поиски еще в начале той не-
дели, продолжают их до сих пор.

Нашумели
В конце прошлой недели российский Интер-
нет просто взорвало видео, снятое, как позже 
выяснилось, в общежитии Карсунского техно-
логического техникума. На нем три девушки 
избивают сокурсницу.

В понедельник на аппаратном совещании 
глава региона поручил тщательным образом 
разобраться в причинах произошедшего, 
определить степень ответственности каждого 
и меру наказания виновных должностных лиц.

- Этот дичайший случай взбудоражил не 
только Ульяновскую область, но и, без пре-
увеличения, всю нашу страну. Мы не можем 
допустить того, чтобы жестокость и насилие 
становились нормой нашей жизни. Особенно 
если это происходит в молодежной среде, 
когда дети из хулиганских побуждений из-
бивают своих одноклассников, издеваются 
над более слабыми. Я считаю, что зверский 
поступок студенток Карсунского технологи-
ческого техникума должен получить самую 
строгую меру наказания. А эта ситуация 
должна стать предметом серьезного раз-
бирательства со стороны регионального 
министерства образования и обществен-
ности, - заявил Сергей Морозов.

При правительстве области создана 
специальная комиссия по расследованию 
данной ситуации, которую возглавила ми-
нистр образования и науки Екатерина Уба. 
Ведомство проводит служебное расследо-
вание, которое должно быть завершено на 
этой неделе.

- После будет принято решение о мерах 
взыскания, - сообщила Екатерина Уба.

На период проведения служебного рас-
следования глава региона поручил временно 
освободить от обязанностей всех долж-
ностных лиц, имеющих отношение к этому 
происшествию, начиная от заместителя по 
воспитательной работе техникума, закан-
чивая должностными лицами в районной 
администрации. Также в конце недели пла-
нируется провести расширенное заседание 
комиссии по делам несовершеннолетних, 
куда будут приглашены представители 
всех образовательных организаций с кру-
глосуточным пребыванием детей для про-
ведения с ними профилактической работы, 
направленной на предупреждение подобных 
ситуаций. Кроме того, по требованию главы 
региона в ближайшее время должна быть 
выстроена системная работа с молодыми 
людьми, входящими в группу риска, в том 
числе с детьми-сиротами, обучающимися в 
образовательных учреждениях области.

Подготовил Игорь УЛИТИН

с одновременным сокращением смерт-
ности, и постараемся к 2020 году выйти на 
естественный прирост населения, - отметил 
губернатор Сергей Морозов.

Но рождение ребенка - это лишь начало 
долгого пути, и важно, чтобы 
он был пройден в здоровье и 
благополучии. Такой климат 
может быть создан только в 
полноценной семье. По срав-
нению с 2014 годом в 2015-м 
на 1 009 снизилось количе-
ство разводов. Сокращается и 
количество абортов. Активно 
ищутся меры по популяри-
зации зарегистрированных 
браков. Работники соцслужб 
объясняют нерадивым родителям, с какой 
массой юридических проблем столкнутся 
появившиеся в сожительстве дети. Да и 
в моральном плане неправильно как-то 
это…

Позаботьтесь о здоровье
А вот показатели смертности отнюдь 

не оптимистичны. Отошло в мир иной в 
2015 году больше граждан, чем в году по-
запрошлом. Кстати, как и в случае с рож-
даемостью, растет здесь и коэффициент 
смертности. Только вот цифра эта мрачная 
и обозначает в этом случае соотношение 
умерших к общему количеству живущих.

Но заметен и луч света в темном цар-
стве. Перечень муниципальных образо-
ваний, где смертность пошла на убыль, 
достаточно объемный и включает в себя 
Базарносызганский, Вешкаймский, Ин-
зенский, Карсунский, Кузоватовский, 

Раз в двадцатилетие
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Марк КРОЛЬСКИЙ

В минувшем году в регионе 
родилось самое большое 
количество детей за последние 
23 года.

Ряды граждан Ульяновской области по-
полнились 15 189 маленькими земляками. 
Внушающую радость цифру озвучили на 
первом в наступившем году заседании 
совета по демографической и 
семейной политике, националь-
ным проектам. «Урожайность» 
года Козы позволила подра-
сти и такому социологическому 
показателю, как коэффициент 
рождаемости, определяющий 
количество рожденных детей к общему 
количеству населения. Тогда как в При-
волжском федеральном округе, как и в 
целом по России, этот критерий про-
должает свое падение.

в городах  
рожают больше

Прибавление в семьях чаще всего 
праздновали в Ульяновске, Димитров-
граде, Новоульяновске, Инзенском, Майн-
ском, Мелекесском и Карсунском районах. 
Именно эти муниципальные образования 
числятся в списке лидеров по количеству 
рождений. хорошие показатели про-
демонстрировали Базарносызганский и 
Радищевский районы.

- В 2016 году пройдет реорганизация 
всей системы управления в области здра-
воохранения, семейной политики и соци-
ального обеспечения, чтобы добиться мак-
симально эффективной координации всех, 
кто отвечает за семейное благополучие. 
Появится новое министерство, отвечающее 
за эти вопросы. В январе будет изменен 
порядок работы демографического совета. 
Мы сделаем все возможное, чтобы со-
хранить достигнутый объем рождаемости 

К 2020 году область должна 
выйти на естественный  
прирост населения.

Майнский, Новомалыклинский, Ново-
спасский, Павловский, Старомайнский, 
Сурский, Старокулаткинский и Сенги-
леевский районы. Сравнив этот список 
с результатами по рождаемости, можно 

заметить, что с демографи-
ей все в ажуре у майнцев, 
базарносызганцев, карсун-
цев и инзенцев. Было бы 
так же и у мелекесцев, но 
смертность подкачала - уми-
рают в левобережье Волги 
много.

Как сказала первый заме-
ститель председателя об-
ластного правительства Свет-
лана Опенышева, бороться 

со скорбной статистикой можно только 
улучшением медицинской помощи населе-
нию, пропагандой здорового образа жизни, 
физкультуры и спорта. Тем более что ны-
нешний год объявлен на территории Улья-
новской области Годом здравоохранения. 
Иначе обозначенных главой региона целей 
достижения положительной демографии к 
2020 году не достигнуть.

«НГ» присоединяется к словам зампреда 
и напоминает своим читателям: не забудь-
те позаботиться о своем здоровье! Ваша 
жизнь - в ваших руках!

Цифра 

На 16%  
снизилась  

младенческая 
смертность.

В области проживают  
300 тысяч женщин  
репродуктивного возраста.

в теМУ
Лидером Приволжского федерального 
округа по естественному приросту за ми-
нувший год стала Республика Татарстан. 
За 11 месяцев 2015 года у наших северных 
соседей родились 51 883 малыша, умерли 
же 42 748 человек. С этим результатом 
республика входит в двадцатку лидеров по 
стране. Впереди только северокавказские 
регионы, где традиционно высокий уровень 
рождаемости. А вот Казань с показателем в 
24 063 ребенка находится в абсолютных ли-
дерах по количеству новорожденных среди 
городов-миллионников. Остается только по-
радоваться за наших соседей и стремиться 
к таким же результатам. 
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